










































































































































































































7) Conclusiones. 

• El hecho de no haber contado el fundador de la empresa con 

suficiente capital como para emprender su aventura solo, 10 llevo a 

necesitar convencer, desde el prtnctpto, a un grupo de capitalistas 

que creyeron en su capacidad. Esto trajo como consecuencia que 

nunc a la comparua se desarrollo como una tipica "empresa familiar", 

sino como una atiptca sociedad anonima. para su tiempo en 

Venezuela, en la que el gerente y creador nunca tuvo la mayoria del 

capital. Evidentemente, la composicton accionaria de la empresa fue 

democratica desde su nacimiento y fue profundizandose en su 

estructura inicial a 10 largo de cien anos. 

• Este tipo de empresas en las que la Junta Directiva y el estamento 

gerencial rinden informes a una Asamblea de Accionistas, pueden 

desarrollarse con mas control que aquellas en las que la Asamblea 

de accionistas, la Junta Directiva y la Gerencia estan integradas por 

las mismas personas pertenecientes a uno 0 varios grupos 

familiares. Esta es una de las razones por las que la gerencia de la 

empresa goz6 de una estable continuidad administrativa a 10 largo 

de un stglo, apenas cuatro etapas gerenciales, que trajo como 

consecuencia una cada vez mayor confianza de los inversionistas en 

la empresa y el aumento consecuencial tanto del numero de 

acciones como del numero de accionistas. 
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• Tanto la continuidad administrativa senalada como la 

democratizaci6n del capital, condujo a que la empresa a 10 largo de 

cien anos fue constituyendose en la empresa privada de servtctos 

publtcos mas grande del pais. y con mayor diverstficacion en la base 

de su capital accionario. Esto defendi6 a la empresa ante la ola 

nacionalizadora de este tipo de empresas. que ocurrto en Venezuela 

durante el largo periodo en que el pais vivi6 bajo el esquema de 

"sustitucion de tmportaciones", y fomento y defensa de la industria 

nacional. Sin embargo. una vez que este esquema cambro. a partir 

de 1989 con el desmontaje de los subsidios. la eliminaci6n de las 

barreras arancelarias y la apertura al capital extranjero, 

paradojicamente, la empresa qued6 expuesta a que las acciones en 

la Bolsa de Valores de Caracas pudieran ser compradas por capital 

proveniente de cualquier lugar del mundo. Este cambio de politica 

econ6mica no ocurrto solo en Venezuela. sino que fue consecuencia 

practicamente planetaria de la caida del Muro de Berlin. el fin del 

socialismo real. y el avance en el proceso de globalizaci6n de los 

mercados. la tecnologia y el capital. 

• Inmersa la ernpresa en el mundo de la Globalizaci6n comenz6 ella 

misma a globalizarse con mucho extto, adquiriendo participaciones 

importantes en empresa de energia en Colombia y El Salvador. asi 

como diversificando su espectro en Venezuela. con 10 que se estaba, 

de nuevo parad6jicamente. hactendose atractiva para cualquier 
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inversionista extranjero. Finalmente. hacia 1999. con un cambio 

politico que preno reincertidumbre al capital nacional, el valor de la 

acci6n de la empresa en la Bolsa de Valores baj6 notablemente. 

circunstancia que termmo de animar a la empresa de energia AES a 

hacer una oferta de compra de la casi totalidad de las acciones al 

universo de 60.000 accionistas entonces existente. 

• Asi fue como una empresa gerenciada con gran orgullo venezolano y 

alto sentido nacionalista. que rue baluarte de la empresa prtvada 

nacional, no dej6 de ser empresa privada, pero si dej6 de pertenecer 

a una de las masas accionarias de capital nacional mas 

democrattcas que ha habido entre nosotros. para pasar a ser una 

empresa mas de un conglomerado energetico norteamericano. Todo 

esto ocurrto, para mayor paradoja, en medio de un proceso de 

apertura de los mercados. iniciado en 1989. despues de derogar la 

legislacion que impedia que una empresa extranjera poseyera mas 

del 49% del capital de una empresa nactonal, cuando existia la SIEX 

(Superintendencia de Inversiones Extranjeras), y cuando imperaba el 

modelo de Sustttucion de Importaciones. De modo que La 

Electricidad de Caracas. en 10 que se refiere al cambio de manos de 

capital y gerencta, rue victima de sus propias creencias. ya que 

siempre como empresa defendi6 el liberalismo economtco, y bata1l6 

con exito durante anos para no ser nacionalizada. cuando las 

amenazas eran otras. 
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8) Archivos. 

-Archivo de la Fundaci6n Ricardo Zuloaga. 

Edificio General, piso 6. oficina 6C. 

redorna de Chuao, frente al Cubo Negro. 

-Archivo Electricidad de Caracas. 

Sede principal, Planta Baja. avenida Vollmer. San Bernardino. Caracas. 

Fuentes primarias y secundarias. 

Fuentes Primarias. 

-Estatutos de la Compania Nacional An6nirna "La Electrtcidad" de 

Caracas. 

-Libros de Asarnbleas Generales de accionistas (1896-2000) 

-Actas de Juntas Directivas (1896-2000) 

- Mernorias sernestrales y anuales presentadas por la Junta Directiva de la 

ernpresa a los accionistas (1957-2000). 

-Estatutos de Inversiones Tacoa, C.A. 

-Revtsta Lineas. 
Torno I (Nos 1-22. 1956-58) 

Torno II (Nos 23-44. 1959-60) 

Torno III (Nos 45-68, 1961-62) 

Torno IV (Nos 69-92, 1963-64) 

Torno V (Nos 93-110,1965-66) 

Torno VI (Nos 111-126, 1966-67) 

Torno VII (Nos 126-140,1967-68) 

Torno VIII (Nos 141-152,1969) 

Torno IX (Nos 153-164, 1970) 

Torno X (Nos 165-176,1971) 

- Entrevista con Jorge Pirela 
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-Entrevtsta con lfiaki Rouse. 

- Entrevista con Leopoldo Baptista Zuloaga. 

- Entrevista con Luis Alfredo Bruzual. 

- Entrevista con Alfredo Yanez 

- Entrevista con Freddy Cabrera. 

- Entrevista con Florencio Perez 

- Entrevista con Ricardo Zuloaga Perez. 

Fuentes Secundarias. 
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Revista Lineas, N" 56, Aiio 10 /Mayo-junio, 
1995. 
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Diario EI Nacional, Caracas, 9 nov 2000. 

- La Electricidad de Caracas encetidio el progreso 
industrial de Venezuela. 
Diario EI Nacional, Caracas, 4 de febrero, 2002. 
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historia empresarial de Venezuela. 
Diario EI Nacional, Caracas, 28 oct 2000. 
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Caracas. 1995. 
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9) Anexos documentales 

1) Entrevistas sostenidas con exgerentes y extrabajadores de la 

empresa. 

2) Estatutos de la Companfa Nacional Anonima "La Electricidad" 

de Caracas. 

3) Descendientes de Manuel Zuloaga Rojas y Maria Ignacia Aguirre. 

4) Reglamento Electricidad de Caracas, 1917 

5) Declaracion de Principios Electricidad de Caracas, 1957. 

6) Estatutos de Inversiones Tacoa, C.A 

7) Memorias con certtffcacton de capital suscrito 1955-2001. 

8) Comparacion de elementos importantes del movimiento de Ia 

Empresa en los ultfmos cuatro semestres, 1993-1995. 

9) Comparacion de elementos financieros y operativos en los 

wtimos tres anos, 1998-1999-2000. 

10) Mision, vision, principios y valores de Ia empresa, 1995. 

11) Informe que presenta Ia Junta Directiva relativo a un 

aumento de capital social, aumentando el valor nominal de la 

accten. 
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1) Entrevistas con ex gerentes y ex trabajadores de la empresa. 

• 

Las entrevistas que se reproducen en este anexo documental constituyen 
una juente documental de excepcional valor, ya que la empresa no cuenta 
con una his to ria organizada de su desarrollo, y muchas de las 
injormaciones que aqui se ojrecen hicieron posible que pudiera reconstruir 
los hechos en los capiiulos de la tesis en que me concentr6 en la relaci6n 
cronol6gica de los hechos. Conte, como es obvio, con otras juentes 
documentales, pero estas me resultaron de tal utilidad que las consigno. 

Todas las entrevistas que sostuve estuvieron regidas por un principio: largas 
experieticia sen la empresa, ya sea en su jaceta tecrucc; como 
administrativa, tanto en niveles muy altos de la organizaci6n como en otros 
de menor jerarquia. Busque auscultar a actores de distintos ordeties, de 
distintas procedencias sociales, induso, de manera de poder observar el 
cuerpo de al empresa y su historia desde distintos puntos del observatorio. 
En muchas de las conversaciones estuvo presente Ricardo Zuloaga, hijo del 
jundador, y gerente de la empresa durante mas cuarenta afios. En algunas 
oportunidades no se sustrajo y opin6 abiertamente, en otras permaneci6 
como testigo. 

No huelga advertir que las. entrevistas una vez que jueron transcritas no 
jueron sometidas a un trabajo de ediciOn severo, de modo que el lector 
hallara en ellas repeticiones, impurezas y, hasta contradicciones, ya que no 
se les valora como textos liierorios sino como juentes documentales, 
articuladas por acto res principales y testigos de los hechos que se historian 
.No ser redama ningun otro valor para ellas. 

Se grabaron ocho enireoistas con Jorge Pirela. Iiiaki Rouse, Leopolda 
Baptista Zuloaga, Luis Alfredo Bruzual, Alfredo Y cinez, Freddy Cabrera, 
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Florencio Perez y Ricardo Zuloaga Perez, a 10 largo de los encuentros 
pautados conjuntamente con el ingeniero Zuloaga, quien se entusiasm6 
tanto con el proyecto que quiso ser testigo de casi todos los dialoqos. 

Conversacion con Jorge Pirela 
• 

Se desempeno durante decadas en la empresa, ascendiendo dentro de su 
piramide hasta alcanzar posiciones de primera linea. 

Rafael Arraiz Lucca: 

Hablencs, por favor, de los atributos de cultura empresarial que usted 

cree que desarrollo la Electricidad de Caracas, y que tienen explicacion en 

algunas circunstancias historicas. Apelo a ejemplos. Hay una cultura 

empresarial meritocratica evidentemente, habia una cultura empresarial 

que atendia al consumidor de manera preferente. Historicamente (_ como 

se fue desarrollando esa cultura y a que le atribuye usted que se haya 

acendrado? 

• 

Jorge Pirela: 

Yo 10 atribuyo exactamente a la continuidad administrativa, el hecho de 

haber tenido apenas cinco gerentes generales 0 cuatro gerentes generales 

en 100 anos, evidentemente permitia esa gestion . 

RAL: 

(_Y esa continuidad administrativa respondia a una filosofia empresarial? 

Jorge Pirela: 

Respondia a una filosofia empresarial. 

RAL: 



6 Como la definiria usted? 

Jorge Pirela: 

Por ejemplo, yo la de fino de que en la epoca en que el doctor Oscar 

Machado Zuloaga estaba de gerente general, es una epoca en que se 

impulsa barbaramente toda la parte tecnica de la compafiia. En el mismo 

momento, el doctor Zuloaga impulsaba mas la parte de suscriptores de la 

cornpafiia, entonces, esas dos culturas se compenetran, y la Electricidad 

de Caracas era el papaupa de Venezuela en el aspecto tecnico, yo, viendolo 

como ingeniero jefe de inspeccion de Cadafe como veiarnos la Electricidad 

de Caracas, estabamos anos luz de la Electricidad de Caracas, desde 

Cadafe. 

RAL: 

6Las vinculaciones tecnicas eran con Jap6n, los Estados Unidos? 

Jorge Pirela: 

No, basicamente con los Estados Unidos. Por otro lado, sin embargo, una 

vez que el doctor Zuloaga, Ricardo Zuloaga, aqui presente, entra en Luz 

Electrica de Venezuela, en 1964, le da un impulso a la ingenieria, un 

impulso muy grande a la ingenieria y ese impulso muy grande yo pod ria 

citar dos anecdotas de esto que estas son desconocidas posiblemente. 

Una era que cuando los ingenieros de Luz Electrica de Venezuela le 

pediamos electricidad a una subestaci6n, los ingenieros de la Electricidad 

nos decian esa es una estaci6n que no se necesita, todavia esa subestaci6n 

no es necesaria. Entonces, nosotros argumentabarnos si es necesaria, un 

caso basico fue la subestaci6n Co16n, nosotros pediamos la subestaci6n 

Col6n con determinadas caracteristicas, porque ahora si habian ingenieros 

en Luz Electrica de Venezuela y despues le deciamos a la Electricidad de 

Caracas necesitamos esto, la Electricidad de Caracas, de cia no. 
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El doctor Machado, entonces, convoc6 a un almuerzo, que se hizo en San 

Antonio de Los Altos, en un restaurancito que estaba en una esquina, que 

tambien tenia cuartos para otros procederes, y en esa reuni6n el doctor 

Machado dijo: " vamos a acabar esta discusi6n, vamos a hacer 10 siguiente, 

cuando la Luz Electrica de Venezuela pide una subestaci6n se le instala la 

subestaci6n y si no empieza a consumir 10 que esta instalado se le empieza 

a cobrar a Luz Electrica de Venezuela, asi es como se va a hacer", y asi se 

hizo pues, y evidentemente los ingenieros de Luz Electrica de Venezuela 

tuvimos raz6n, se insta16 la subestaci6n Co16n y la subestaci6n Co16n 

empez6 a consumir desde el primer momento. 

Otro caso similar de c6mo la tecnologia impuls6 la Luz Electrica de 

Venezuela y cre6 una rivalidad muy fuerte con la Electricidad de Caracas, 

fue el caso de cual era el voltaje con que se iba a servir la ciudad de 

Caracas por los pr6ximos 40 anos. 

En Luz Electrica de Venezuela hicimos los estudios, el doctor Geroh, ya 

fallecido, fue un hombre muy meritorio, sumamente capaz y trabajador, 

muy brillante, y llegamos a la conclusi6n de que el voltaje que teniamos 

que utilizar en la Luz Electrica de Venezuela era de 12,47 kilovatios, aun 

cuando yo en 10 particular abogaba por 13,8 porque era el voltaje nacional. 

Pero bueno, pusimos 12,47, e hicimos todos los estudios con el 12,47 que 

era un voltaje estandar tambien , y un voltaje estandar a nivel mundial. La 

Electricidad de Caracas decidi6 que tenian que ser 30 kilovoltios los que se 

iban a utilizar. 

• No nos poniamos de acuerdo en los argumentos y entonces el doctor 

Machado decidi6 constituir un equipo que estaba presidido por el, el 

doctor Ricardo Zuloaga, el doctor Soriano, el doctor Benedetti y debajo 

estabamos el grupo de ingenieros, por Electricidad de Caracas estaba 

Wisman, estaba Naranjo y otros ingenieros, Jorge Hidalgo, etc., y con Luz 

Electrica de Venezuela estabamos Geroh, y Lacio, que esta jubilado. Ese 
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cornite no se logro poner de acuerdo a los ingenieros de Luz Electrica y a 

los ingenieros de Electricidad de Caracas. 

Finalmente, el doctor Machado convoc6 entonces a una reunion en Miami 

y un buen dia fuimos a parar a Miami, que entonces no era tan famoso 

como hoy, a un hotel donde yo conoci una persona que yo no tenia idea, la 

habia oido mencionar pero no la conocia, que era el senor Durbek. El 

senor Durbek era un consultor, fue quien dictamina que el voltaje de 

Caracas en su oportunidad debia ser 4.800 voltios, voltaje que estaba ya 

agotandose, estaba agotado segun la Luz Electrica de Venezuela 

reclamaba. 

• 

El doctor Machado 10 trajo de La Joya, California, donde el estaba jubilado 

y el integro la reunion, tuvimos reuni6n un par de dia en Miami y el oyo 

los argumentos de lado y lado en esa mesa directiva, donde estaban los 

mismos que la presidian en Caracas, el doctor Zuloaga, el doctor Machado, 

el doctor Benedetti, el doctor Soriano, etc., presidian junto con Durbek y 

los ingenieros, cada uno se fue parando a hacer sus argumentos. 

i 

Por espacio de un mes, que se yo, despues de esa reunion vino la decisi6n, 

el voltaje 12,47, que era el voltaje que los ingenieros de Luz Electrica de 

Venezuela habiamos dicho. Eso un poco motive todavia mas la rivalidad 

entre Luz Electrica y Electricidad de Caracas, volvio a imponerse el criterio 

de los pelagatos de Luz Electrica. Eso ponia mas al rojo la rivalidad, 

evidentemente. Pero ibamos en el mismo camino de tecnificar la empresa, 

10 que le deciamos a la gente de la Electricidad no 10 consideren una 

rivalidad, sino que nos estamos poniendo a la altura de ustedes, es 

evidente que ustedes nos llevan todos los anos del mundo, todos los 

adelantos del mundo, pero nos estamos poniendo a la par de ustedes. 

Finalmente, nos unimos en el 72, donde se nombra a Fernando Lauria 

Gerente General, junto con el equipo de Victor Alamo, Amilcar Soriano y 

yo . 



Esa es la historia. Luego venimos con los planes de expansi6n ya fundidas 

las dos empresas. Pero i_cual era la situaci6n con que nos encontramos en 

1972? Una compania que de la noche a la manana crece 30%, en un 

proceso de integraci6n con dos culturas, una cultura basada en costos, 

una cultura basada en ingenieria y atenci6n al cliente. 

• 
Para dar cuenta de hasta d6nde llegaba el costo, las line as que estaban 

instaladas por la esquina de Quebrada Honda, esas line as cuando a mi me 

nombraron gerente de operaciones de Luz Electrica, encargado de todo 10 

que era la construcci6n, operaci6n y mantenimiento existente, a mi 

aquellas lineas me daban grima, aquello era asqueroso, por donde estaba 

el diario La Verdad, aquello era asqueroso. 

Yo pido que me hagan un proyecto, superviso un proyecto, pero dentro de 

los estandares de Luz Electrica de Venezuela se excedia de la suma que yo 

podia autorizar, eso tenia que autorizarlo el Gerente General, el doctor 

Zuloaga. Sin embargo, eso pas6 a Lacio que era el asistente del doctor 

Zuloaga, que venia de American Power, un americana que estuvo con 

nosotros muchisimos anos y se hizo un venezolano reencauchado, y Lacio 

me llam6, y me dijo Jorge, este proyecto vale que se yo, un mill6n de 

bolivares, pero era asi una sum a considerable para ese momento, me dijo, 

i_el voltaje esta malo? Le dije no. i_La frecuencia esta mala? No. i_Las 

interrupciones son muchas? No. Entonces, por que diablos quieres tu 

gas tar un mi1l6n de bolivares. 

193 

• 
En la Electricidad de Caracas eso 10 hubieran desmantelado y 10 hubieran 

hecho nuevo siete veces, servicio al cliente, imagen. Esa fue otra cosa que 

se meti6 en Luz Electrica, la imagen y entonces la Luz Electrica cre6 una 

serie de programas de imagen, tenian los Conciertos, K-Listo, donde le 

dabamos conciertos a los vecinos, teniamos las rifas, si usted paga a 

tiempo y teniamos un gran logo, y 10 de mas alla, si usted tiene todos los 

recibos de esos pagos entonces usted entra en la rifa y usted puede ganar, 

y hubo gente que se ganaba hasta una cocina electrica y cosas por el 
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Para hacerte el cuento corto, reunimos a los mejores colegios de Caracas y 

les dijimos, digame cuales son sus mejores estudiantes del alto grado de 

bachillerato. De esos 100 escogimos 20 por decir algo, a esos 20 les 

dictamos un curso y les dijimos, 10 que queremos es que usted vaya 

visitando de casa en casa y se sienten con el ama de la casa a calcular su 

consumo electrico, usted tiene nevera esto consume tanto, usted tiene 

cocina tanto, y si hay una disparidad venga a reportarlo a la cornpania y le 

pide ... si usted hace un numero de esas encuestas validas tiene premio. 

Ese grupo de muchachos primero los convertimos a traves de los cursos en 

unos conocedores bastante buenos de la electricidad y despues unos 

agentes de divulgacion, porque iban a la gente a decirle 10 quiero ayudar y 

de ahi salieron algunos tipos divinamente calificados. Ese fue uno de los 

programas . 

estilo. Entonces, venia un programa de imagen, de relacion con la 

comunidad, que la Electricidad de Caracas 10 tenia en una forma muy 

incipiente, mas bien la Electricidad de Caracas arranca luego muy 

fuertemente con ese programa tambien, de tratar de meterse a traves de 

cursos de cocina que Luz Electrica de Venezuela tarnbien los daba. 

Entonces, otro motivo de rivalidad en ese momento, en que tratabamos de 

abrir brechas . 

• Ricardo Zuloaga: 

Ahi si hay una cosa que yo podria completar en 10 que dice Jorge. Como 

dice Jorge, efectivamente en la Luz Electrica se hizo un gran ernpeno de 

imagen y de los programas que vale la pena recordar, que dirigio Mahomet 

Alvarado, ese de los conciertos, empezamos a dar conciertos importantes y 

un programa que yo particularmente le puse mucho carino que llamo 

Mahomet facturaci6n demostrada. Tratamos de copiar 10 que hacian 

aquellos muchachos que te vendian suscripciones de revistas extranjeras, 

te decian "si venda tantas suscripciones a mi me pagan una beca en la 

universidad." 
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El otro fue el programa de empresas juveniles, que quizas tu conoces. 

Varios de los gerentes de mas alto nivel de la Electricidad, Pirela, Mananita 

Ochoa, el senor Malloy, un altisimo nivel creaba empresas para asesorar a 

los muchachos en fabricar una empresa. Un grupo de muchachos se Ie 

dice entre ustedes p6nganse de acuerdo en nombrar aqui una junta 

directiva y una gerencia y digan 10 que van a fabricar, que ustedes despues 

10 importante no es que fabriquen eso, sino que yean 10 que significa el 

mercado. 

• 

Se ponian de acuerdo y hacian , por ejemplo, un taburete, pero despues 

que hacian el taburete tenian que salir a venderlo y me encontre con una 

experiencia muy buena en e1 caso de unos que hicieron unos cables para 

cuando se accidenta el carro, que ellos fueron a venderlo a Sears y dijeron, 

mira, nuestro costo son 25 bolivares y Sears 1es dijo magnifico, pero yo le 

estoy pagando a otro senor 20, de manera que yo no se los puedo comprar 

a mas de 20, que para mi fue 1a 1ecci6n mas importante, yo sabia que e1 

precio no 10 pone el sino que 10 pone el consumidor. 

Pero te digo, el grupo de Luz Electrica que fue a eso, fue extraordinario. 

Mahomet form6 parte importante tambien de un grupo llamado AUI, 

Asociaci6n Universitaria Interamericana, se escogian algunos tipos con 

caracter de liderazgo, universitarios ... 

Un comentario que queria hacer en cuanto a que es verdad que la cultura 

de Luz Electrica era cultura de costos, pero tenia unos funcionarios con 

una dedicaci6n extraordinaria, como era el doctor Pacanins, que era un 

hombre que no dormia sino para la Luz Electrica de Venezuela, a pesar de 

que era el hombre tecnico de 1a compania, con una dedicaci6n 

extraordinaria. De manera que si habia una voluntad de trabajo del equipo 

venezolano muy alta, algunos trabajaban en un as instalaciones infames al 

lade de La Rotunda, unas instalaciones pobrisimas y entonces hicimos ese 

centro de servicios de La Yaguara, que manejaba el doctor Pirela, al pun to 

que se hicieron instalaciones estupendas, 1a construcci6n tuvo muchos 
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problemas pero de otro orden. De tal manera que hoy en dia en el friso de 

esos edificios de La Yaguara hay una placa con el retrato del doctor Pirela 

y otra con el retrato mio, cada uno mas feo que el otro, pero ahi estamos 

los dos. 

Y de las cosas de talento del doctor Pirela, empezaron a quejarse los 

trabajadores de que el jab6n no era jab6n s6lido, que el jab6n s6lido los 

banos eran suculentos, como nunca habian soriado tenerlos en su casa, 

pero habia casi un conato de huelga porque el jab6n no era solido sino 

liquido, claro el jab6n s6lido se 10 podian llevar para su casa, elliquido no. 

Entonces, 10 que hizo el doctor Pirela fue que convid6 a desayunar a 

grupos de las senoras de los trabajadores, para que visitaran el centro de 

servicio y vieran las instalaciones de comedor y de los banos e 

instalaciones que tenian esos trabajadores que no habian sonado eso en 

Venezuela en ese momento, era el lujo asiatico. Entonces, termin6 el senor 

con una placa y yo cuando me fui tambien con otra placa, que no esta ahi 

todavia, no se, pero digamos se cre6 ese espiritu que en la Luz Electrica 

realmente era muy incipiente. 

RAL: 

c.Entendi que usted trabajaba antes en Cadafe? 

Jorge Pirela: 

Si yo venia de Cadafe, y Cadafe le llevaba anos luz a Luz Electrica de 

Venezuela en muchos aspectos, en Cadafe teniamos unos departamentos 

tecnicos de primera, yo fui fundador de Cadafe y nos trajimos 10 mejor que 

ibamos encontrando en las universidades. Cabe destacar que Cadafe se 

funda a finales del 58, 27 de octubre del 58 y yo ingreso a pesar de que me 

llaman para fun dar Cadafe, yo no puedo hacerlo sino en fe brero del 59, 

algo asi, pero me consideran fundador. Estabamos bajo las 6rdenes del 

general Rafael Alfonso Ravard 

RAL: 
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(_Esta hablando de Cadafe y de Edelca? 

Jorge Pirela: 

No se llamaba Edelca, se llamaba la Cornision de Estudios para la 

Electrificacion del Caroni. El Cadafe me dicen: " es preferible que te vayas 

para alla, yo quiero tener alla alguien de confianza en la parte de 

inspeccion, vete para alla" y me voy para Cadafe y asi ernpece en Cadafe. 

Pero entonces teniamos una politic a de captacion de recursos, que nos 

traiamos 10 mejor que habia en las universidades. Cabe advertir que 

Cadafe tiene que hacer las obras, y seguramente en Electricidad de 

Caracas y la Luz Electrica de Venezuela sentian el mismo efecto, nosotros 

no nos paseamos por el hecho de que el primer ingeniero electricista que 

hubo en Venezuela se graduo en 1951. Alli estaba Alberto Naranjo que se 

jubilo de la Electricidad hace diez anos. La segunda prornocion fueron dos 

ingenieros Edmundo Lopez Ortega y Rodolfo Telleria Villapol, porque la 

Facultad se funda en 1948, la funda un senor con el apoyo de un senor de 

apellido Morales Bello, que no es el Morales Bello adeco, uno que estaba 

en la Corporacion de Fomento en el departamento tecnico, el nombre no 

me acuerdo de el. 

RAL: 

El clima organizacional de la Luz Electrica y la Electricidad, supongamos 

que estamos hablando de 10 mismo, (_era un clima de trabajo en equipo, de 

organizacion vertical, era una organizacion un poco mas consultiva, mas 

dernocratica, como era ese clima? 

Jorge Pirela: 

Era una organizacion muy vertical, con mucha disciplina, en ambas, tanto 

en la Electricidad como en Luz Electrica, era vertical con mucha disciplina, 

sumamente disciplinada en ambos lados. 

RAL: 
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i 

i 

i 

iDe d6nde venia esa cultura? 

Jorge Pirela: 

De la gerencia, uno encontraba los gerentes desde temprano y daban el 

ejemplo, pues, entonces la gente tenia que llegar temprano y si habia un 

dolo ese dolo se iba a penalizar, la gente 10 sabia, no es que no pudieras 

enganar a la Electricidad de Caracas y robarla todo 10 que la quisieras 

robar, 10 que si podias tener segura era que te iban a sancionar, te iban a 

agarrar y te iban a sancionar, podia pasar un tiempo, pero te iban a 

agarrar y te iban a sancionar. 

RAL: 

La honestidad era un valor ... 

Jorge Pirela: 

Un valor importantisimo. 

RAL: 

Eso no 10 habiamos mencionado 

Ricardo Zuloaga: 

Ahi no se podia engariar a nadie, Soriano dice que cuando el estaba 

construyendo la linea, el trazado de la linea que venia de Curazao a 

Caracas, el tenia que Hamar todas las tardes a papa a decirle que parte del 

trazado habia hecho, y dice de repente yo me habia quedado atrasado 0 

dormido y sin embargo ese dia le inventaba al doctor Zuloaga que habia 

llegado a un determinado sitio, pero que pasaba, que al dia siguiente tenia 

que hacer 10 que ese dia habia inventado, mas 10 que me tocaba ese dia, de 

manera que estaba peinado. 

Jorge Pirela: 

Ese era un valor muy senalado, la honestidad. Pero hablando de esa 

orientacion gerencial, que son los retos y donde vino una transformaci6n 
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muy violenta en Electricidad de Caracas, a partir de 1972; 1972 para mi 

fue un cambio radical: Oscar Machado presidente de la compania y 

Fernando Lauria gerente general. 

RAL: 
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(_Por que es un cambio radical? 

Jorge Pirela: 

• 

• 

Porque nos encontramos 10 siguiente, nos encontramos con que la 

Electricidad de Caracas habia anticipado una carencia de generaci6n en la 

parte centro-norte-costera del pais, 10 cual se le habia notificado por todas 

las vias posibles al gobierno de Rafael Caldera. Sin embargo, el gobierno de 

Rafael Caldera no daba autorizaci6n para que se instalaran plantas, 

porque decia que estaba el Caroni, que la generaci6n era estrategica y 

debia estar en manos del Estado, entonces, ni lavaron ni prestaron la 

batea. Como resultado, la junta directiva de la Electricidad, a pesar de la 

negativa, dio orden de que se llevaran a cabo todos los estudios de 

factibilidad para tener eso listo, todas las especificaciones y todas las 

cosas, porque decian esto hay que hacerlo, de aqui nos va la sobrevivencia 

nuestra y la calidad de servicio que hemos acostumbrado a nuestros 

suscriptores. 

RAL: 

i 

(_Entonces, el hito se 10 atribuimos a un deficiencia en la generacion de 

energia que se preveia hacia el futuro inmediato, eso trae como 

consecuencia unos cambios gerenciales? 

Jorge Pirela: 

No fueron solo unos cambios gerenciales, porque acababamos de hacer los 

cambios gerenciales con las cuatro gerencias ejecutivas, sin embargo, si 

iban a haber unos traslados de gerentes en la medida en que eso va siendo 

necesano. 



Cuando termina el gobierno Rafael Caldera, en primer lugar a los 15 dias 

se produce una entrevista con Carlos Andres Perez, Carlos Andres abre la 

puerta, comprende el problema, se tiene una reunion y se firma un 

documento, que firman Gumersindo Rodriguez, Ministro de Planificacion, 

el doctor Oscar Machado por la Electricidad de Caracas, firma el doctor 

Telleria por Edelca y el presidente de Cadafe para ese momento, que no 

recuerdo ya, creo que el doctor Galavis ya no estaba de presidente. Se 

firma ese documento en que entonces se le autoriza a la Electricidad de 

Caracas a la instalacion de la planta termica y simultaneamente a Cadafe 

la instalacion de Plantacentro. En ese momento estaba Jesus Enrique 

Vivas Casanova, Carlos Andres acababa de nombrar a Jesus Enrique 

presidente de Cadafe. 

Firmado eso, la Electricidad de Caracas estaba lista para arrancar y 

arranca a los pocos dias con los procesos licitatorios y mientras Cadafe se 

ve obligada a hacer un .... off que todavia le causa problemas, la 

Electricidad de Caracas por su parte tenia unos pliegos licitatorios en que 

tenia contratadas unas firmas consultoras y tenia las licitaciones por 

equipo. 

RAL: 

GEso es Tacoa? 

Jorge Pirela: 

Esa es la ampliacion de Tacoa, las maquinas 7,8 Y 9. 

RAL: 

GEn cuanto tiempo se hace? 

Jorge Pirela: 

La primera maquina comienza a funcionar el 78, creo que la otra el 79 y la 

otra el 80. 

RAL: 
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c_Se tardaron cinco aiios? 

Jorge Pirela. 

Si. Fijese que eso fue asi porque son terrnicas, hay terrnicas que se 

instalan en 18 meses, que son las de turbinas de gas. Pero, por ejemplo, 

una central hidroelectrica desde el momenta en que los ingenieros la 

conciben, pasan 20 anos. 

RAL: 

Lo que pas6 en Guri 

Jorge Pirela: 

Si, ahora se va a hacer Tocoma que el presidente viene y va a inaugurar, el 

viernes y que va a inaugurar Tocoma, a el aviso de Tocoma, eso pasaran 

todavia 20 anos antes que Tacoma genere. 

Pero bueno, Electricidad de Caracas entonces se encuentra con que ya 

instalado Carlos Andres Perez y al tanto del problema, ocurren en Caracas 

dos 0 tres apagones totales, nos empuja, nos impulsa a aquello. Hay un 

hito que no es tanto de la Electricidad de Caracas, pero que la gerencia de 

la Electricidad de Caracas, la directiva y la gerencia de la Electricidad de 

Caracas 10 entendieron afortunadamente y que para la historia electrica 

del pais, para mi gusto, tiene la mayor importancia que uno le pueda 

conceder, a pesar de que es un hecho que ha pasado por debajo de cuerda 

y nunca 10 hemos preconizado, que fue la unificaci6n de la frecuencia en el 

pais. 

RAL: 

c_Eso ocurri6 cuando? 

Jorge Pirela: 

Termina en 1970. Pero bueno, nos encontrabamos con ese reto, nos 

encontrabamos con otro reto muy agravado, el Metro de Caracas empieza a 
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toda velocidad, la orden que se da por ninguna circunstancia los trabajos 

del Metro de Caracas deben paralizarse por culpa de la Luz Electrica 0 de 

la Electricidad de Caracas, siempre tenemos que estar delante del Metro, si 

nos 10 piden para marzo hay que tenerlo para principios de febrero, por 10 

menos. 

• 
Pero eso nos coincide con la Gran Venezuela y el pleno empleo, donde no 

se consiguen contratistas, todo el mundo esta empleado, todo el mundo 

tiene trabajo y donde tenemos unos barcos anclados en La Guaira que 

traen el polietileno para las fabricas de cables y hacer los cables. 

La Electricidad de Caracas, cosa que no hubiera podido hacer una 

empresa del Estado, brinca aquello y ... se decide que se vayan para 

Estados Unidos con la libreta de 6rdenes de compra, s6lo la honestidad de 

unos funcionarios, una honestidad permitia hacer ese tipo de cosas. Le 

dicen, bueno, ustedes van, escogen los materiales que son, Haman a 

Pech ... en Nueva York, hacen la orden de compra, se la pasan a Pech ... y 

ese material hay que empujarlo para Venezuela en avi6n 0 como sea. 
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RAL: 

• 

i_Ese material era para el cambio de frecuencia? 

Jorge Pirela: 

No, para el Metro y poder hacerle frente a esa Venezuela que estaba 

creciendo, era el reto que teniamos que Venezuela no se nos paralizara, 

pero tampoco teniamos contratistas, importamos contratistas. Nosotros 

trajimos un contratista que se asoci6 con Jesus Eduardo Rodriguez, que 

era contratista en Miami y 10 contratamos en Miami vengase para 

Venezuela, aqui hay trabajo y le dimos trabajo. Total que el musiu hizo un 

solo trabajo y me pidi6 un viernes en la noche que 10 sacaramos de 

Venezuela, porque le habiamos dado la Avenida Urdaneta que habia que 

hacer el trabajo y nos dieron permiso en Semana Santa y el se habia traido 

larnparas y todo cuento y las puso en la Avenida Urdaneta y vinieron unos 
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petejotas borrachos jueves para viernes santo, se llevaron por delante las 

lamparas, entonces se llevaron preso al musiu, este es un pais de locos, y 

al salir se fue de Venezuela. 

• 

Pero, nos moviamos con la celeridad impresionante, ese mismo grupo que 

fue para Estados Unidos se va para Colombia y negocia directamente con 

las fabric as de cables colombianos y pasa en gandolas el material para 

Venezuela. De manera que Electricidad de Caracas afronta la situaci6n y 

la saca adelante, porque tiene una filosofia de servicio al cliente, de 

responsabilidad con el cliente y se mete en la planta a construir la planta 

sin tener una garantia de tarifa, la planta de Tacoa. Todo esto son cosas 

que estan pasando simultaneamente. 

Entonces, se acaba el credito en Venezuela, la Electricidad de Caracas 

duplica su capital de 200 y tantos millones a 554 millones en apenas dos 

afios y vuelve a aumentar su capital y va a los mercados a colocar bonos, 

el mercado venezolano era muy chiquito, es muy chiquito para la 

Electricidad de Caracas hoy en dia y entonces Electricidad de Caracas no 

le queda mas recurso, ah bueno, Electricidad de Caracas le pide dinero 

prestado al Fondo de Inversiones y le dicen no, los estatutos del Fondo no 

permiten prestarle a una empresa privada de electricidad, si a una 

empresa del Estado, eso fue modificado despues, pero en ese momenta era 

asi. 
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Entonces, Electricidad de Caracas tiene que recurnr a los mercados 

extranjeros y lograr 753 millones de d6lares sin garantia de nadie sino de 

los propios accionistas, para sacar adelante todos estos proyectos que 

estabamos llevando a cabo y sin tener una garantia de aumento de tarifas, 

pero ahi estaba nuestra supervivencia, 0 haciamos las plantas 0 teniamos 

ya un sistema interconectado desde 1968 con un Guri que iba a empezar 

a producir, con un gobierno que nos era adverso en cierta forma, a pesar 

de que era muy amistoso, el de Carlos Andres, pero en las chiquiticas iba a 

ser adverso, entonces teniamos una situaci6n que afrontar y se afronta, la 
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gerencia responde, las plantas entran en el tiempo que tienen que entrar, 

el Metro no se atrasa por culpa de Electricidad de Caracas, siempre 

estuvimos un mes adelante del Metro, siempre estuvimos con las 

subestaciones, no un mes, estuvimos seis meses con las subestaciones. 

RAL: 

iQue hubiera pasado si la Electricidad no hace Tacoa? 

Jorge Pirela: 

Caramba, al gobierno le hubiera tocado 0 haber expropiado la Electricidad 

de Caracas y haber alimentado desde Guri , porque no podian tener la 

sede del poder publico y la parte centro-norte-costera y Caracas sin 

corriente. 

RAL: 

iCuando Guri entra en funcionamiento, la raz6n de ser de Tacoa no se ve 

en en tredicho? 

Jorge Pirela: 

No, de ninguna manera, porque tu no puedes tener toda la generaci6n 

termica, hidroelectrica, no la puedes tener, de ninguna manera, y teniendo 

los centres de producci6n a 800.000 km de distancia de donde tienes el 

centro de consumo, te vuelan las torres como es el caso de Colombia, que 

te vuelan las torres, y te quedas sin electricidad. 

RAL: 

iHoy en dia cuantas turbinas tiene Tacoa? 

Jorge Pirela: 

La Tacoa vieja tiene 6 turbinas y la ampliaci6n Tacoa, 3. 

RAL: 

iDe esas 9, cuantas estan en funcionamiento? 
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Jorge Pirela: 

Todas. 

RAL: 

(_Pero la Electricidad le compra energia al Guri, tambien? 

Jorge Pirela: 

Tambien, pero ahorita no le esta comprando smo que mas bien esta 

exportando de noche, para hacer que el nivel del rio suba. 

RAL: 

(_La Electricidad no le esta comprando a Guri en este momento, solo se 

esta surtiendo de Tacoa? 

Jorge Pirela: 

81. La Electricidad de Caracas le esta vendiendo ahorita al sistema 

interconectado, para hacer que el nivel del rio suba. 

RAL: 

Para entender un poco el tema, cuando uno viaja por Europa se 

encuentra con plantas terrnoelectricas a cada rato, son esas que son 

nucleares, las que son como un hongo, esa no es la de Tacoa. (_Cual es la 

razon por la que nosotros no hicimos ese tipo de planta? 

Jorge Pirela: 

Porque tienes exceso de combustibles de otro tipo, combustibles fosiles y 

gas. 

RAL: 

(_8e alimentan de que, con que funcionan las nucleares? 

Jorge Pirela: 

Con energia atornica. 
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RAL: 

~Pero eso 10 mueve que? 

Jorge Pirela: 

El principio es el mismo, tu tienes que tener un combustible. 

RAL: 

~Que combustible queman en las nucleares? 

Jorge Pirela: 

En las nucleares vas a quemar uranio. 

RAL: 

~Uranio? ~No petr6leo que es con 10 que funciona esto? 

Jorge Pirela: 

Pero en los dos tipos. El prmcipio basico es que tu quemas un 

combustible, ese combustible te calienta agua, esa agua se transforma en 

vapor, ese vapor mueve una rueda que es la turbina, anexo en el cuyo eje 

tiene un generador que es el que produce la electricidad. Y despues los 

cables que te 10 distribuyen ... eso es todo. ~Que pasa en la turbina de gas? 

En la turbina de gas tu mezclas gas natural con aire comprimido y 

produces una combusti6n y entonces salen unos gases muy calientes a 

530 0 700 grados que te mueven la turbina de gas. 

Pero, fijate como era Caracas y eso explica por que Electricidad de Caracas 

no crece, no cambia su organizaci6n hasta 1951 desde su nacimiento, 

escribia Jose Gerbasi en 1959, hasta 1930 segun el analisis de las cifras a 

traves de las memorias de la Electricidad de Caracas, puede decirse que el 

desarrollo de producci6n y consumo de energia electrica en el area 

metropolitana habia sido mas bien progresivo, aumentaba muy poquito. 

RAL: 

Hasta 1959. 
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Jorge Pirela: 

Un vasto sector urbano que crecia pero sin cambios bruscos. 

RAL: 

Hasta el Plan de Emergencia de Larrazabal. 

Jorge Pirela: 

Sin esa intensidad de los ultimos 30 anos, sin esa violencia casi peligrosa 

y realmente irracional de los ultimos 10 aries. En los primeros 50 ados de 

historia de la Electricidad de Caracas, 1897-1947, la cornpafiia eleva su 

produccion de 420 kilovatios, en realidad su capacidad instalada, de 420 

kilovatios a 37.000 kilovatios, es decir, apenas crecia a 731 kilovatios por 

ano, eso era Caracas por 50 anos hasta 1947, luego viene la explosion con 

Perez Jimenez y entre el 47 y el 58 crece a 22.181 kilovatios por ano. 

Entonces, si la Electricidad de Caracas no hubiera estado en capacidad de 

responder con la planta ... sencillamente Caracas se hubiera paralizado, no 

hubiera po dido echar pa' lante, pues. 
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RAL: 

Ahora, hay un aspecto en los ultimos anos que nos interesa muchisimo. El 

nurnero de habitantes de Caracas no crece desde hace 10 aries y, sin 

embargo, el con sumo electrico viene subiendo mas 0 menos el 10% al afio. 

c:_Es asi? 

Jorge Pirela: 

No, no estamos creciendo tanto, en Caracas estamos creciendo yo creo que 

un 4%. 

RAL: 

Es poco ino? 

Jorge Pirela: 



Pero Venezuela esta creciendo al 6 y no me preguntes deride porque yo no 

se, no 10 puedo explicar. 

RAL: 

En Valencia, vas a Valencia y 10 entiendes. 

• 

Jorge Pirela: 

Valencia si, pero yo no 10 puedo explicar para el resto del pais . 

RAL: 

Tambien tuvieron que prever que las industrias salieron de la ciudad. 

Jorge Pirela: 

i 

Si, pero eso genera el consumo de Caracas que aumenta, porque tu tienes 

ahora un muchisimo mayor estandar de vida, entonces tu ahora quieres 

tener aire acondicionado, computadoras, ese es el problema que tiene 

Maracaibo, Maracaibo no te crece sino que te crece el consumo, el 

consumo de Maracaibo normal es de 1.000 kw jhora al mes, ese es el 

consumo, porque todo el mundo tiene aire acondicionado y ... yo tengo que 

tenerlo porque aqui las condiciones caloricas son muy grandes, pero no 10 

quiero pagar, eso si no, quiero tener aire acondicionado sin pagarlo, pero 

no puedes elevar las tarifas para hacerle frente a eso porque tienes una 

poblada, tienes un populacho, entonces tenemos un problema que tienes 

que romper ese circulo de alguna manera, no puedes seguir trabajando a 

perdida, Maracaibo 10 aguanta porque es una empresa del Estado, pero si 

no la Electricidad de Caracas estuviera superquebrada. 
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Ricardo Zuloaga: 

Creo que el consumo electrico por habitante es una muestra de 

civilizacion. Los ranchos de Caracas, no se las estadisticas recientes, pero 

los ranchos de Caracas cuando nos sacaba la cuenta el doctor Gero hacer 

15 anos, practicarnente todos tenian television, la grandisima mayoria, 

grupos supuestos . 
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RAL: 

iLos ranchos pagan la electricidad? Como es eso, yo tenia entendido que 

no. 

i 

Jorge Pirela: 

Hay un grupo que se la roba, pero una vez en una entrevista que me hizo 

a mi don Pedro Berroeta, yo le decia, mire don Pedro, todos tenemos hijos 

o tenemos nietos, todos en alguna ocasion un hijo 0 un nieto 0 nosotros 

mismos nos rompimos la frente cuando eramos muchacho. El chorro de 

sangre es espantoso y nos llevan al puesto de socorro y nos ponen un 

punto de sutura porque la frente es muy escandalosa. Igual sucede 

cuando vemos ese chorreron de cables y decimos: "se estan robando toda 

la luz del mundo y yo la estoy pagando." Eso no es verdad, la verdad es 

que si hay un robe de corriente. Ahora, pensemos un poco en un rancho, 

que area tiene un rancho para ver que hay adentro. 
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• RAL: 

iLos ranchos no estan registrados como suscriptores? 

Jorge Pirela: 

Sisenor. 

RAL: 

i 

iSi estan? 

Jorge Pirela: 

Hay un grupo que si se la roba, pero la mayoria si paga. En el caso de la 

Electricidad de Caracas, esa perdida no tecnica por robe llegaran al 2 1/2%, 

mientras que el promedio de Venezuela esta por el orden de 28 a 30, pero 

en Caracas 10 hemos mantenido araya, se les ha instalado su medidor, y 

es el unico servicio del que disfrutan, entonces 10 cuidan y 10 pagan. 



i 

i 

Ahora, que pasa en el diseno de la tarifa. Aqui la autoridad regulatoria te 

dice, entre las perdidas no tecnicas y las perdidas tecnicas, tu tienes unas 

perdidas tecnicas que no las puedes evadir, que son las perdidas de diseno 

(_por que? Porque la corriente esta pasando por un cobre, ese cobre se 

calienta y se transforma en calor, por eso es que sientes el televisor 

caliente, la nevera, etc., despide calor porque se calienta con el paso de la 

corriente, el cobre que tienes ahi, entonces tienes unas perdidas tecnicas, 

TU tratas de reducir las perdidas tecnicas hasta cierto nivel, 5%, 6%, que 

es razonable. Luego tienes las perdidas no tecnicas, que son las que se 

producen por errores tuyos de contabilidad, etc., 10 que fuera, por errores 

de cobranzas, porque no tienes la cobranza oportuna 0 porque te hacen 

robo de corriente, ese no es el preocupante, el robe no es el preocupante, 

el preocupante es el fraude, donde ya tu metes inteligencias, porque 

entonces tu abres el medidor, le cambias los puentes voltimetricos y eso 

pas a con frecuencia. 

Pero en el caso de Caracas eso se ha mantenido a raya y la perdida no 

tecnica nosotros la habiamos dejado como en 2 V2-3%, que a 10 mejor te 

cuesta todavia, es mas costoso. Cuando piensas en el rancho, en el area 

del rancho, digamos un rancho muy vistoso, que tenga 8 m x 8 m (_que 

hay adentro? Te encuentras una nevera de 11 pies, te encuentras un 

televisor, te encuentras un radio-tocadiscos que no 10 apagan nunca, las 

24 horas del dia esta sonando, te encuentras una maquina de coser que 

tiene un motorcito electrico, te encuentras una plancha y no encuentras 

lavadora porque no tienen agua, no tienes termo porque no tienen agua, 

no tienen cocina electrica porque es demasiado cara. 

210 

RAL: 

Es mas barato una bombona de gas. 

Jorge Pirela: 

• 
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• 

Es mucho mas barato. Una secadora de ropa, ni sonar. Pero fijate que nos 

encontramos un fenorneno en Caracas, la Electricidad de Caracas cuando 

termina de construir Tacoa, la unidad 1 ala 6, beneficia a sus suscriptores 

de la economia de escala que se ha producido y decreta en 1965 una 

rebaja de tarifas, caso unico en la historia, la Electricidad de Caracas 

decreta dos, una en 1956 y una en 1965, dos reducciones de tarifas 

pasandole a sus suscriptores la ecoriomia de escala. Ah, pero entonces 

como que se nos paso la mano, entonces teriiamos que hacer que los 

suscriptores empezaran a consumirte algo porque habian puesto las 

plantas nuevas. 

Llegamos al extremo de constituir una empresa, que yo no me acuerdo 

ahorita el nombre, pero el presidente era Mario Aldrey, que quedaba detras 

de la Electricidad. Esa companiita, traia de Estados Unidos y vendiamos a 

precio de costa cuchillos electricos, por ejemplo, que no se conocian en 

Caracas y los empleados de la Electricidad de Caracas podiamos comprar 

un cuchillo electrico por cuotas a 50 bolivares un cuchillo electrico, 0 

podiamos disfrutar de una lavadora 0 de una secadora por 500 bolivares, 

dos cuotas que nos descontaban del fondo de prevision. 

Entonces los distribuidores empezaron a quejarse que eso era desleal, que 

nosotros estuvieramos estimulando el consumo, de manera que tu 

vivienda se transformara en una vitrina de cosas electricas. Oye, y ese 

cuchillo electrico, oye, la maravilla con que yo corto aqui el rosbif y la cosa 

sin esfuerzo. Ay, voy a comprar uno. Y el plan que hicimos a los 

promotores de edificios porque estabamos en pleno boom, los promotores 

de edificios, mire si usted me deja los edificios construidos con puntos 

para yo conectar el termo electrico, con punto para la lavadora, con punto 

para la secadora, por cada punto yo le rebajo 500 bolivares por 

apartamento y te podia salir gratis la instalacion de electricidad para un 

nuevo edificio. Eso era la historia de como 10 hicimos, entonces se nos vino 

para arriba el consumo, la desafortunada fue la cocina electrica que nunca 
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• 
logramos promoverla, eso no paso nunca del 3% en Caracas, no se en 

cuanto esta ahorita, pero no logramos promoverla, porque la cocina 

electrica tu tenias que venderla a base de calidad, es mas limpia. 

RAL: 

Al cocinero 0 la cocinera le gusta el control del fuego de la cocina de gas. 

Ricardo Zuloaga: 

TU estas compitiendo para generar la electricidad, si calientas agua, con 

gas calientas agua, el gas 10 transformas en vapor, el vapor mueve la 

turbina, la turbina mueve un generador, viene a un condensador que 

recuperas el agua y la vuelves a enviar para aca, este generador es el que 

te produce la corriente a traves de una linea de transmision que llega a tu 

casa a traves de un transformador que te la venden alla. Ese es el proceso 

de la cocina electrica, en cambio la cocina de gas es otra etapa: aqui esta 

10 que se esta cocinando yaqui esta la llama, competir con esto es muy 

dificil. 

i 
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Conversacion con Iiiaki Rouse 

Ingeniero sumamente calificado, que manej6 la operaci6n propiamente 
tecnica de la empresa, y que arroja una vision. particular de su desarrollo. 
En ella tuvo Lugar una parte muy significativa de su vida profesional. 

RAL: 

i. Como crees que han sido las vanas etapas de la historia de la 

Electricidad de Caracas? 

Iiiaki Rouse: 

i 

Cuando yo entre en la empresa, 10 que oia es que cuando el doctor 

Ricardo Zuloaga decide crear la Electricidad de Caracas, su gran reto, su 

gran desafio era como hacer entender a una sociedad analfabeta, y donde 

los niveles de exigencia de calidad de vida eran muy bajos, como 

convencerlos de que eso era un servicio que iba a traer prosperidad, que 

iba a traer desarrollo, y creo haber leido que el casi fue vendiendo el 

servicio puerta a puerta. 

Entonces, para mi esa es una etapa en el cual es la etapa de la creacion, la 

etapa de la fundacion, el vislumbrar un negocio que no solamente en 

Venezuela sino a nivel mundial, todavia representaba unos grandes riesgos 

de tipo tecnologico, era una idea que habia que madurar y que la gente 

perdiera el miedo, porque yo no vivi en esa epoca, pero me imagino que a 

mucha gente le daria miedo, teridrian cierto temor de tener una cosa que 

se llamaba corriente y que alguien diria que mataba y que era po sible 

todas esas cosas. 

Eso me recuerda un cuento de mi tio, mi tio Aquiles Mila La Roca, que fue 

uno de los primeros que veridio seguros en Venezuela y mi abuela, hay dos 
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i 

cuentos, me imagino que esos fueron cosas que tambien le pasaron al 

doctor Ricardo Zuloaga, y mi abuela cada vez que salia mi tio, que era tio 

politico 0 sea que era su suegra, cada vez que salia le decia Mila" a quien 

vas a ro bar hoy". 

y el otro cuento es que una vez una senora, eran dos hermanas en 

Cantaura, decidieron tomar una p6liza de vida, y entonces fue alla y les 

vendi6 una p6liza de vida, eran dos hermanas solteras, aparentemente de 

muy buena posici6n econ6mica y a las dos 0 tres semanas le dijeron que 

no, que ellas iban a quitarse esa p6liza porque ninguna vivia pensando que 

la otra la podia matar. Esas eran cosas que me imagino que en el caso de 

la Electricidad se vivieron. 

Y evidentemente hay una epoca desde su fundaci6n hasta cuando se 

comienzan a ver las grandes necesidades de cambiar de escala, yo creo que 

la primera etapa fue la etapa de vender una idea, vender un proyecto con 

muchas posibilidades de mejorar realmente, porque yo creo que uno de los 

beneficios de los servicios publicos y de la Electricidad de Caracas, es 

c6mo impacta la calidad de vida, todo 10 dernas son objetos que tu usas 

para lograr ese objetivo, 0 sea, una empresa de servicio publico que no se 

enfoque en que su verdadero objetivo es mejorar y darle valor al producto 

que el vende, pierde parte de su valor. 

i 

Despues tu yes una etapa en el cual el pais comienza a crecer, y hay una 

necesidad de cambiar un poquito de escala, ese producto que tu tenias 

que vender comienzas a ver que hay unas ciertas necesidades que se estan 

creando, empiezan a aparecer diferentes tipos de equipos que hacen 

necesaria la electricidad. Entonces comienza una segunda etapa, que es 

donde la Electricidad tiene que empezar aver aquello de un negocio de 

una cierta escala, a un negocio donde tiene que afrontar ciertos 

conocimientos de tipo tecnol6gico mas avanzados, alli es donde comienzan 

ya las plantas un poco mas complejas, como fueron las plantas termicas, 
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entonces nace un Arrecifes, en un pais donde no habia infraestructura 

para transportar equipos. 

RAL: 

Esa es la etapa de Oscar Augusto Machado. 

Iiiaki Rouse: 

i 
Era la epoca de la mula, todo se hacia con mulas, pero que haces til para 

pasar de una dimensi6n que era la planta hidraulica del Encantado, que 

eran equipos relativamente pequenos que til podias movilizar, a cuando te 

metes en unos equipos ya de dimensiones diferentes, donde tenias que ver 

c6mo afrontabas la infraestructura. Entonces, til comienzas ahi a ver una 

electricidad que requiere mayor capacidad, que participen mayor numero 

de tecnicos y resoluciones de ingenieria, y yo diria que esa es una etapa de 

consolidaci6n y de inicio del cambio de escala de la Electricidad de 

Caracas. 

Y la tercera etapa es donde comienza esa escala, se comienza a manifestar 

mas grande, ya las magnitudes corruenzan a ser mayores, los 

requerimientos de inversi6n cambian de escala, en donde ya la empresa 

necesita de alguna manera empezar a comprometerse con deudas de tipo 

financiero. Esta es la etapa del doctor Oscar Machado, donde ya til 

cambias la escala y empieza la Elcctricidad a jugar un papel importante 

desde el punto de vista financiero, ya la empresa tiene que dar una serie 

de garantias, asumir unos ciertos riesgos financieros, eso no quiere decir 

que antes no, 10 que estoy diciendo es la dimensi6n, tu notas una 

dimensi6n alli donde la emprcsa tiene que asumir ese nesgo por su 

compromiso social. 

Otra de las caracteristicas que esta en esa epoca, es el lobby politico. Yo 

pienso que antes del doctor Oscar Machado Zuloaga, las relaciones del 

presidente de la Electricidad con la sociedad financiera y con la sociedad, 

vamos a llamarla, sociedad politica, era mas de trato personal. 

• 



Yo recuerdo que el senor Rago y el senor Rodriguez, como es que se 

llamaba el, que se encargaba de los centros de servicio, que tenia la 

hacienda por Tacoa, Oscar Rodriguez, me decia, cuando yo le encargue de 

la parte de lineas, y habia que firmar documentos y no se que, me decia 

"no chico, esto era una delicia antes, don Oscar llamaba al duerio y le 

decia mira te voy a pasar una linea por ahi, le decia bueno, pero pegame 

un cablecito y dame unos bombillos" y se acababa, ese era el compromiso. 

Entonces ya no, ya comienzan las cosas a ser mucho mas reglamentadas, 

hay una serie de regulaciones y hay la necesidad de un gran lobby politico 

y hay un gran resentimiento de la clase politica, empieza el resentimiento 

de la clase politica con la empresa privada, la envidia, empiezan, no puede 

ser que haya empresas prosperas porque eso quiere decir que el Estado no 

10 es. Entonces, alli el doctor Oscar Machado jugo un gran rol politico, yo 

diria que una de las grandes cosas de la etapa del doctor Oscar Machado 

fue el saber asumir un riesgo que yo creo que fue esencialmente valioso, 

porque si no la Electricidad no hubiera llegado a la dimension que llego, 

porque tenemos otros ejemplos de empresas venezolanas que no 

asurrueron ese nesgo financiero y ese nesgo politico y han ido 

desapareciendo. La Electricidad yo creo que el gran exito de la 

Electricidad, como 10 he leido en muchas cosas, una de las urucas 

empresas de Latinoarnerica que se mantuvo privada, la epoca mas feroz de 

las estatizaciones fue la Electricidad, pero por que, porque tenia clara su 

mision y porque supo afrontar los riesgos ante las realidades del 

desarrollo. 
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RAL: 

Y porque Oscar Machado hizo alianzas politicas con los posibles 

nacionalizadores de la empresa ... 

hiaki Rouse: 



Pero las fortalezas de esas alianzas no eran cuestionables. Yo recuerdo 

haber estado en Miraflores con el tema de las tarifas, estaba yo 

comenzando a encargarme del tema de las tarifas, y creo que rue con Luis 

Herrera 0 con Lusinchi, ahora no me acuerdo y el doctor Machado le dijo, 

pues si la posici6n es esa tome la Electricidad, encarguese del problema 

del servicio publico electrico de Caracas, asi mismo, sin titubearle la voz, 

sin temblarle la voz. 

Lo que te quiero decir es que esa epoca se caracteriza por los grandes 

riesgos de tipo financiero que tuvo que asumir la empresa y los grandes 

riesgos 0 las grandes situaciones politicas que tuvo que manejarse en ese 

sentido, y hubo un explosivo crecimiento, 0 sea, la Electricidad venia de 

crecer en forma mas 0 menos razonada, razonable, que permitia que la 

gerencia de la Electricidad pudiera ir absorbiendo esos crecimientos. 

A comienzo de los afios 70, cuando comienza la Venezuela, los grandes 

recursos, los saltos en crecimiento y demanda y en exigencia de calidad de 

servicio comenzaron a aparecer en dimensiones en donde la estructura 

que tenia la Electricidad no 10 podia afrontar, no 10 hubiera podido 

afrontar con garantia, si la dirigencia de ese momento, y cuando hablo del 

doctor Machado no hablo s6lo de el, hablo de quienes 10 acornpanan en la 

junta pues, del equipo, si no hubieran tornado la responsabilidad y la 

estrategia de hacer crecer a la empresa en su ambiente gerencial habria 

ocurrido un desastre. 
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RAL: 
i Eso coincide con los aumentos dc los precios del petroleo. 

liiaki Rouse: 

TU tenias zonas como el Cafetal, alli terminamos una subestaci6n y 

cuando la terminamos tuvimos que empezar a construir otra, porque los 

planificadores empezaron a tener dificultades, las series hist6ricas no le 

servian para nada, porque eran unos brincos que tu decias, bueno .. 



i 

Entonces aparece Tacoa con maquinas de 400, cuando la Electricidad 10 

que habia visualizado dos aiios antes eran 250 con un gran riesgo y tuvo 

que llevarse a 400, aparecen las lineas de 4 circuitos de 230.000 voltios, 

cuando nosotros habiamos tenido de 1 y pasamos de 1 a 4 con todo 10 
complejo que eran los campos magrieticos y todo aquello que decia que 

habia problemas, el impacto ambiental, 0 sea, todo eso hizo que esa epoca 

fuera una epoca muy dura, que las exigencias de coordinaci6n fueron 

infinitas. 

Yo me recuerdo en esa epoca cuando hubo una gran evoluci6n tecnologica. 

Ahora, si bien se manejo con exito, eso dejo en la Electricidad de Caracas 

una epoca que se signo por la mentalidad de coristruccion, entonces, todos 

jugabamos, nuestra gran meta era terminar las obras para satisfacer la 

demanda. Quizas eramos una empresa de ingenieria hasta esa feeha, 

nuestros grandes retos eran de ingenieria, pero de ingenieria con 

sensibilidad social, porque a veces nos dicen que los ingenieros somos 

muy duros para entender la sensibilidad social, pero eso nunca estuvo 

fuera de la mente de quienes estuvieron manejando, especialmente 

quienes tomaban las decisiones y las politicas. 
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Cuando el doctor Machado decide retirarse, me unagmo que la gran 

preocupacion era como conseguir alguien _ que pusiera esa empresa 

sumamente grande, en la que habia que construir porque habia una 

demanda, habia que construir porque habia el compromiso, la calidad del 

servicio. Cuando el ve eso, me imagino que eso fue uno de los elementos 

que el busco, necesito un liderazgo que ponga a esta empresa en vez de ser 

una empresa de· ingenieros con sensibilidad social, una empresa 

administradora, con alta capacidad tccnologica y sensibilidad social, y yo 

creo que ahi comienza la transici6n de ser de una empresa de ingenieros, a 

una empresa de administradores, en donde si bien ... 

RAL: 
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~Ahi es donde en tra Aguerrevere? 

Iiiaki Rouse: 

• 

Ahi es donde entra el, pero no se abandonaron de ninguna forma los 

principios de ingenieria. Comienza a ser una empresa en donde la 

tecnologia es fundamental. De hecho, con el doctor Aguerrevere nace el 

comite de tecnologia, donde la empresa tenia tres y cuatro de sus mejores 

profesionales, solamente viendo como avanzaba la tecnologia para poder 

aprovecharse. 

Pero se hace un enfasis en algo que antes no era prioritario, que era el 

seguimiento y el control. Nosotros teniamos excelentes controles desde el 

punto de vista de ingenieria, la calidad de nuestras obras yo creo que 

dificilmente se puede comparar en Venezuela con otras, la verdad es que 

teniamos la mejor de las ingenierias en Venezuela, pero teniamos un 

concepto de in house, no creiamos en nadie, 10 teniamos que hacer 

nosotros con nuestra gente, porque si 10 hacian los demas no 10 iban a 

hacer bien. Ese concepto cuando entra el doctor Aguerrevere entra en 

crisis y hubo un gran reto, un elemento que es fundamental, el accidente 

de Tacoa. En 1982, y el doctor Aguerrevere entra en agosto del 83. Pero ahi 

hubo tambien un elemento que rorn pio, yo soy de los que creo, es una 

percepcion, que una de las cosas que mas impacto al doctor Oscar 

Machado fue esa situacion, yo me acuerdo haberlo visto cuando 

estabamos preparando algunas cosas, lagrirnas, le salieron lagrimas 

cuando dijo: "no puede ser que yo no pueda hacer 10 que quiera hacer por 

razones legales", porque a el le prohibieron que pudiera aceptar y dar 

donativos a los familiares, los abogados le decian si tu das esos donativos, 

10 van a usar como prueba en contra y el lloro, lloro frente ami, estabamos 

preparando algunas cosas y lloro. 

Entonces, yo creo que esa es una epoca que se cierra, yo creo que el cierre 

de la epoca del doctor Oscar Machado es el accidente de Tacoa, el se fue 



unos anos despues, pero yo cree que eso Iue muy duro para el y entonces 

el ahi quizas reflexiorio y dijo esto es otra cosa, tengo que pensar en otra 

estructura. 

Iiiaki Rouse: 

Entonces viene la epoca en donde yo quizas puedo contribuir mas. 

Nosotros veiamos una empresa de ingenieros, con sentido de servicio 

publico, muy hacia adentro y si bien con una alta eficiencia en ejecucion 

de obras, en operacion y en mantenimiento, no era cierto que nuestro 

fuerte era el control de gestion, y adernas, teniamos una vision dificil para 

integrar equipos, porque quienes estabarnos en las areas tecnicas veiamos 

al resto de la organizacion como contributorios, pero no participaba. 

Por ejemplo, yo me recuerdo, te 10 voy a decir con toda sinceridad, cuando 

a rni el doctor Oscar Machado me dice Inaki tomamos la decision de que te 

vayas al area comercial, yo habia llevado toda la coordinacion de las obras 

anexas a Tacoa, era profesor universitario de transporte de energia, llevaba 

toda la ingenieria de la Electricidad de Caracas y de repente me dicen 

"queremos que te vayas para servicios tecnicos." La reaccion mia 

inmediata fue buscarle argumentos para que pusieran a otro y entonces yo 

le dije: "Mire doctor Machado, acuerde se que yo tengo estas 

responsabilidades, 1a E1ectricidad ha gastado mucho dinero forrnandome, 

acabo de regresar de un postgrado", no ae que. Me dijo: "Gastaremos el 

dob1e para desespecializarte" y me Iui para servicios tecnicos. Yo al 

principio 10 percibi como una desmejora, pero se 10 agradecere toda la 

vida, porque esa fue la gran oportunidad que me permitio ami, despues, 

desarrollarme en la organizacion, era algo distinto, pero esa era la vision. 

Y yo me acuerdo que nosotros cuando llega el doctor Aguerrevere, 
comenzamos a hacer las reuniones de integracion, ahi fue donde nos 

dimos cuenta que para nosotros, los financicros, eran unos senores que 

estaban ahi para buscar real para nosotros gastarlo; los de comercial eran 
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y como el habia logrado cambiar el proceso can sus cornpafieros de trabajo 

de ese nivel, para mejorar y reducir los costas. Entonces, ese fue uno de 

los retos. EI otro reto era como evitar cl impacto de Tacoa 

RAL: 

Eso es ya un problema de imagen corporativa tambien. 

Iiiaki Rouse: 

Acuerdese que cuando el ernpieza como Gerente General el tiene que 

afrontar todas las partes de dcmandas y, entonces, c6mo rnanejar esa 

situaci6n sin que eso sea un cscaridalo publico, las relaciones con los 

medios de comunicaci6n, porque acucrdate que fueron los periodistas los 

que mas salieron afectados y los bomberos, y murieron muchas personas, 

c6mo manejar esa situaci6n. 

Y le toc6 otro gran reto, la reestructuraci6n de la deuda, es decir, en un 

pais en donde vino el primer control de cambio en el ano 83, la 

Electricidad tenia una relaci6n, no me acuerdo, pero eso quizas te 10 puede 

decir Luis Jose Diaz Zuloaga, era una relaci6n como dos a uno, deuda 

patrimonio, en donde practicamcnte, el control de cambio fue una 

salvaci6n para la Electricidad, porquc nosotros pudimos reestructurar la 

deuda, no porque no queriamcs pagar, sino porque no podiamos pagar y si 

la situaci6n no hubiera side esa, quizas hubiese side mucho mas dificil la 

reestructuraci6n. 

RAL: 

Lo que le ha pasado a Sivensa. 

Iiiaki Rouse: 

Exacto. Pudimos reestructurarla porque dijimos: "nosotros queremos 

pagar, pero no podemos", entonccs nos dicron un descuento, ahi Luis Jose 

jug6 un papel y el doctor Aguerrcvcrc un papel extraordinario y logr6 sacar 

poco a poco esa situaci6n financicra. La unica cosa que exigia la 
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• 
unos senores que se vestian de azul, que tenian que cobrar para nosotros 

gastarlo y los de legal, bueno, eran unos fastidiosos porque no nos dejaban 

hacer las cosas como nosotros queriamos, entonces ese es el gran reto del 

doctor Aguerrevere, como aprovechar todos esos recursos valiosos, pero 

como redimensionar la empresa, como ponerle los mecanismos de control. 

• 
La unica real planificacion que habia en la Electricidad de Caracas antes 

de la entrada del doctor Aguerrevere, era la planificacion tecnica, eso era la 

Biblia, nadie podia objetar el libro que preparabamos los tecnicos, si los 

recursos no alcanzaban se buseaban, ese era un problema tuyo, ese era 

un problema del financiero. Yo rccuerdo las peleas en los comites 

ejecutivos, porque el de finanzas decia que no podia endeudarse, eso no es 

problema de usted, usted busque los rcales, que adernas eramos hasta 

duros, habia una cierta conflictividad, y ese fue otro de los grandes meritos 

del doctor Aguerrevere, que como la crnprcsa crecio muy rapidamente, se 

crearon grupos de poder y se per sorializaron esos grupos de poder. 

. , 
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RAL: 

Si, 10 de siernpre en las empresas, se crean feudos que despues es dificil 

integrar. 

liiaki Rouse: 

• 

Esa fue una de las tareas que le toco al doctor Aguerrevere. Entonces, el 

doctor Aguerrevere con su paciencia y sin crear crisis, que yo creo que esa 

fue su gran merito, porque cambiar las cmpresas a los porrazos es facil, 

pero cambiar una cultura de ingenieros ejecutores a administradores 

eficientes, no era facil y el, sin un porrazo, teniendo, para mi gusto, 

demasiada paciencia, a veces, 10 logro. Entonces, pasamos a una empresa 

en donde empezamos a tener una planificacion corporativa, despues 

pasamos a una planificacion est.ratcgica, empezamos a hacer los controles 

integrales de calidad, la politica de indicadores de todo tipo, 

modernizamos. Tu llegabas y el obrero te mostraba como iba su indicador 



Electricidad al gobierno, por 10 menos durante rms 27 anos, es deme las 

tarifas que justifiquen que esta emprcsa es viable, mas nada. 

RAL: 

Econornicamente viable, y en eso siempre rcsporidio. 

Iiiaki Rouse: 

Con muchas dificultades. 

RAL: 

Claro, habia un tejemaneje, pero finalmente ... 

Iiiaki Rouse: 
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Si, pero 10 que paso Iue que la empresa con su eficiencia lograba que esas 

tarifas dieran el rendimiento esperado, pero el Estado nunca tuvo una 

posicion positiva para que la Electricidad tuviera la tarea relativamente 

facil. 

RAL: 

2,En ningun gobierno? 

IiiakI Rouse: 

Ningun gobierno. 

RAL: 

2,Ni siquiera Perez? 

IiiakI Rouse: • 
Carlos Andres fue el mas realista. Sin embargo, mi percepcion era que con 

los gobiernos de COPEl era mas d ificil negociar, los gobiernos de los 

adecos menos ... 

RAL: 

Pero .el gobierno de Lusinchi probablcmcnte no . 

• 



• 
Iliaki Rouse: 

• 

No, no, el gobierno de Lusinchi fue dificil. Pero ahi hay otra cosa que 

tambien es bueno senalar, la Electricidad fue evolucionando en un Estado 

que iba como rezagado, entonces tu tenias que negociar, vamos a decir, 

entre comillas, con ventajas, porque el que tenias enfrente no tenia 

capacidad, y como no tenia capacidad, su proteccion era no actuar. 

Yo me recuerdo una vez que tuvimos que negociar una tarifa electrica y 

lleg6 el senor que nos mandaron y entonces se disculpa porque llego tarde, 

dice me disculpan pero es que acabo de llegar, estaba en Quinta Crespo 

poniendole el precio al pollo, y entonces tuvimos que explicarle que era un 

kilovatio y que era un kilovatio Zhora para que el entendiera. 

Con el segundo gobierno de Perez entra una eapa de profesionales en la 

adrninistracion publica, en donde comienza una relaci6n mas profesional, 

entonces los meses de Perez consolidaron mucho la parte tecnologica de 

esa relacion, porque antes era simplemente saquerne este listado aver 

cuanto ganan ustedes, saquemc este listado, traigame todas las facturas. 

No, cuando se hizo un procedimiento tecnico por parte del gobierno, esas 

relaciones fueron mucho mas proveehosas. 
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RAL: 

GCon el gobierno la relacion por 10 general era con el Ministerio de 

Fomento? 

Iiiaki Rouse: 

• Basicamente, aunque hubo dos ctapas, porque es bueno que tambien 

sepas que una de las cosas que hacia la Electricidad era que los temas de 

relaciones con el gobierno y de tarifas especialmente, tenian un nivel, eso 

era de tal importancia que practicarncntc la manejaban el Presidente, el 

Gerente General y el Gerente Ejcculivo de esa area, y eso cree que fue el 

gran exito porque todo el mundo hablaba de eso, esas eran las personas 

que estaban autorizadas para hablar. Entonces, se le daba mucho nivel a 



esa negociacion y era casi un lobby politico que habia que hacer en cada 

una de las circunstancias. 

Entonces, yo diria que esa es una de las etapas que tambien fueron en la 

epoca del doctor Aguerrevere y por cso el hizo mucho hincapie en apoyar la 

profesionalizacion de la otra parte. Yo recuerdo su insistencia por una Ley 

Electrica, yo recuerdo su insistencia por un reglamento de tarifas. 

• Y hay otra cosa que tam bien en la cpoca del doctor Aguerrevere se logro, 

que ahora se destrozo, que era un cornite sin nombre, en donde quienes 

tomaban decisiones del sector electrico se entendian, habia de alguna 

manera una interpretacion de que habia que intercambiar informacion y 

habia que cooperar unas con otras, y ahi era evidente que todos preferian 

que ellider fuera el doctor Aguerrevere, la voz, cuando habia un problema 

veian a la Electricidad de Caracas hablando, y resulta que no estaba 

hablando la Electricidad, estaba hablando el sector. 
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RAL: 

clncluia Guri, Cadafe? 

Iiiaki Rouse: 

Todos, porque ellos decian "10 que a nosotros no nos permiten decirlo, tu 10 

puedes decir", entonces saliamos nosotros como al frente de batalla. Pero 

tambien eso es una cosa que fue positiva, la capacidad que tuvo el doctor 

Aguerrevere de integrar la administraci6n publica y la administraci6n 

privada del sector electrico veriezolano . 

• RAL: 

Claro, en ese sentido rue muy util que el hubicse tenido una experiencia 

larga en la administracion publica. 

Iiiaki Rouse: 

Eso fue vital, yo creo que [ue vital y tarnbieri que el supo rodearse, el 

rodearse de dos 0 tres personas que contribuian mucho, primero el doctor 



Pirela que 10 ayudaba en eso, pero el doctor Baldo Casanova, Alfredo 

trabajo duro, y para mi esa fue una cpoca donde se corisolido .. 

RAL: 

GY cual era el papel de Alfredo Baldo? 

Iiiaki Rouse: 

Armonizar esas relaciones. Y hay otra cosa que yo creo que es importante 

del caso del doctor Aguerrevere y vuelvo e insisto, el doctor Aguerrevere y 

la junta, porque el doctor Agucrrevere no tomaba esas decisiones sino la 

junta, fue lograr que la Electricidad dc Caracas se integrara como equipo y 

que tuviera una vision estructurada, donde todas las unidades se sentian 

importantes, donde todas las unidades se sentian que habia que cooperar 

unas con otras y el logro de alguna manera un cierto nivel de cooperacion 

y de armonia en la organizaciori, que Iue 10 que le perrnitio a la empresa 

afrontar una cosa de mucho mas ricsgo. 

Entonces, como a el le toco vivir toda la etapa de las dificultades 

financieras, como te digo corncnzo con la reestructuracion de la deuda, 

vino la primera devaluacion , el primer control de cambio, despues vino e1 

Recadi, despues vino otro control de cambio, el vivio esa epoca de 

inestabi1idad economica, el y sus colabores y su junta, vieron 1a 

posibi1idad de que tenia una cmprcsa, que ya estructura1mente habia 

creado un recurso humane que tenia capacidad para adrninistracion, y 

adernas, teniamos un efecto rcpresa, teniamos gente muy va1iosa que no 

podia subir y los que estabarnos que habiamos llegado en e1 tren anterior, 

ya nos habiamos puesto en unos niveles y eramos muy jovenes 

relativamente, entonces, tenias un reeurso, tenias un nombre y tenias 

unas oportunidades en America Latina. 
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RAL: 

Y tenias unos exccdentes de ganancias. 



• 

Iiiaki Rouse: 

Y tenias una situacion finaneiera, habia una oferta de recursos y tuviste la 

suerte tambien de eneontrarte con un soeio que 10 tuvimos trabajando 

mueho tiempo que fue Reliant. Entonees, eso Ie permitio la otra 

diversificacion, ya se piensa en diversificacion de riesgo-pais, porque antes 

las inversiones eran practicamen te en el pais, pero ante la inestabilidad 

del pais comienza el riesgo pais, y tienes potencial de recursos humanos 

para administrar otras empresas de esc sector, tienes ofertas de capital y 

tienes por esas relaciories un potencial socio que te sientes comedo con el, 

entonces ahi es donde se conjugan para que se nos lleve a eso, a que 10 

financiero llego a ser tan importante, 0 mas importante que 10 tecnico, y 

entonces muchos de los directores sentian que aquello era una inversion 

no como 10 sentian 20 anos atras, de una emprcsa de servicio publico con 

compromiso social, sino que era un negocio para los accionistas, y 

entonces ahi comenzaron a confrontarse csas dos corrientes. 

RAL: 

Eso es dificil de reconciliar. 

Iiiaki Rouse: 

Mi sintesis, entonces, e s que ticnes una emprcsa hoy en dia, en 1a que 

enos, los nuevos duenos, AES, considera que su mejor empresa es la 

Electricidad de Caracas, bucno, AES debe tcner como 60, 70 empresas, 

como minimo. 

RAL: 

i_En America Latina tiene otras? 

Iiiaki Rouse: 

Como no, tiene en Brasil, en Argentina, en Ecuador, tiene la India, 

Pakistan, en China, y cnticndo que las (micas empresas que die ron 

utilidad este ano son la que csta en Estados Unidos y 1a E1ectricidad de 
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Caracas. A mi me 10 dijo, a pesar de que mi entrevista muy dura con su 

presidente, cuando yo le dije que a mi me parecia que estaban cometiendo 

un error en no valorar el recur so humano, el me dijo: "La compramos por 

el recurso humano, pero tenemos compromisos financieros." 

RAL: 

(_Y no se corre el nesgo, hablando de la situaci6n actual, que siendo la 

Electricidad de las 60, dos de las que dieron ganancias, que enos no esten 

reinvirtiendo eso aqui, que la Electricidad hacia el futuro pueda tener 

problemas tecnicos? 

Iiiaki Rouse: 

.. 

• 

Yo te puedo decir con toda sinceridad que a pesar de que la Electricidad, 

como te digo, pas6 de ser una empresa de ingenieros constructores a una 

empresa de administradores con sensibilidad social y cultura de calidad de 

servicio, el tema de la responsabilidad de la calidad del servicio, era 

privativo sobre inclusive la salud financiera. En la Electricidad se agotaban 

todas las instancias para cumplir con los resultados y quizas eso fue un 

error, quizas alguna vez algun analista dira quizas ese fue su error, es 

posible. 

Ahora, la realidad, y no es que estoy cuestioriandola, la realidad es que la 

mentalidad de tipo financiero como la que tienen ahora sus duenos, hacen 

que no inviertan en un kilovatio a menos que el Estado les de un aval, 

entonces es otra mentalidad. 

i 
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Por ejemplo una de las cosas que quizas fue un error, tarnbieri, es que la 

Electricidad era muy paternalista con sus trabajadores, siempre pendiente 

de c6mo proteger a la familia, al trabajador y a su familia, c6mo 

garantizarle una vivienda, c6mo darle los beneficios y siempre creimos que 

era mejor que el trabajador dentro de su remuneraci6n integral tuviera 

mas beneficios que salario. 

RAL: 



i 

Es interesante, porque esc proceso que me parece muy bien narrado, el 

paso de una empresa de ingcnieros constructores, a una empresa de 

administradores con calidad de servicio, tarnbien se dio en ti en 10 

personal, porque tu te formaste tecnicame nte. 

Iiiaki Rouse: 

A mi me dieron muchas vueltas 10 cual yo agradezco mucho, soy una 

persona que si bien perdi a mi padre bien jovencito, tuve la suerte que naci 

en la familia deseada, me case, me gradue en la profesi6n que me gusta, 

me encontre en la mejor de las crripre sas y me case con la familia, porque 

yo creo que uno se casa con la familia no con la esposa, y yo la verdad es 

que me case tambien con la Electricidad 

Conversacion con Leopoldo Baptista Zuloaga. 

El ingeniero Baptista durante arLOS se desempetio en la gerencia alta de la 
empresa y, dado que forma parte de la familia del fundador, tiene una 
visi6n hist6rica priuileqiada, ademas de la propiamente tecnica. 

RAL: 

i.Por d6nde empezamos, Leopoldo? 

Leopoldo Baptista: 

Tu tienes una primera ctapa de la Electricidad, que es la etapa pionera de 

la Electricidad en donde aquello era una aventura, que a mi manera de ver 

es interesante el hecho del tipo de accionista que la Electricidad tuvo, era 

en una epoca de mucha crisis, porque acuerdate que era el afio 95, 
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despues del 98 la crisis que se desato y la crisis se hizo muy seria con la 

entrada de Castro, eso son unos aries donde, obviamente, habia una elite 

venezolana muy pequeria y ahi el que haya metido gente tan interesante 

como Lobo por ejemplo, que era un hombre rico, pero no tradicion rica, un 

sefardista, el papa de Julio Lobo, el que se fue para Cuba, y asi a Linda 

Ares y a todos esos que estaban ahi, un poco muy relacionados con el 

Banco de Venezuela porque no entiendo por que el Banco de Venezuela no 

patrocino a la Electricidad directamente, sino indirectamente con los 

mismos directores. 

Obviamente, en esa familia Zuloaga habian dos personas muy 

distinguidas, una era cl viejo Carlos y el otro era Ricardo pero muchisimo 

menor. 

hecho de que pudiera gencrar a la distancia que en aquel entonces El 

RAL: 

Pero Carlos no tuvo participaciori en la Electricidad. GO si? 

Leopoldo Baptista: 

Si, claro, quien patrocino a Ricardo tierie que haber sido Carlos, yo no se 

en detalle, pero Carlos ya era un hombre con unas empresas funcionando, 

con una fortuna importante .. 

RAL: 

Ya habia hecho la 'urbariizacion El Paraiso, creo que fue una de los 

primeros urbanizadores. 

i 
Leopoldo Baptista: 

Lo importante es que como agarras tu un muchacho de casi 30 anos, que 

venga con una idea y que vengan una cantidad de senores a invertir una 

cantidad de 500.000 bolivares en una cosa que ni siquiera se habia 

demostrado su efectividad, porque en el fondo el creia en la Electricidad, 

pero la genialidad de el esluvo en la u.tilizacion de la energia alterna. El 
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Encantado quedaba ados dias de camino, que la pudieras transportar, eso 

no 10 podias hacer sino con la Elcctricidad. No se si tu sabes, pero anos 

anteriores, Guzman Blanco habia iluminado con gas, con electricidad 

directa a Caracas, y Maracaibo en el afro 1888 ya tenia una planta por una 

raz6n muy sencilla, el sitio donde podia generar electricidad estaba mas 

cerca del sitio de consumo que es cste, que estaba a una distancia ... 

A mi me llama mucho la atenci6n que la Electricidad ha debido haber 

tenido un crecimiento impor tan te a comienzos de siglo, porque ya Ricardo 

Zuloaga en el ano 13 era un hombre de una fortuna suficientemente 

grande como para poder decir "me voy a viajar para Europa", no era facil, 

durante tres meses, cl incluso habia dedicado casi un afio y pica a 

estudiar Grecia para pasarse tres meses en Grecia. Acuerdate que el no se 

casa sino en el afio 16, 0 sea que era soltero. 

RAL: 

Entiendo que tenia una gran capacidad para viajar, era soltero y muy 

enamorado. 

Leopoldo Baptista: 

Enamoradisimo y tuvo muchas novias. Ahora, a mi por ejemplo otro 

momento que a mi me parece importante que ha debido ser muy dificil, la 

primera guerra mundial, porque acuerdate que la tecnologia que el trae a 

la Electricidad no es una tecnologia americana sino era europea. La 

maqumana se compra en Europa, porque no creo que habia maquinaria 

amencana en esos dias. Y esa es la raz6n por la cual la Electricidad 

comenz6 a trabajar en otra frecuencia y luego se cambi6 a 60 en 1967, 

muchisimos anos despues y la (mica raz6n por la cual se cambi6 a 60 es 

para que se justifique econ6micamente la existcncia de Guri y eso es una 

exigencia de los institutos que financiaron en ese entonces. 

Ahora, obviamente en los anos 20 ellos han tenido que haber tenido la 

entrada en la Electricidad de una gran cantidad de gente que hizo hito, 
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• 
porque tu ves que ellos hicieron un conjunto de obras importantes sobre 

todo hidraulicas, en los anos 30, ellcs hicieron Naiguata, hicieron las 

plantas de Curupao, hicieron un conjunto de muchas obras en los aiios 

30. Petaquire se habia comenzado un poco antes porque Petaquire estaba 

Ricardo Zuloaga vivo, 10 que quiere dccir que ellos deben haber tenido 

unos aiios de prosperidad en los aries 20 y yo no se si tu te acuerdas, pero 

creo que en el libro de Ricardo Zuloaga esta documentado que los 
• americanos entraron fuertemente tratando de hacer . . mversiones 

justamente despues de la guerra y muchas de las plantas, incluso la 

American Power, que es la cornpania que posteriormente fue socio de Luz 

Electrica y que la Electricidad cornpro, quiso comprar la Electricidad y en 

una decision que aparentemente ecoriomicamente no era razonable, 

Ricardo Zuloaga dijo "la Electricidad no esta en venta". 

Otro punto importante es que el exito que el tuvo en la planta de 

electricidad, hizo que en toda Venezuela diferentes familias hicieran 

diferentes plantas en diferentes partes. Los Otero entraron en Barcelona, 

el viejo Otero, los Febres en Merida, los Galavis en Puerto Cabello. 

RAL: 

Claro, habia tenido exito aqui y alla entraron en el negocio. Todas esas 

empresas de esas familias, los Febres, los Otero, etc., al paso de los anos 

van siendo nacionalizadas. (_No? 

Leopoldo Baptista: 

i La gran naciorializacion viene en cl ana 48 cuando se crea la Corporacion 

Venezolana de Fornento, las unieron todas en una, ahi habia una parte 

politica yo diria, la filosofia adeca de ese entonces, un poco con el 

resentimiento de que esas cran familias de poder y que el instrumento de 

la electricidad le originaba poder y que cl crecimiento no era cosa dificil. 

Una cosa importante en maLeria de Electricidad y hay que entenderlo y es 

10 que le da, la Electricidad es una emprcsa de capital intensivo, cuyas 



• 
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caracteristicas son que la demanda no cs un problema, la demanda es una 

cosa la cual tu sabes que por el crecimiento vegetativo no te va a originar 

problemas, pero tu necesitas invertir 5 bolivares por cada bolivar que 

quieras vender, no asi tu pones una fabrica de zapatos tu necesitas por 

cada bolivar que quieras vender. 

Lo que te quiero decir es que de las caracteristicas de las empresas de 

electricidad es que requieren de mucho capital y esa es la raz6n por la eual 

en el resto de la America Latina, el crecimiento de electricidad no fue tan 

fuerte, aqui el crecimiento petrolero fue paralelo al crecimiento de la 

electricidad, pero la repartici6n de la renta petrolera permiti6 que gentes 

en Venezuela tuvieran dinero suficiente como para entrar a financiar 

privadamente una empresa de esas caracteristicas y eso nos hizo unicos, 

por supuesto, creo que hubo unos excesos, por ejemplo, para darte una 

ideas, pocas ciudades del mundo tienen el 80% de sus redes subterraneas 

que es el caso de Caracas. Eso hace que la instalaci6n subterranea es 

cinco veces mas cara que la instalaci6n ae rca y que adernas de tener que 

financiar el crecimiento, las ordenanzas existentes te obligaban a un 

sistema subterraneo, realmente es una cosa excepcional. 

RAL: 

i_ Y eso sigue siendo asi? 

Leopoldo Baptista: 

• 
Y eso sigue siendo asi en parte de la ciudad, pero acuerdate que Caracas 

no ha crecido mucho, en los ultimos 25 0 30 anos no ha crecido nada que 

sea importante, el crecimiento ha sido muy desordenado y las 

instalaciones en las partes perifericas si son aereas, ya son la mayoria. 

RAL: 

i_Tu dirias que 20-25 anos? 0 sea, desde cl ano 78 Caracas no viene 

creciendo demasiado. 
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Leopoldo Baptista: 

Nada, nada, el crecimiento ordenado, no es que no crezca, el crecimiento 

desordenado por supuesto, pero el crecimiento ordenado donde habia 

unas planificaciones, donde habia unos crecimientos, obviamente en los 

anos 70 donde Carlos Andres tiro los ultimos tiritos, la epoca de Caldera 

hubo perspectivas y, por supuesto, la cpoca de Perez Jimenez que fue el 

mayor crecimiento de la ecuaciori urbanistica que tuvo la ciudad. 

Queriendo recordar un poco tambicn los aries 20 que es ese momento, tu 

tienes que tener en cucnta que la empresa americana era mucho mas 

grande que la de Caracas, pero la inteligencia de la Electricidad fue que se 

especializo en gerieracion. 

RAL: 

Cosa que ellos no hicieron. 

Leopoldo Baptista: 

i 

Exactamente. A la Electricidad dos cosas le favorecieron, el que generara 

por un lado, que 10 hacias independiente, y el que el crecimiento fue en 

paralelo. La luz la daba la Luz Electrica, que era la empresa que tenia 

contrato y la fuerza, que en el fondo es la misma electricidad, la daba la 

Electricidad, porque se llego a eso que de spues resulto en una red muy 

distinta, los motores, las industrias, las servia la Electricidad y el bombillo 

de la calle y de la casa. 

RAL: Aver si entiendo. Por ejemplo, esa emprcsa americana que distribuia 

en el casco, Gle compraba 10 que producia en El Encantado a la 

Electricidad? 

Leopoldo Baptista: 

Si 

RAL: 



iCua.l es la fecha exacta en que la Electricidad compra la empresa 

americana? 

Leopoldo Baptista: 

En 1964 y en ese entonces pasa Ricardo Zuloaga a manejar Luz Electrica. 

(_Cuando es eso? 

Ricardo Zuloaga: 

i 
Hay dos etapas, la primera etapa la Electricidad de Caracas es la que sirve 

en el centro de Caracas 10 que llaman fuerza electrica, que son motores, y 

la Luz Electrica el alumbrado publico y el servicio de alumbrado en las 

casas, eso hace que haya una d uplicacion de redes muy inconveniente y 

Luz Electrica 10 entiende asi, tenia un gerente muy sensato que dice: "aqui 

debemos a hacer dos cosas, 0 nos dividimos dos areas en que cada uno de 

todos los servicios, a ellos no les gusta esa solucion y dicen les propongo 

que compren ese negocio a Oscar, que compremos unas acciones, es decir 

nosotros aportamos nuestras instalaciones y con eso hacemos una sola 

cornpania que sea d uena de la Luz Electrica, pero ustedes nos venden 

acciones de la Luz Electrica y nosotros pagamos nuestras acciones. 

RAL: 

(_En el momenta en que Electricidad compra la amencana, ya la 

Electricidad era mas grande, ya eso se habia revertido en los anos 40? 

Leopoldo Baptista: 

• 
Hay una primera etapa en que somos accionistas de Luz Electrica y yo 

paso a ser director de Luz Electrica y esa empresa vive varios anos asi. Y 

luego, los ultimos afios , bajo las presiones de que los americanos empiezan 

a salir de la America Latina, se negocia con cllos la compra total. 

RAL: 

Leopoldo Baptista: 



La compra total fue en el 64. 

RAL: 

iNo hubo atentados de la guerrilla contra las instalaciones de la 

Electricidad 0 si? 

Leopoldo Baptista: 

Formalmente no, realmente no, hubo muchas amenazas. 

RAL: 

Me interesa mucho esa relacion que vienes haciendo entre la ciudad y el 

desarrollo de la Electricidad, eso me parece clave, quizas que 10 desarrolles 

un poco mas, se va desarrollando hacia la periferia, que el centro se va 

depauperando, que eso tierie una vinculacion .. 

Leopoldo Baptista: 

Fijate que en electricidad es bien importante que sepas que tu tienes que 

subir el voltaje para poder transmitir econornicamente la electricidad. 

Ahora, bajar el voltaje 0 subir el voltaje es carisimo, tu requieres de unas 

instalaciones muy caras para hacerlo, entonces, tu tienes esencialmente 

que tener en la ciudad sistemas por los cuales abasteces a alto voltaje, 

sitios donde baja, y anillos para darle electricidad de diferentes sitios, en 

caso de que tengas alguna emergencia. 

Lo que la Electricidad hizo muy inteligentemente es que todo el 

abastecimiento de la Electricidad viene por los cerros y hay unos anillos en 

la parte norte que abastecen las diferentes subestaciones. 

RAL: 

iY despues queda bajo tierra? 

Leopoldo Baptista: 

No, no, llega incluso bajo tierra hasta alla, el sitio donde te queda por 

arriba es el que csta en el cerro, eso se ha venido mejorando 
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sustancialmente. Y la otra cosa que cs importante en materia de 

electricidad, es que la electricidad tiene un inconveniente muy sene como 

todo servicio publico, que es el hecho que el consumo es muy grande a 

una hora del dia y muy poco durante otras horas del dia, y tu tienes que 

hacer la instalaciori del tarnano para el momenta mas critico Gme explico? 

Una inversion que tienes la mayor parte del tiempo sin utilizar, eso es 

determinante en materia de economia electrica y de servicios, con el agua 

sucede 10 mismo. 

RAL: 

Y con los teleforios igual. 

Leopoldo Baptista: 

Exactamente, con todo scrvicio de red sucede eso. El sistema que se hace 

es que tu tratas de abaslecer la parte basica de alguna forma y tratas de 

hacer los picos de otra forma, por eso es que se situa la red de electricidad 

en diferentes puntos, con unas plantas como la que esta en El Marques, la 

que esta en la carretera para Los Teques, El Convento, que son 

instalaciones de una gerieracion muy puntual, que no sirven para estar 

generando continuamente. Entonces, todo esto llevo a que la Electricidad 

tenia que planear con anticipacion el crecimiento de la ciudad y el 

crecimiento de la ciudad en Caracas rue espantoso, una ciudad que 

creciera al 6% de la poblacicn durante los anos 50. En demanda electrica, 

me refiero, el crecimiento rue del 6% y en la demanda electrica tenias dos 

efectos, el efecto del aumento del estandar de vida, mas el aumento del 

crecimiento vegetativo, y de suyo se planearon unas redes a largo plazo, 

porque yo diria que la Electricidad en los arios 50 tuvo dos caracteristicas, 

una, que afronto un crecimiento muy grande, pero que entraron toda esta 

cantidad de geritc que tu es tas viendo, toda extranjera, que ensenaron a 

planificar que no era una costumbrc del venezolano. 

RAL: 
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En su mayona ustedcs dijeron que eran centroeuropeos, italianos, 

norteamericanos. 

Leopoldo Baptista: 

Norteamericanos, se vcian muchas asesorias amencanas, el hecho de que 

ellos se hubiescn graduado en Estados Unidos, la ventaja de la guerra tuvo 

un efecto importantisimo en toda csa gente de la segunda guerra mundial. 

RAL: 

6En que sentido la guerra fue una ventaja? 

Leopoldo Baptista: 

Bueno, trajo todos estos rusos, el trabajo de todos estes y por supuesto 

hizo una cosa que es importantisima, que el centro de comprada de 

equipos se paso de Europa a Estados Unidos en los aries 50 

RAL: 

6Nosotros podemos afirmar que de esos 100 afio s de la Eleetricidad, la 

mitad se hizo con tecnologia europea y la otra mitad norte americana? 

Leopoldo Baptista: 

Si, en lineas generales. 

Ricardo Zuloaga: 

Yo quiero aportar algo sobre ese crecimiento de Caracas que a ti te 

intereso, que me parece que aporta algo. Llegamos a la conclusion que 

teniamos que hacer un centro de servicio, donde poder tener todos los 

almacenes y toda la mercancia y adernas el personal de distribucion, el 

personal que salia con los camiones. Se le coritrato a una firma que se 

lIamaba Evasco, que ernpezo a hacer unos estudios de como se movia el 

crecimiento de la ciudad con unos planes muy elaborados, y mientras 

hacian esos estudios y nos dccia n donde debia ser que cornpraramos el 

terreno, yo me fui a ve r a Juan Andres Vegas que venia de haber estudiado 
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conrrugo en MIT, me dijo "Ricardo no te pongas a esperar eso, eso es una 

necedad, haz una cosa, vete por los sitios donde haya comunicaci6n y el 

terreno bueno y que estc previsto de una buena comunicaci6n, ese es el 

terreno que tu necesitas." 

Haciendo eso, pasaba por donde e sta el centro de servicio hoy en dia, 

donde estaban los Helados EFE, donde esta hoy en dia el Banco 

Venezuela, centro de servicios de Chacao, un terre no al cual le iba a pasar 

la Autopista y entonces fui a hablar con los Rodriguez Eraso y 10 negocie a 

9 bolivares. El doctor Machado, Oscar Augusto, cuando le dije que habia la 

oportunidad, a el le parccio carisirno. Oscar Augusto, le dije a mi me 

parece muy bueno el negocio, yo estoy dispuesto a meter unos realitos y 

comprar un pedacito mas, as! se com pro el centro de servicios. 

Cuando llegaron los estudios dc Evasco, los estudios decian que el sitio 

que debiamos comprar dcbia estar en un radio de no mas de 500 metros, 

partiendo del cruce del rio Guaire con la quebrada, y el unico que habia en 

esa coridicion rue el que compramos, Iue una especie de milagro. La 

autopista se hizo despucs y real mente ese terreno ha sido muy valioso, ya 

esta tan valioso que ... 

Leopolda Baptista: 

Ellos habian comprado con anlerioridad 10 que es el aeropuerto, el 

aero puerto 10 compraron en cl 45, los terrenos del aeropuerto, 0 sea, que 

ellos realmente cstaban viendo una expansion. 

RAL: 

GPero eso 10 habian comprado ustedes a titulo personal, los terrenos del 

aeropuerto, no la Electricidad? 

Ricardo Zuloaga: 

No, Oscar Machado que tenia sicmpre un gran ernpeno con la aviaci6n dijo 

"aqui cabe un acropuerlo, aqui debemos hacer un aero puerto y trajo un 
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musru, pnmero se cornpro el terreno que era de Alfredo Brandt a La 

Carlota y se le com pro junto con la cerveceria que cornpro todo 10 que 

quedaba al sur, se le cornpro a bolivar el metro; el musiu vino, hizo los 

planos y dijo que se ncccsitaba una expansion hacia el este, que se le 

compro a los Ruiz a 4 bolivares y algo y despues se le cornpro a los Sosa la 

parte de aca a 8 bolivares, el promedio fueron 4 bolivares 25, que fue el 

precio por el eual de spues el gobierno terrn irio expropiando. 

Leopoldo Baptista: 

Otra cosa que vivi rue el pleito con Guarenas-Guatire. Esa ideologia 

izquierdista que ataco mucho a la Electricidad digamos, porque en los 

anos 60 la atacaba desde Perez Alfonzo, el hijo de Prieto Figueroa. Esa 

ideologia izquierdistoide de ese entonces, rue a calar dentro del Concejo 

Municipal de Guarenas, sin que realmente ... 

RAL: 

(._Y que pasaba alli? (._La Electricidad de Guarenas-Guatire era de la 

Electricidad? 

Leopoldo Baptista: 

Era de la Electricidad, no cxistia la Electricidad de Guarenas y Guatire, 

era la Electricidad de Caracas. Por supuesto, ese factor izquierdistoide hizo 

que se metieran unos cuantos de estos izquierdistoides, y el marco legal 

que viene de los espaflolcs le da al municipio un poder muy grande y en 

ese entonces eso fue de 10 que se aprovecharon, la caracteristica de poder 

legislar, y ahi se ascsoraron con unos cuantos, como Allan Brewer Carias, 

por ejemplo. 

RAL: 

(._Y cuando expropian? 

Leopolda Baptista: 

No expropian. 
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Ricardo Zuloaga: 

Creo que buscaban un control estricto de tarifas y una limitaci6n muy 

grande que nos ponia unas condiciones imposibles de superar y ese era un 

Concejo que en ese momento estaba dominado por copeyanos, 

izquierdistozos pero copeyanos, entonces la situaci6n es tan tragica que 

con ese nivel de impuesto y esa situaci6n podia comprometer la 

Electricidad, que la decision rue: "vamos a separar esta empresa que si se 

la tienen que coger, se cojan a la empresita chiquita" y asi pas6 y entonces 

la separamos, la dividimos .. 

RAL: 

(_Y eso que pas6 con el tiempo? 

Ricardo Zuloaga: 

El presidente hasta no haec nada era Leopoldo Baptista. 
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RAL: 
• 

No la nacionalizaron ... 

Ricardo Zuloaga: 

Pasaron los problemas, nosotros creamos Electricidad de Guarenas y 

Guatire y en los ultimos anos, ya tiene 10 aries y es la zona de mayor 

crecimiento de Caracas en 30 arios. 

Leopoldo Baptista: 

Estuve alli del 72 hasta al 2001. 

RAL: 

(_Cuando se crea la Electricidad de Guarenas y Guatire? 

Leopoldo Baptista: 

En el ana 67 por esa misma raz6n, principalmente separar la operaci6n a 

la escala que verdaderamcnte representaba Guarenas-Guatire y meter 



• 
dentro de la junta personas que estuvieran involucradas en la zona, y eso 

dio muy buen resultado. 

RAL: 

(_Y alli se distribuye la energia, pero no se produce? 

i 

Leopoldo Baptista: 

Hay una plantica chiquitica del ano 34, del ano que se utilizaba para 

generar incluso a Caracas. 

Ricardo Zuloaga: 

Es la ultima planta que se instala en vida de papa. 

Leopoldo Baptista: 
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Pero no termina funcionando smo despues, porque el ano 34 es que 

empieza, pero e sa la ha debido comenzar desde antes. El ingeniero de esa 

planta fue una persona que tuvo mucha importancia en la Electricidad, 

que fue el viejo Anglade, Carlos Anglade, el papa de Carlucho y el papa de 

las Anglade. 

Pero volviendo un poco a los aries 40 quiero decirte que esta misma 

conversacion la tuve con el "El curro Aguerrevere" cuando a el le ofrecieron 

entrar en la Electricidad y me llamo y me dijo, chico, "yo quiero que tu me 

cuentes un poco" y yo me reuni muy largamente con el. Por supuesto, el 

veia que era muy importante hablar conmigo, porque el pensaba que yo 

podia ser una persona que le quisiera hacer oposicion buscando el puesto 

de el. 

RAL: 

No estaba entre tu s planes. 

Leopoldo Baptista: 

Es que yo tcngo olro caracter y por supuesto ahi se estuvo preparando 

para sustituir la tradiciori familiar, que fue 10 importante, tanto Fernando 



Lauria que, por supuesto, cl rol que juga Carmelo politicamente hizo que a 

Oscar Machado le molcstara mucho y salieron de Carrnelo y sa1ieron de 

Fernando. 

RAL: 

8i, pero despucs dc varios anos. 

Leopoldo Baptista: 

• Jugaron un papel importantisimo Carmelo y Fernando, sobre todo cuando 

hubo ... 

RAL: 

GEllos representaban aqui a accionistas? 

Leopoldo Baptista: 

Ellos representaban a1 Banco Venezuela, al Banco Venezuela 10 represent6 

Carmelo, pero Fernando fue por Ana Maria, la relacion familiar fue 1a que 

10 indujo a estar ahi mas que la accionaria, y Oscar veia que necesitaba 1a 

posibi1idad de una persona que estuviera ahi, es mas, cuando hubo 

discrepancias que como tu conoces entre Ricardo Zuloaga y Oscar 

Machado, Oscar me dijo un dia: "yo siempre he creido que quien indujo a 

Ricardo a pelear corimigo fuiste tu." La verdad es que mi ro1 fue muy 

modesto. 
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Ricardo Zuloaga: 

• 
Yo nunca pelee abiertamente con Oscar, 10 que pasa es que yo creo que 

Oscar tenia ... 

Leopoldo Baptista: 

Era un hombre de una gran inteligencia, una gran capacidad de decisi6n, 

una muy buena prcparaciori tccnica, pero era un individuo que nadie 10 

queria, la gente 10 apreciaba, 10 rcspetaba y le gustaba su decision, pero no 

10 querian. 



• 

• 

En el caso de Ricardo era totalmente 10 contrario, cl no es el individuo 

impulsivo que te tomaba decisiones inmediatamente, consultaba a todos, 

formaba equipos para decidir, pero eso hacia que el equipo que formaba 

fuese excelente. Entonces, en el caso de Oscar, cuando tu tienes ese 

caracter te rodeas de gente mas mediocre, en el caso de mi tio Ricardo no. 

Ricardo Zuloaga: 

Es que en realidad el equipo de Luz Electrica que se conforma, en el fondo, 

el liderazgo 10 tiene Leopoldo. Conformamos un grupo excelente, pero se 

crea cierta rivalidad con La Electricidad, dec ian que este grupo estaba 

cogiendo cada vez mas importancia y estaban un poco celosos ... 
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RAL: 

~Cuando se acaba esa separaci6n y se integra .. ? 

Ricardo Zuloaga: 

En el 72, cuando Oscar resuelve que eso hay que acabarlo .. 

RAL: 

EI equipo de Luz Electrica va del 64 al 72. 

Ricardo Zuloaga: 

i 

Y esto se acaba, esta cornpania hay que fundirla porque esta relacion esta 

mala, pero cntonces nombra a Fernando Lauria en la posicion mas 

importante, yo pasaba a ser subalterno de Fernando Lauria, fue cuando yo 

le dije a Oscar, yo no puedo quedar de subalterrio de Fernando, yentonces 

me voy para Tacoa. 

RAL: 

~Y en ese momenta no hubiera sido posible que en el cargo de Gerente 

General estuvieses tu 0 eso no estaba planificado en el momenta en que 

esta Fernando, en que cntra Fernando? 

Ricardo Zuloaga: 



Fernando venia desde hace tiempo trabajando, Fernando era tesorero y 

venia en asceriso y yo habia pasado a la Luz Electrica. Entonces Oscar 10 

que siente es quc hay una rivalidad y prefiere entonces consolidar el poder 

diciendo que era Fernando y el se nombra presidente ejecutivo, no gerente 

general como antes, sino que pasa a ser presidente ejecutivo. 

RAL: 

• GEso se hubiese podido manejar de otra manera si el hubiese tenido otro 

caracter? 

Leopoldo Baptista: 

No se si fue malo, ahi origino 10 que sucede en unas organizaciones 

humanas ... 

Ricardo Zuloaga: 

Claro, yo me fui para Tacoa que fue una empresa hecha para que hiciera 

inversiones, de identificacion de inversiones aparte, fue idea muy 

exclusivamen te rnia y de Arminio Borjas y me coste mucho trabajo, no 10 

querian hacer. 
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Leopoldo Baptista: 

Esa es una obscrvaciori muy importante. Este tipo de negocio, grande 

como es la Elcctricidad , centro de la economia de Venezuela, genera 

autornaticamcntc un gran conjunto de negocios paralelos que te van 

viniendo Gme explico? y que en el pas ado fue muy capitalizado por la 

familia Machado, es decir, todo 10 que es Sivensa, todas esas cosas que se 

fueron haciendo, cuando alguien les proponia un negocio se metian enos a 

hacer el negocio. En un momenta determinado y con cierto sentido de ... 

RAL: 

Claro, porque son negocios afiliados a la energia ... 

Leopoldo Baptista: 
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Y a la disponibilidad de caja. La decision importante es, bueno, vamos a 

centralizar todo esto en una sola empresa, que fuera una empresa en la 

que se metiera todo 10 que no es clectrico, esa empresa ... 

RAL: 

• 

(_Y Oscar estuvo de acucrdo con eso? 

Ricardo Zuloaga: 

No era que le gustaba, pero 10 accpto. Me la dejaron hacer porque iba a ser 

muy chiquita, desde lucgo, pedi que me dejaran las propiedades 

inmobiliarias, una pila de terrenos que ya no se estan usando, que se 

compraron y la cmpresa fue creciendo y creciendo ... 

i 
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• 
Conversacion con Luis Alfredo Bruzual. 

Durante aiios se desempeii6 en el area juridica de la empresa, de modo que 

su visi6n correspondera con su especializaci6n profesional. Otra visi6n, por 

cierto, muy distinta a la de los ingenieros. EI doctor Bruzual nos ofrece otro 

anqulo. 
i 

Luis Alfredo Bruzual: 

Yo diria que una de las cosas que recuerdo que me llamo mas la atenci6n 

de la cornpania rue una especie de cartoncito que descubri yo, un 

cartoncito, donde en el ario 17 como que fue, 0 el 28, no recuerdo, no 

tengo la memoria clara, pero 10 han citado en varias oportunidades el 

doctor Zulcaga y 10 ha citado tarnbien ... 

i RAL: 

Es como una dcclaraci6n de principios ... 

Luis Alfredo Bruzual: 

• 

Esa declaraci6n de principios yo la mande a montar en un marquito y la 

tenia en mi oficina, era una declaraci6n mas que de principios, era como 

una especie de c6mo voy a lratar a mis trabajadores, era como una especie 

de derecho que le daba la empresa a los trabajadores, como una especie de 

Ley del Trabajo, pcro de 15 articulos, cuando en ese momenta no existia ni 

por asomo 1a Ley del Trabajo, ni se pensaba en nada de eso, y yo creo que 

ni en el mundo se estaba pensando en el ano 17 en los derechos de los 

trabajadores, que le debia dar 1a empresa a los trabajadores. 

Entonces, eso me llarno mucho la atenci6n a mi, yo era un abogado recien 

graduado y por eso 10 monte en un marquito y despues jocosamente 1es he 

dicho a ustedes lam bien que ese cartoncito que yo tenia montado en mi 



oficina me 10 robo el doctor Isaac Pardo, claro que no fue que me 10 robo, 

sino que e1 doctor Pardo esLaba haciendo una acurriulacion de cosas de 1a 

compania y un dia que estaba en mi oficina vio esa declaracion de 

principios y dijo, no doctor Bruzual esto hay que tenerlo en 1a boveda, 

entonces 10 que hizo fue que me saco una co pia fotostatica, porque yo 

tenia el original, me 10 monte en e1 mismo marco y se 10 llevo a 1a boveda, 

sc llevo el original ese a la b6veda. 

i 

Posteriormente a eso, me di cuenta que existia, ya eso SI es en e1 ano 56, 

existia una espccie de apartado de las prestaciones 0 no se que era, que 

servia para otorgarle pre starnos hipotecarios para vivienda a los emp1eados 

y eso 10 administraba 1a gcrencia, el doctor Oscar Augusto Machado, que 

era e1 gerenLe cn ese momento, junto con e1 senor Rios que era su 

secretario y Antonio tarnbicn estaba metido en eso, y se hacia de una 

manera un poco primitiva, porque era nada mas que el individuo que iba 

alla a hab1ar con el doctor Machado le decia que tenia una necesidad de 

un prestarno y sc le otorgaba el prcstarno y ya e sta , no era una cuestion 

organizada ni c stablecida, de que fulanito de tal tiene mas derecho que 

menganito. El doctor Machado trataba de ser 10 mas justo posib1e, pero no 

existia una o rgan izaciori. 

• 

Entonces, en csa e poca el doctor Machado me dijo a mi, que el queria 

organizar una especie de caja de ahorros, pero como ya existia una caja de 

ahorros en manos del sindicato, entonces los llamamos, yo hice los 

estatutos originales del fondo y 10 llamamos Fondo de Prevision de los 

Trabajadores dc la Electricidad de Caracas. Entonces ese Fondo de 

Prevision ya se cstructuro con una junta, con empleados y era como una 

especie, al principio, como una especie de departamento de la Electricidad, 

porque no tcn ia per sorialidad juridica sino era como una oficina. En ese 

Fondo se nornbro prcsidcntc del rondo al doctor Jose Francisco Frias, una 

persona excelentc, con un gran corazon y muy trabajador, muy sensible a 

los problemas sociales. 

i 
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• 

• 

El doctor Frias fue presidente como por 10 anos mas 0 menos, Y yo era el 

vicepresidente. Una vez jubilado el doctor Frias, entonces me nombraron a 

mi presidente y yo fui presidente desde esa epoca hasta que a AES compr6 

la Electricidad, fui presidente del Fondo 30 anos 0 algo asi. 

RAL: 

iY usted entre como abogado? 

Luis Alfredo Bruzual: 

Yo entre como abogado. 

RAL: 

iY sali6 como consultor juridico, vicepresidente de la consultoria juridica? 

ic6mo se llamaba eso? 

Luis Alfredo Bruzual: 

No, era el gcrenle corporativo de asuntos legales, 0 sea, era el gerente de 

todo el aspecto legal de toda la corporaciori, tanto de la Electricidad como 

de la corporaciori, como de todas las empresas filiales. 

RAL: 

Y de esos 40 arios que usted vivio alli i podria discriminar distintas 

etapas, distin to s periodos? 

Luis Alfredo Bruzual: 

Claro, por supuesto. Cuando yo entre en la Electricidad, practicamente no 

existia un departamento legal. 

RAL: 

No me refiero al asunto legal, sino al asunto general de la empresa. 

Luis Alfredo Bruzual: 
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i 

i 

i 

i_C6mo podriarnos dividir eso, por etapas? Las etapas son hasta mas 

faciles de distinguir, porque esas etapas las marcaron los distintos 

gerentes. 

RAL: 

i_Usted entr6 con el doctor Machado? 

Luis Alfredo Bruzual: 

Con el doctor Machado Hernandez, despue s siguio Oscar Machado 

Zuloaga, despucs Lauria y despues Aguerreve. 

RAL: 

i_Se podria caracterizar cada una de esas gerencias? 

Luis Alfredo Bruzual: 

La gerencia del doctor Machado padre, llamernoslo asi, que es el doctor 

Oscar Augusto Machado, era una gerencia muy paternalista, muy pocos 

empleados y todo 10 resolvian ellos, 0 sea, ahi las divisiones de distintos 

departamentos y cosas de esas eran sumamente incipientes, no habia un 

departamento de contabilidad .. 

RAL: 

No habia estructura organizacional. 

Luis Alfredo Bruzual: 

Correcto. Esa cultura organizacional quien se la va a dar a la cornpania es 

Oscar Machado Zuloaga, que es el grupo de j6venes que entra a la 

electricidad que eran Oscar Machado, Ricardo Zuloaga, Edmond Benedetti, 

ese tipo de gen te modernizan la Electricidad. 

No nos debemos olvidar tampoco que en la epoca en que el doctor Oscar 

Machado Hernandez era el gerente, el presidente de la cornpania es 

Nicomedes Zuloaga, un hombre sumamente inteligente y con una agudeza 

tremenda. 
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RAL: 

c:.Incidia en la marcha de la empresa? 

Luis Alfredo Bruzual: 

No, el si incidia en la emprcsa, pero no era en el trabajo diario .. 

RAL: 

i Claro, no en el aspecto tecnico. 

Luis Alfredo Bruzual: 

i 

No en el aspccto tccnico, en el trabajo diario, sino mas bien en una 

cuesti6n de crcaci6n de principios, filosofia de la cornpania. No era el 

individuo que in terveriia todos los dias en las cuestiones. En una 

oportunidad uno de los abogados que se encargaba de la parte laboral, 

estaba practicarncnte poriicndole un peine a los sindicatos y, entonces, el 

doctor Zuloaga se dio cuenta, 10 llam6 y le dijo: "mire, esto no se puede 

hacer, usted va a poner el peine y esta gente va a caer, 0 sea, van a pisar el 

peme, pero yo aspire que la instituci6n dure 100 anos y el sindicato va a 

durar 100 aries tambien y eso no nos 10 van a perdonar jarnas." Era un 

individuo con unos procederes sumamente rectos, no era un individuo del 

momenta que una victoria Iacil le gustaba, y el sindicado va a durar 100 

anos tarnbien. 
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RAL: 

• 
Tenia la visi6n a largo plazo. GY esa primera fase paternalista pasamos a 

una etapa modcrnizadora? 

Luis Alfredo Br uz ua l: 

A una etapa modernizadora que es la del doctor Machado. 

RAL: 

(_Y la de Lauria c6mo podriamos resumirla? 

Luis Alfredo Bruzual: 



i 

Esa fue epoca como de transici6n mas bien, yo no tengo muy claro, para 

serte franco, como lleg6 Fernando Lauria a ser Gerente General, el era 

tesorero de la cornpania y en un momento dado el doctor Machado 

Zuloaga, se reformaron los estatutos y pas6 ser un poco el gerente 

ejecutivo, el doctor Machado era presidente, pero pas6 a ser el presidente 

ejecutivo, 0 sea, un presidente que no era como e1 doctor Nicomedes 

Zuloaga que era presidente de la junta directiva nada mas, sino un senor 

que tenia que ir todos los dias, porque estaba en e1 dia a dia de la 

empresa, y entonces necesitaba alguien que 10 acornpanara, que ejecutara 

un poco las decisiones que se tomaban, porque el no tenia tiempo, 

supongo yo, para e star todo e1 dia trabajando como un burro, entonces 

tenia a Fernando, que Fernando le descargaba bastante el trabajo ahi, 

Ahora, despues vicne un rompimiento entre ellos y Fernando se va de la 

compania y entra Aguerrevere, que Oscar Machado 10 co no cia desde hace 

muchos anos en VIASA, en Avensa, y 10 nombra Gerente General en 

sustituci6n de Lauria y posteriormente cuando se retira Oscar Machado, 

entonces Aguerreverc pas a a ser presidente, pasa a la presidencia. 

RAL: 
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(_C6mo se nombraban esas juntas si habia un capital accionario tan 

variado, c6mo se estructuraba? 

Luis Alfredo Bruzual: 

Bueno, los accionistas de la Electricidad normalmente 0 

ccnsuetudinariamente confiaban en la administraci6n, confiaban 

practicamente ciegamente y la gerencia de la cornpania proponia una junta 

directiva que era aprobada en 1a asamb1ea sin ninguna discusi6n, y las 

memorias y todo 10 .aprobaban todos los accionistas que eran 60.000 

accionistas, que no cran cuatro gatos, pero tenian una confianza extrema 

en la adrninistracion de la compania, que estaba bien llevada, con gente 

seria, honcsta, etc . 

• 



• 

Conversacton con Antonio Yanez, salpicada de intervenciones de Luis 

Alfredo Bruzual. 

El senor Yanez ofrece la visi6n de quien trabaj6 muchos afios en la empresa 

y, habiendo comenzado muy abajo, fue superandose en la piramide la 

instituci6n, hasta donde sus calificaciones profesionales lo permitian. La 

conversaci6n se solapa con la del doctor Bruzual, 10 que la hace todavia mas 

interesante, ya que se trata de dos personas que se desempetiarori en 

distintos espacios de la organizaci6n y rememoraron los mismos hechos 

desde diversas atalayas. 
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RAL: 

• 
Muy bien. Su nombrc es Antonio Yanez. Bueno, echenos su historia ahi 

en la Electricidad. 

Antonio Yanez: 

La verdad es que yo ingre se a la empresa en el afio 46 y apenas tenia 15 
anos y entre directamente a la Gerencia General y el Gerente General era 

el doctor Oscar Augusto Machado, tenia un secretario que era el senor 

Carlos M. Rios, que fue el que me agarr6 como un muchacho montaraz, 

que apenas tcnia bachillerato, porque yo tuve que llegar alla porque tenia 

necesidad de trabajar porque mi padre habia enfermado y tuve la mejor de 

las suertes en vivir ahi en ese sentido, en que llegaba a trabajar con una 

persona siendo un nino y ahi, pues, me formaron. La Electricidad fue 

como mi univcrsidad, yo llegue ahi y despues el viejo Machado me 

aconsej6 que debia cstudiar, perdona que este hablando primero de mi, 

pero es como rccucrdo las cosas . 



• 

Entonces me puse a estudiar contabilidad, que era 10 que se hacia 

mayormente y ahi me gr ad ue y entonces me quede en la Electricidad para 

toda 1a vida, porque de empezar a trabajar con e1 viejo Machado como le 

decimos carinosarnente, tarnbien trabajaba con Oscar Machado Zuloaga, 

era como se h a contado antes, de que era una gerencia general con un 

presidente que era don Nicomedes, yo me acuerdo que haciamos en la 

secretaria de la gcrencia los documentos de prestamos hipotecarios, todo 

10 manejabarncs ahi, desde las solicitudes hasta los documentos de 

prestamo, los hacia el senor Rios, yo los pasaba a mana y despues se los 

llevaba a1 escritorio Zuloaga que queda en el 4° pi so del Edificio Rialto y 

ahi me recibia Nico Zuloaga, que aun no se habia graduado y le entregaba 

los documentos, porque algunas veces el estaba ahi, otras veees estaban 

los mensajeros, ahi era que le ponian e1 visto bueno a los documentos que 

los hacia Luis close Romero, hermano de Carlos, ya todos fallecidos. 

Era una de las cosas de mi trabajo que yo recuerdo, mis primeros pininos 

y eramos un poco ... pero despues recuerdo que un dia el doctor Machado 

Zuloaga dijo nosotros tenemos que buscar un sede... es decir, nos caian 

unos palos de agua y entonces cada vez que llovia la vieja casa de La 

Marron se Iiltraba por todos lados, era una casa de una sola planta y al 

final, atras, era que habia una especie de sotario donde estaba un medio 

taller y del lade derecho de la casa quedaba 10 que es el almacen, 

imaginarse 10 que es el alrnacen de la cornpania hoy en dia, a 10 que era 

aquel almacen que era .. y era adernas garage para algunos carros. 
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• Entonces, deritro de esos palos de agua que nos cayeron que se inundaba 

la vieja casa de La Marron, aquello era que las taquillas del publico 

tambien se inundaban, cl patio, entonces yo recuerdo que el doctor 

Machado to mo la decision de buscar una sede y entonces fue cuando 

Oscar Machado dccidio comprar un terreno y le compraron un terreno, no 

se si fue a los Vollmer, alla en San Bernardino, que es 10 que es e1 edificio 

sur. 



• 

Para su epoca en que se inauguro, en el ano 54 y que 10 inauguro el 

General Perez Jimenez, era de 10 mas avanzado en aquella epoca, fue el 

segundo edificio, si se quicre, con cscaleras mecanicas, el Pasaje Zingg fue 

el primero, y don Nicomedes en un discurso, como el era brillante 

escribiendo y so bre todo la forma, el enfasis que le poriia a sus palabras, 

que era una maravilla, decia en su discurso de inauguracion, que esas 

escaleras que se mueven, que esos pisos brillantes, porque eran brillantes 

de verdad, valen menos que los valores morales y que 10 que el 

consideraba los valores morales eran los empleados que coristituian el 

nervio mismo de la empresa. 

Ahi comienza, rcalmente, la organizacion de la cornpania por verdaderos 

departamentos y, bueno, ya teniamos unas instalaciones buenisirnas, y la 

compafiia ernpczo ahi con su gran crecimiento. Yo recuerdo que cuando yo 

entre el capital de la cornpania era 38.520.000 bolivares, eso no se me 

olvida nunca y ahi ernpezo el crecimiento de la empresa practicamente. 

Se retira el doctor Oscar Augusto Machado en el ano 56, antes de retirarse 

el se retire cl doctor Azpurua, 0 sea el doctor Oscar Augusto Machado era 

el Gerente General, el presidente era don Nicomedes y Pedro Jose 

Azpurua, el subgerente. 

Se retira primero el doctor Azpurua, 10 jubilan y entonees pasa a ser 

subgerente general Oscar Machado Zuloaga, eso fue en el ano 56, por ahi. 

En el afio 57 se retira el doctor Oscar Augusto Machado que pasa a ser 

director y consejero nacional de la compania y designan a Oscar Machado 

Zuloaga Geren te General. 

La otra parte es como llega Fernando Lauria a ser Gerente General, hay 

una epoca anterior, porque cuando nombran a Oscar Machado Gerente 

General y sigue siendo don Nicomedes presidente, de spues mas tarde 

cuando el doctor Machado pasa a ser Presidente Ejecutivo el que pasa a 

ser Gerente General es Ricardo Zuloaga y no Fernando, Fernando viene 
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despues. Entonces, el presidente es Oscar Machado Zuloaga y el Gerente 

General es el doctor Ricardo Zuloaga. 

Hay un acontecimiento muy importante, que es cuando compramos la Luz 

Electrica, eso fue alrededor de los afio s 64, por ahi y yo recuerdo que el 

doctor Machado le dijo a Ricardo, bueno, tu te encargaras de aquello y se 

fue a dirigir, a presidir la Luz Electrica de Venezuela, es la parte donde se 

evoc6 una parte de quien sucedia a una gerencia general que estaba vacia 

en ese momcnto, hubo varios candidatos, sucedieron muchas cosas y 

finalmente cn tro Fernando. 

Fuimos copando los espacios, con el crecimiento de la cornpania el 

crecimiento del personal y dcspues llego un momenta en que tarnbien se 

nos hizo pcquerio el edificio. Se hace pequcno el edificio y el doctor 

Machado con esa vision, Oscar Machado Zuloaga con esa vision de las 

cosas, que cl siempre fue un hombre muy anticipado a las cosas, me llamo 

un dia a su oficina y mc dijo Antonio queremos comprar esa franja de 

enfrente, donde el cstaba situado, donde estaba la oficina de la 

presidencia, cstaba 10 que es El Jardin, el restaurant El Jardin, estaba la 

quinta San Francisco donde funcionaba la Corte Marcial con una calle de 

por medio y estaba un edificio llamado La Joya y por alla un quebrada, 

hacia el estc qucdaba una quebrada. 

Entonces el me dijo queremos comprar esa franja para empezar a hablar 

de amp liar cl edificio y ver como hacemos. De empezar a comprar el jardin, 

posteriormcnte la quinta San Francisco que era de Herrera Luque y el 

edificio La Joya que el primer apartamento que se compro se cornpro a 

nombre mio para que la gente no supiera que era la Electricidad, porque si 

no nos sacaban todos. 

Despues, antes de comenzar la coristruccion del nuevo edificio, teniamos el 

problema de la calle, la calle llegaba nada mas hasta 10 que era la 

quebrada v el doctor Machado logro con la municipalidad que la 



De las intervenciones que ustedes dan se desprende que habia como una 

gran con tin uidad gerencial, administrativa ... 

municipalidad le cediera esa calle y la integraba digamos al conjunto, a 

cambio de que nosotros, la Electricidad, eomprara un edificio que esta 

practicamentc incrustado en el Hospital de Nines. Eso se cori siguio con la 

municipalidad y se logro comprar la calle y se logro tarnbien comprar el 

edificio. 

RAL: 

Antonio Yanez: 

Antes se llamaban gerentes y despues pasaron a ser mas bien presidentes. 

Si, la unidad digamos de la deriorninacion de los cargos tenia otro nombre, 

pero practicarnerite la cabeza era uno solo, han sido cuatro pues. 

RAL: 

(_Y cuanto de 10 que es la Eleetricidad hoy en dia se le puede atribuir, par 

ejemplo, a las directivas de algunos de esos gerentes? Tengo entendido que 

Machado Zuloaga, por ejemplo, era un hombre muy trabajador, muy 

dinamico, eso que usted decia que se anticipaba a los problemas, esas 

serian algunas de las virtudes de esa gerencia, el anticiparse al 

crecimien to. 

Antonio Yanez: 

El doctor Machado viajaba mucho a los Estados Unidos y se trajo aqui a 

un musiu llamado Durbeks, que fue el que practicarnente junto con el 

doctor Soriano que fue a los Estados Unidos hizo un curso alia, bueno, no 

un curso smo una investigacion de 10 que son las instalaciones 

subterra.neas y ahi comenzaron a hacerse en las urbanizaciones que 

estaban nacicndo como La Castellana, Altamira, a hacerse las primeras 

instalacioncs subterr aneas. 

Luis Alfredo Bruzual: 
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Es de destacar que srernprc la Electricidad ha tenido un espiritu de 

servicio publico que estaba imbuido en todos los trabajadores, me acorde 

porque tu nombraste al doctor Soriano y me acuerdo que el doctor Soriano 

que fue uno de los constructores en el ano del catapum, en el ano 20, por 

ahi, del dique dc Petaquire 0 cuidado si antes, el le tenia mucho carino al 

dique de Pctaquire y en una oportunidad que estabamcs nosotros tratando 

un negocio con el INOS, yo fui como abogado de la cornpania y Soriano 

conocedor de toda esa zona y como gerente, el era gerente de producci6n, 

de construcci6n de ... y entonces el presidente del INOS insinuo algo que al 

doctor Soriano no le gusto y el doctor Soriano era muy bravo, era de mal 

caracter, insinu6 que nosotros le habiamos vendido el dique de Petaquire, 

que el diquc de Petaquire no servia. Entonces el doctor Soriano le dijo, 

mire doctor, usted e sta equivocado, yo personalmente le he escrito 10 

cartas dicicndole que el dique se va a perder porque se va a llenar de barro 

y entonces las compuertas no van a subir y en las ultimas cartas no solo 

eso, sino que lc manifestaba que yo era quien habia construido el dique y 

que yo queria cl dique y que yo le hacia el trabajo gratis, se 10 acomodaba. 

Estabamos pendientes, como te digo, de un servicio publico, de ayudar a 

. la comunidad en cosas que no teniamos por que, porque no teniamos nada 

que ver con el agua y entonces el doctor Soriano le dijo, mire, yo me meta 

en el dique y le destapo eso, cosa que no se dio por la burocracia que 

existe en este pais, el senor dijo que si, pero no dijo cuando y eso quedo 

asi. 

RAL: 

o sea, la vocaci6n de servicio publico era muy importante, no hay duda 

sobre eso, la cficiencia tam bien era una aspiraci6n permanente, la 

honestidad ... 

Luis Alfredo Bruzual: 
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La honestidad. Tarnbien recuerdo que Fernandez Moran estaba 

construyendo cl [VIC y entonces llamo al doctor Soriano, que habia sido 

tambien profesor de la universidad, etc., para preguntarle sobre un as 

lineas de transrnision que estaba construyendo, Fernandez Moran le dijo 

que estaba construyendo unas lineas de tal 0 cual capacidad y que si a el 

le parecia que era suficiente. El le dijo, no es que me parece que es 

suficiente, pero eso es como cazar moscas con ametralladoras, esas lineas 

daran capacidad para 20 ano s cuando menos. 

RAL: 

Entonces, que otra cosa recuerdan ustedes que les parezca importante 

que recojamos de esos ancs que pasaron alli. 

Antonio Yanez: 

• 

Yo siempre he admirado el pensamiento social que tuvo toda esta gente, 

magnifica gente que ha vendido la empresa y fueron tan anticipados en su 

tiempo, que en el afio 1936-37, por ahi, se establecio un plan de viviendas 

como hablamos al principio, pero era tan .. yo creo que la Ley del Trabajo 

data del ano 1936, entonces la preocupacion del doctor Machado era que 

sus trabajadores vivieran 10 mejor po sible y de ahi se establecio el plan de 

vivienda, que de las cosas que yo he leido nunca he visto una cosa anterior 

a esa. De tal manera que se creo ese fondo de prevision, no se llama fondo 

de prevision, e so se llamaba un fonda que estaba constituido cuando se 

creo la Ley del Trabajo que eran las prestaciones de los trabajadores. 

Con esas prestaciones y 10 que iba poniendo la cornpania, entonces se 

die ron los primcros prcstarnos, hablabamos de una persona, compraba 

tres, cuatro mil bolivares una casa, era una casa que para el trabajador 

era una soluci6n. 

Luis Alfredo Bruzual: 

TU debes tcncr cifras del fondo, del monto de los prestamos, que eso yo 

creo que es importante, se esta hablando de la Electricidad, entonces la 



Electricidad una vez que pasan todas estas etapas y se crea el fondo de 

prevision, etc., se puede ver cual es la labor social que hizo el fondo, 

cuantcs prestarnos dimos, cuantos millones de millones de bolivares dimos 

en prestamos, 2_Esas cifras tu las tienes? 

Antonio Yanez: 

Si, yo llamc a Luis Avila hoy a la Electricidad para ver si me daba las cifras 

finales, pero c] c nfas is que yo quiero poner en esto no es 10 que es hoy en 

dia, porquc hay tantas cosas iguales a esas, probablemente despues de 

una Furidacion de la Vivienda Popular por parte de Eugenio Mendoza que 

fue una cosa de gran avance, existia el Banco Obrero por parte del 

gobierno, del Estado, pero nosotros en si siempre me ha parecido que 

fuimos pioneros en eso, sentamos las bases para que otros tambien 

desarrollaran esas cosas. Lo que eso ha significado para beneficio de los 

trabajadores nuestros en el curso de los anos, es una cosa que no se 

puede medir, no se puede ni ponderar. Nosotros tenemos trabajadores que 

compraban terrenos en La Castellana cuando estaba a 20 bolivares el 

metro y hac ian una casita y les costaba 40.000 bolivares una media casa y 

eso vale un for tu non. 

Eso se fue multiplicando de una manera tal que no se puede ponderar 10 

que reprcscnto como beneficio para muchisimas familias y fuimos pioneros 

pues. 

Antonio Yanez: 

Yo pienso con referencia a 10 otro de que si se ha podido evitar 10 de AE8, 

no digo que sea, pero si creo que se perdio un poco el control de los 

accionistas por parte de la empresa, cuando nos convertimos en un ADR y 

entonces muchas acciones salieron fuera y sabiamos que estaban alla, 

pero no sabiarnos quien las tenia, de tal manera que esta es una empresa 

que practicarncn to la compraron en Nueva York. 
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Corrve raac io n con Freddy Cabrera. 

Otro caso de ascenso meritocratico dentro de la empresa. Ascenso que 
permitia que quien entrara en la orqanizaciori siendo muy joven desarrollara 

su vida en ella, alcarizo responsabilidades que no imaqino. 
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RAL: 

i.,C6mo te desarrollaste en la Electricidad de Caracas? 

Freddy Cabrera: 

Yo recuerdo mucho cuando ingrese en la empresa, un dia jueves por 

cierto, 30 de mayo del afio 66 y recuerdo primero la odisea para poder 

entrar en la empresa, no te miento si te digo que yo pase cerca de un ano 

pidiendo trabajo en la Electricidad de Caracas. 

Yo a partir del 65, era muy muchacho, tenia 19,20 anos y yo recuerdo que 

en ese entonces el jcfe de personal era Antonio Lares, que esta vivo 

todavia, esta jubilado y yo sin palancas, sin nada, un buen dia me 

presente alia en las oficinas de Urapal y meti mi planillita alli, ya yo era 

bachiller en ese entonces. 

Antonio me decia, el senor Lares, no, no hay trabajo todavia, pero yo tome 

mi iniciativa y 15 Y ultimo, por decirlo asi, cada dos, tres semanas me 

presentaba en la oficina del senor Lares. i.,No hay nada? No, no hay nada 

de trabajo. Volvia dentro de dos semanas, lleg6 un momenta que pasaron 

como seis, siete meses y yo recuerdo a Ofelia, que era la secretaria de 

Antonio Lares y ya el senor Lares me coriocia de tanto ir yo. Entonces un 

dia me dijo, bueno chico mira, aqui hay un trabajo, pero ese trabajo no te 

conviene a ti porque ya tu eres bachiller, que es en el centro de servicios EI 

Hoyo y es como obrero y yo le dije, senor Lares yo quiero trabajar y 

recuerdo y ojala estuviera aqui porque el se recuerda mucho de nuestro 



converuo. Nuestro convenio fue en aquel entonces, porque el me decia, 

mira el departamento de relaciones industriales no permite que un 

bachiller sea obrero, entonces tu tienes que callarte la boca, tu tienes que 

entrar como si nada, tu no tienes que entrar diciendo que tu eres bachiller 

y yo acepte el reto y me fui para El Hoyo. 

Ricardo Zuloaga: 

Quiero obscrvar Que cso era Luz Electrica y no Electricidad de Caracas. 
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Freddy Cabrera: 

Entonces era Luz Electrica, S1. 

Ricardo Zuloaga: 

Y creo que de los orgullos que tenemos, es que en realidad una buena 

parte del personal mas alto de la Electricidad vino de Luz Electrica, por 10 

cual ese espiritu de competencia entre la Eleetrieidad y Luz Electrica cre6 

un equipo gerencial muy bueno, que Oscar absorbi6 la Electrieidad, Pirela, 

Benvenuto, Fidel Ponce, Gonzalez. 

Freddy Cabrera: 

• 

Bien, entonces yo llegue a mi trabajo en El Hoyo, un dia jueves 30 de mayo 

del 66. Bueno, mira, yo entre como ayudante general, yo era un 

muchacho, no es por nada pero me gustaba trabajar, y ya a los tres meses 

yo hacia los trabajos del... Gcomo se llama? en este caso no era el caporal 

sino el primer oficial que era Fonseca y, sin embargo, no me daba descargo 

sino que yo ya hacia mis empates a nivel de distribuci6n de los famosos 

cochinitos, recuerdo toda la Avenida Libertador, que recorrimos todos esos 

cables cuando estaban metiendo todos esos cables en la Avenida 

Libertador, en los bomberos tarnbien recuerdo mucho que yo intervine 

mucho en eso. 

Con los bomberos tuve un caso particular, que yo era un muchacho que 

nunca habia hecho grandes fuerzas fisicas y ahi es donde yo probe por 



• 

• 

primera vez 10 que era uri cable de 500.000, 10 pesado que era y yo de cia 

cuando llegaba a la casa cansado, le decia a mi mama yo como que me voy 

porque esto no es para mi, sin embargo per sisti y ya a los siete meses me 

llam6 el misrno doctor Lares para un trabajo en la divisi6n de n6mina con 

Emilio Zarraga, a.hi fue mi primera duda sobre si aceptar 0 no aceptar, 

porque ya yo en El Hoyo habia hecho amigos, digamos, los mismos obreros 

y trabajaba de 7 a 3 de la tarde y despues me pegaba en el turno de 3 y 

media a 10 de la noche que era como sobretiempo y lleg6 un momenta que 

despue s habia las cuadrillas de averias en la noche de 11 de la noche a 5 

de la manana, yo tambien me pegada ahi. Tres turnos hacia, llegaba de 7 a 

3 de la tarde, a las 3 me metia en el grupo ese por sobretiempo, porque 

cuando eso yo era soltero y me iba a casar y necesitaba dinero, me metia 

en ese turno hasta las 10 de la noche y despues fue que descubri que 

tambien ha bia unas cuadrillas en la noche para emergencias y me meti 

ahi, total que para mi era mucho real, para mi un muchacho soltero, para 

mi era mucha plata. 

• 

Cuando vicnc e ste nombramiento y entonces por otro lade me decia mi 

caporal Castillito, mira Freddy si tu te vas para Urapal alli no te van a 

pagar sobrctiempo, alli ticncs que comprar fluxes, corbatas, en cambio 

aqui te ganas tu dinero. Casi me convence, pero tambien un buen consejo 

a tiempo, Eufracio Moreno Pinto, que era el jefe de todos, me llam6 y me 

dijo estas palabras: "mire carajito, su desarrollo en esta cornpafiia no esta 

aca, sino alla en donde estan los jefes, usted no tiene que hacer nada aqui, 

vayase para alla." Me convenci6, cuando eso era el jefe de personal en El 

Hoyo Oscar Baez y cuando Oscar Baez me propuso por primera vez yo dije 

tengo que pensarlo, el se qued6 sorprendido, bueno y c6mo es esto que 

este muchacho tiene 'que pcnsarlo. A los cuatro dias fui y le dije, mire 

doctor Baez definitivamente aceptaba, pero le puse una condici6n en aquel 

momento, yo SC que era osado, Ie dije mire doctor yo necesito real, yo me 

voy para Urapal con una condici6n, yo se que me van a pasar a quincenal, 
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de que al menos yo pueda trabajar los fines de seman a aqui en La 

Concordia, y el me decia, pero eso no puede ser, sin embargo, me 10 

acepto, pero ya al mes me dijeron, mire, usted no puede estar en esa 

guachafita. Ahi cornerice mi carrera como oficinista en Urapal. 

Al ano de estar en nomina ya me sabia todo, habia como cinco 0 siete tipos 

de cargo diferentcs y ya yo hacia el trabajo de Angel Gomez, que era el 

segundo de Emiro Zarraga, habia pasado por el que hacia Raga, por el que 

hacia el negrito Rivero, todos esos cargos los habia yo ya conocido, y 

entonces me meticron de candidato para contabilidad, Alfonso Gonzalez 

estaba rnuv intere sado en mi. 
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• 

Fue entonces cuando hice la rrusma carrera ascendente, pase de 

contabilidad de mate riales a contabilidad de cuentas por cobrar, allibro de 

mayor auxiliar, total que ya todo eso 10 dominaba, aqui tuve mi primer 

percance, que digo yo he podido salir de la empresa, sm embargo no fue 

asi, Resulta que ya yo me 10 sabia todo, por decir asi en contabilidad 

general y Ramirof mete a una muchacha que despues fue muy excelente 

compancra de trabajo y en ese entonces yo ganaba 950 bolivares 

mensuales y la muchacha entra con l.050 bolivares, y todos los 

companeros rnios en aquel entonces empezamos que no, que como es 

posible que esta muchacha que no sabe nada de contabilidad y que esto, 

tu sabes como era la cosa y yo fui uno de los que tambien ernpece a 

protestar. En toriccs nos llamaron a una reunion, donde estaba Ramirof, 

Benvenuto y recuerdo que cuando eso ya yo estudiaba estadistica en la 

Universidad Central, y yo fui quien llevo la voz cantante, que como era 

po sible doctor Rarni rof esta muchacha, que tal y no se que mas, asi, y el 

me decia, mire usted tiene primero que madurar, usted es un muchacho, 

usted cuando se gradue puede darme unos consejos mas bien y yo no 10 

entendia pues, y me decia mas 0 menos que no me alzara. Frank Ramirof 

era el contralor de la ernprcsa . 

• 
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Yo dije, corichale cs capaz que me boten de aqui, porque Frank se disgusto 

un poco, pero mi sorpresa fue que a la semana me llamo el mismo y me 

dio un aurnerito a 1.100 bolivares y me dijo te voy a dar ese aumento 

porque tu cres un muchacho bueno y tu has demostrado en contabi1idad 

una serie de cuestiones, pero 10 que tu has hecho es una inmadurez, 

ponerte como un guerrillero, pues, como un sindicalista en ese sentido. 

De alli viene la fusion de Electricidad, eso fue creo como en el 73, 75, yo 

creo que menos, 72, fue la fusion de Electricidad, entonces yo aun no me 

habia graduado y me pas an a contabilidad de activos fijos, ya yo entro alii 

como jefe de grupo de contabilidad de materia1es y de todo 10 que tenia que 

ver con San Felipe. 

Tuvimos el primer choque de diferencias, S1 se quiere de culturas 

organizacionales, yo veia a la Luz Electrica mas familiar, menos 

materialista en esc sentido. Eso al principio nos pego mucho, no solamente 

a muchos de los que venimos de Luz Electrica, sobre todo a ese nivel 

donde e stabarnos. Pero bueno, eso se fue superando, 1a manera de 

trabajar tarnbicn era totalmente diferente, habia unos sistemas que no se 

habian visto digamos en Luz Electrica, pero yo alli me abri campo en 

contabilidad de materiales, y al ano y medio ya yo le hacia las vacaciones 

al jefe de secciori, ya yo estaba postulado a ser jefe de seccion en esa 

unidad. 

i 

Yaqui cs donde vierie tarnbien mi otra gran decision, porque el jefe de 

seccion , una persona muy buena por cierto, Fernando Marquez, pero el no 

tenia espiritu como decir de buscar otros modos, horizontes, entonces yo 

me veia atado, me veia que no podia surgir mas de alli y por aquellas cosas 

yo empece a pcdir cambio y en ese entonces me estaban dando cambio ya 

para 1a parte de planificacion financiera ... Ya yo estaba estudiando tercer 

afio de cstadistica, que para mi fue una frustracion la ... es decir, yo tuve 

que cambiar de carrera despues ... pero paralelamente, por cuestiones 

economicas , 10 digo con todo orgullo, iba descuidando los estudios yo 



llegue un momenta en que llevaba simultanearnente con mi trabajo en la 

Electricidad de Caracas, 25 contabilidades. Yo salia con toda honradez 10 

digo, yo salia a un cuarto para las seis de la empresa y trabajaba hasta las 

11 de la noche en diversas contabilidades, llevaba en el edificio Universal 

que estaba nuevccito en ese entonces, en el pi so 8 Y 9 yo tenia una 

oficinita alli, no era mia, era de quien yo le llevaba la contabilidad y 

trabajaba alli, eso era martes y jueves y lunes, rniercoles y viernes tenia 

otra oficina en Chacao, tampoco mia, sino de la persona que le llevaba 1a 

contabilidad, donde yo llevaba contabilidad y llego un momenta que 

entonccs, claro, iba abandonando la carrera, yo no podia estudiar, 

afortunadamente cuando eso no aplicaban el RR en la Universidad 

Central. Llcgo un momento, inclusive, que llevaba una contabilidad en el 

Bocon se llamaba ese restaurante, entonces yo llegaba a las 5 de la 

manana hasta las 6 y media de la manana en el Bocon y de ahi era que yo 

me iba para la cornpania, entonces llego un momenta en que yo .. para mi 

ese fue un afio que fue un agotamiento tal, que yo decidi.. 
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RAL. 

i_Ya casado? 

Freddy Cabrera: 

Ya casado, yo llegue a ganar inclusive dos veces mas de 10 que ganaba en 

la Eleclricidad y, sin embargo, yo no me iba de la empresa porque 

consideraba que ahi estaba mi estabilidad y mi desarrollo como ... 10 otro 10 

veia como algo pasajero y en cualquier momenta pudiera yo desprenderme 

de ello, hasta que me decido, bueno, te voy a decir mas adelante cuando 

este ya cn ingenieria, que es cuando yo realmente cambio de carrera, ahi S1 

deje todas las contabilidades, saque la carrera, con las equivalencias la 

saque en trcs afio s y medio. Pero me estoy adelantando. 

Lo cierto cs que cl doctor Jaguan, Abraham Jaguan era el que comandaba 

el departamento de planificacion financiera y el estaba muy interesado en 
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que yo me fuera con el como jefe de seccion de presupuesto de finanzas. 

Como ya recursos humanos sabia que yo de alguna manera estaba como 

decir buscando cambio, no se por que via, el doctor Gero se entera y un 

buen dia Nora, que era su secretaria, me llamo en esas cosas que ya 

estaba casi listo para cambiarme para planificacion financiera y me llama 

y me cae de sorpresa cuando el doctor Gero me in vita a su oficina y me 

dice que el tambicn tenia un cargo de jefe de seccion pero de presupuesto, 

pero en la parte de ingenieria, cuando eso se iban a iniciar los trabajos de 

la expansion de la planta Tacoa. 

Bueno, yo 10 pen se, un dia le dije que me diera para pensarlo y a1 dia 

siguientc le dije mire, yo prefiero venirme con usted, pero eso si, usted 

tiene que cncargarse entonces de como convencer a Mario Garcia, porque 

ya tenia mi transferencia hecha para planificaciori, yo me voy para alla, el 

doctor Ge ro se murio, total que Jaguan cogio una calentura de esas 

grandcs de que yo me iba, pero me fui para ingenieria . 

Cuando yo sali de bachillerato mi inscripcion fue en ingenieria electrica y 

en aquel entonces hacian examen de adrnision y fui aceptado con una nota 

que recuerdo que fue baja, 57-58, que era la nota, pero me dijeron que 

bueno, que me habian aceptado en la Central y simultaneamente ahi 

consegui cl trabajo en la Luz Electrica, entonces tenia que abandonar los 

estudios, y cuando yo le plantee, el no se acordara ya, al doctor Pirela, que 

era e1 Gercnte General de E1 Hoyo, yo no hable directamente con el, pero 

hable a traves de mi capora1, que le plantee si yo podia trabajar de noche 

para cstudiar de dia, pero no habia e1 campo, no habia cabida, tuve que 

abandonar 1a idea de ingenieria y ahi fue donde no la culmine y me gusto 

la carrera de economia, pero ya estando en ingenieria de ... 

i 

Tambicn debo dccir con toda honradez que por ejemplo Edgar Rodriguez y 

el mismo doctor Gero me dieron bastantes oportunidades para yo poder 

desarrollarme. Entonces yo me iba para 1a planta Tacoa con Edgar y el 
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doctor Ger6 para ver las obras que eran, creo que era un transportador y 

fui aprendiendo a si estas cuestiones a trave s de los presupuestos. 

i 

Cuando se vael doctor Ger6 10 sacan, el era el gerente del departamento y 

entonces a el 10 sacan para gerente ejecutivo, en ese momento el 

departamento se 10 dan a Edgar Rodriguez, que era el gerente de divisi6n, 

mi jefe, yo estaba con el en ... yaqui vuelve y eso tambien 10 puede 

corroborar Edgar Rodriguez, mi otra jugada dentro de la empresa. Yo 

recuerdo perfectamente la reuni6n que tuve con el y el me decia, la 

gerencia no te la podemos dar porque eso tiene que ser un ingeniero, yo 

estaba en el ultimo semestre de economia, ya estaba en la tesis, yo 

recuerdo las palabras que le dije a Edgar, si es asi yo tengo que irme de la 

empresa porque ya yo me consideraba un profesional y creo que ese 

trabajo 10 domino completo como gerente de divisi6n, gerente de divisi6n 

de coordinaci6n y control se llamaba la que tenia Edgar Rodriguez, que el 

tenia coordinaci6n y control, la parte presupuestaria y la parte de control 

de licitacioncs y toda una serie de ... 

Entonces, 10 que hicieron fue quitarme un pedacito nada mas que era la 

parte mas que to do de pura ingenieria, y me dejaron las licitaciones y todo 

10 que tenia que ver con eso y me nombraron gerente de divisi6n y por 

pnmera vcz Rodriguez tuvo que llamar a tres 0 cuatro ingenieros que 

estaban rccien graduados y les explie6 que yo era economista y que yo iba 

a ser jefe. Ahi estuve, inmediatamente me fui a un postgrado en 

planificaci6n administrativa, en la Central tambien, un Magister. 

Cuando ya estoy culminando el postgrado, que voy con la tesis, esta la 

empresa en plena discusi6n tarifaria, cuando eso en la empresa no existia 

un departamento de tarifas, 10 que existia era digamos el doctor Pirela, 

habia como un equipo que se reunia, Ivan Gonzalez, estaba Cardenas 

como asesor de tarifas y ese equipo se reunia y mas 0 menos armaban alli 

10 que la cornpania iba a pedir al Ejecutivo, pero luego que eso pasaba y se 

aprobaba no habia nadie que le hiciera seguimiento a aquello, que el 



mismo doctor Pirela con sus relaciones y mas nada. Entonces, mi pnmera 

tesis fue entonces de tarifas, yo vi eso y le vendi la tesis al doctor Pirela. 

Entonces, ahi el doctor Pirela aprovecho, estabamos en plena discusion de 

tarifas y me llamaron a mi para que yo interviniera en el equipo, yo 

intervengo haciendo analisis de tarifas y metiendome un poco mas en la 

cuestiori, inclusive me mandaron a un congreso de energia electrica, 

primer congreso que yo iba y no estaba todavia metido en tarifas. 

Viene entonces la reestructuracion de la empresa a traves de la McKenzie, 

con la vicepresidencia de cornercializacion, y de esa reestructuracion a mi 

a finales del 89, noviembre, octubre del 89 yo soy nombrado gerente del 

departamc n to de tarifas y mercadeo. 

De alguna manera yo descollo alli en ese departamento. Eso esta 

compuesto de la parte de ingenieria por un lado, demanda, potencia, 

cableado, etc., y por otro lade la parte economica con rentabilidades, 

factores digamos de simultaneidad, etc., entonces yo alli me afinco 

bastantc, me vuelvo casi un especialista, el doctor Gero me manda a la 

Universidad de Indianapolis, alla hago un cur so tambien de precios, de 

tarifas y dcspucs hago otros cursos tambien en Estados Unidos y llevaba 

yo la voz cantante. 

RAL: 

GY e1 i rigle s d6nde 10 habias adquirido? 

Freddy Cabrera: 

Bueno, yo le digo mi ingles, mi pobrecito ingles, porque yo tampoco 10 

hablo perfectamente. El ingles 10 fui adquiriendo a trave s de cursos, 

cursos pagos y el que me solto un poquito la lengua, un poquito mas, fue 

un curso que yo hice por mi cuenta, estuve cerca de tres meses, cinco 

semanas creo que fue. Luego, ya como Gerente Ejecutivo, fui a Cincinnatti 

cinco semanas, un ingles intensivo, sin embargo, yo siempre he dicho que 

el inglcs sc aprende estando en Estados Unidos por 10 minimo seis meses 
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estudiando alla y uno ya despues de viejo digamos es muy dificil. Pero ahi 

mas 0 menos yo me deferidia, por 10 menos en la parte de lectura, entonces 

mi culminacion de mi carrera, estuvo digamos en un alto grado estando 

con las tarifas porque ahi me relaciono tambien con la parte de gobierno, 

la misma empresa, yo tomaba decisiones y me gustaba ese trabajo. Pero tu 

sabes que uno tambien tiene sus aspiraciones de seguir subiendo. Viene el 

doctor Gero, que ya era vicepresidente, yo no se si el tenia en sus planes a 

10 mejor de la jubilacion y un buen dia me llama y me dice que si yo queria 

el elevaba el departamento de tarifa y mercadeo a nivel de asesoria a la 

vicepresidencia. Le dije, mire doctor Gero, yo prefiero quedarme en donde 

estoy en este departamento, porque aqui al menos yo compito con la 

gerencia educativa, estaba Inaki como gerente ejecutivo de 

cornercializacion y aunque yo veia una tendencia al tema econornico ... 

Desde que el doctor Aguerrevere ingreso, ya se vio esa inclinacion a la 

parte ecoriornica, porque yo recuerdo inclusive que yo ya recien graduado 

de economista, el doctor Aguerrevere creo un equipito que 10 llamaba 

comite ccoriomico, algo asi, que haciamos presentaciones cada 15 dias en 

el cornite ejecutivo de variables, de como se mueve digamos la Electricidad 

con respecto al PIB, como el in dice de inflacion afecta al equipo. En ese 

equipo estaba Juan Cohen, estaba Jaguan y estaba yo, eso fue recien 

ingresando cl doctor Aguerrevere, un ano, dos ancs ahi, ya veia esa 

inclinaciori de que debiamos atacar los numeros desde el punto de vista 

un poco mas financieros. Y entonces creo que yo, tambien , en el fondo, 

que cuando yo empiezo emerger, sin menospreciar ni mucho menos a los 

ingenieros, pero empiezo a emerger como economista, ya en cargos Sl se 

quierc que en el pasado eran para ingenieros, eso es una obra del doctor 

Aguerrcvere, que tenia su inclinaciori, que debia la empresa dar un vuelco 

en esc sentido. 

Ya yo como gerente hasta que me jubile ahora, forzado como dicen, ahi 

permancci ccrca de siete anos como Gerente de Cornercializacion, tenia yo 
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practicarnen te todos los distritos bajo mi mando y eso fue la cuspide de mi 

carrera, hice todo un desarrollo completo desde comenzar desde obrero, 

desde cables hasta .. 

RAL: 

(_Este cargo en la escala era el tercero en la linea de mando? 

Freddy Cabrera: 

Si, estaba la presidencia, la vicepresidencia y la gerencia que era el comite 

ejecutivo, pues, ahi estaban reunidos los 7 gerentes ejecutivos mas los 

vicepresiden tes. 

Lo otro que quiero decir, con todo orgullo, aparte de que hice carrera 

dentro de la Electricidad de Caracas, le debo mucho a mi situacion 

econornica, mis propiedades y todo, al fondo de prevision al que, en el 

buen sentido, pues 10 exprimi y fui accionista de la Electricidad de Caracas 

con cualquicr cantidad de acciones, y claro en el momento de la fusion 

tenia que vender. 

Yo quiero tarnbien decir del doctor Aguerrevere era un gerente aplomado, 

equilibrado, no era alterado, pero tenia un sentido de orientacion y un 

sentido hacia donde iban las cosas que eso era muy valioso. 

Ricardo Zuloaga: 

Uno scn tia un hombre segura de si mismo, seguro de que te estaba oyendo 

y no sc alteraba, no era un apasionado. 

RAL: 

(_Tu trabajaste tarnbien con Machado, no? 

Freddy Cabrera: 

Con el no tuve relacion asi, cuando eso yo estaba ados niveles, de jefe de 

seccicri, jcfe de grupo. 

RAL: 
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(_,Y con Lauria tampoco? 

Freddy Cabrera: 

Con Lauria tampoco. 
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Corrveraacfon con Ricardo Zuloaga. 

Finalmente, Zuloaga se decidi6 a hablar el s610, dando sus versiones de la 
historia que estuvo escuchando con atenci6n durante las sesiones de 
grabaciones que sostuvimos. Si no hubiese sido por el inieres que el mismo 

le puso a este trabajo hubiese sido dificil adelantarlo. 

RAL: (_A ver Ricardo, de todo 10 que has venido oyendo, que conclusiones 

vas sacando? 

Ricardo Zuloaga: Yo creo que ya tengo mi criterio formado, 10 que he 

venido es confirmando e1 gran espiritu de empresa que habia en 1a 

E1ectricidad. Realmente, 1a gente trabajaba en 1a E1ectricidad sin saber ni 

cuanto ganaba, ni 10 que hacia, sino con un enorme entusiasmo, habia un 

espiritu de servicio muy grande. 

Para mi la Electricidad era parte de mi vida, desde ese retrato que til viste 

por alli, en que papa nos hace llevar para que vieramos 10 que era 

Petaquire, a mi hermana Anita y a mi metidos cada uno en un ceron de 

pan, tres dias a caballo hasta Petaquire, y creo que la Electricidad es una 

de esas empresas en 1a cual la gente llego a entrar en esto un poco 

comprometida con e1 servicio, de una manera que estaba mas alla de su 

interes personal, estas cosas que uno siente que el caracter hereditario, 

ese senado hereditario que pretendia El Libertador, que la gente respetara 

una posicion hecha en que til estabas obligado a conformarte a un 

estandar de conducta que 10 tenias que dar por sentado. Yo creo que eso 

tiene un gran valor y no son muchas las empresas donde eso se mantiene. 

Yo ernpcce a trabajar en 1a E1ectricidad, primero hicimos Oscar y yo un 

levantamiento en El Encantado, que el tio Oscar Augusto nos dijo que nos 

10 pagaba si no cerraba, creo que no nos cerro, pero despues que terrnine 

273 



de estudiar, Oscar y yo estudiamos en MIT un postgrado juntos, estallo la 

guerra estando nosotros alia, nos habiamos metido en un curso de 

aviacion que nos habian ofrecido como beca, yo no habia llegado a volar 

solo, pero cuando estallo la guerra fui a decir que ofrecia mis servicios, que 

me queria inscribir, me dijeron, no, no, usted esta aqui para estudiar, de 

verdad esta dispuesto a ir. De paso, en ese curso los que salian mal iban 

para el frente, los que quedaban bien eran instructores, pero el tio Oscar 

Augusto se emperio que regresaramos y nos vinimos a Caracas. 

Mi primer trabajo que recuerdo fue el de la linea de transmision que lleva 

la corriente desde la planta La Guaira a Caracas, con una circunstancia, 

habian mandado a hacer los planos a un ingeniero joven, que no me 

acuerdo su nombre y preferiria no acordarme, me dijo aqui e sta el mar, 

aqui e stan las islas yaqui esta Caracas y el trazo la linea que iban de la 

planta. Cuando el trajo los perfiles, Soriano vio unos perfiles tan 

empinados que dijo esto no es verdad, este hombre no paso por aqui y 10 

llamo y le dijo mire, dibujerne en transparente la poligonal de la linea y la 

puso aqui donde debia llegar en Caracas y la linea salia como 2 km mar 

afuera. Le dijo, mire, usted me engano, y el tipo se echo a llorar y le dijo 

que eso era verdad, que esa parte era muy dificil, que no la habia 

levantado. 

Entonces mandaron a Aquiles Soriano, hermano de Amilcar, y a mi, a 

levan tar la parte que llaman Boca de Tigre y pasamos como un mes 

haciendo ese levantamiento. Vivimos algunos dias en Los Venados y 

despues fue la construccion de la linea con un senor Palacios que era un 

hombre insigne, la verdad que el era quien manejaba la con struccion de la 

linea, que de paso teniamos una recua de 100 mulas alla y 100 mulas 

aqui, que eran las que subian la torre, fue un trabajo interesante y conoci 

la cas a del doctor Knotscke, aquel famoso medico aleman que 

embalsamaba. 

RAL: 
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iCuando muere tu padre, tienes 14 anos? 

Ricardo Zuloaga: 

12 afios. 

RAL: 

iTuviste un tutor, alguien que se ocup6 de ti, c6mo qued6 tu mama, las 

mujeres en csa epoca no se ocupaban de asuntos econ6micos? 

Ricardo Zuloaga: 

En realidad, Arturo Fajardo que fue durante muchos anos el hombre de 

finanzas, el tesorero de la Electricidad, se port6 muy bien con mama y, un 

poco, el consejo del tio Oscar Augusto, pero en realidad quien le llevaba 

sus cuentas y quien le hacia todo era Arturo Fajardo. 

RAL: 

Y la imagen paterna, a quien sentiste cercano, en el afecto, despues de tu 

papa, quicn se ocup6 de ti. iOscar Augusto el viejo puede ser? 

Ricardo Zuloaga: 

Oscar Augusto, pero no era una relaci6n de padre a hijo, era quizas un tio 

carincso, pero yo no tenia padre pues, no he tenido padre, ni tio 

Nicomedes lampoco. Mama era una mujer de un aspecto muy tranquilo, 

pero con mucho caracter. Yo en tro en el departamento como dibujante, 

ingeniero, y nos sentamos juntos con el senor Carlos Bujanda tambien de 

mucho merito. 

Creo que la Electricidad una vez que Oscar Augusto se retira y que entra 

su hijo Oscar, la parte de relaciones con la politica y mucho con los 

accionistas y la parte tecnica la maneja con gran competencia, era un tipo 

con un gran sentido administrativo, pero la parte de relaci6n con el 

personal yo cree que soy yo el que la asume, de tal manera que en esa 

pnmera estructura organizativa que se hace, 10 que se llama el 
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departamento de distribuci6n me queda a mi, que es el que maneja mayor 

numero de gente, entre otras cosas maneja la distribuci6n misma, todos 

los almacenes, compras que era bien delicado, con un senor en compras, 

un senor Jose Guerra. 

En la Electricidad se empiezan las instalaciones subterraneas, Soriano con 

gran sentido las organiza en las urbanizaciones, era la red totalmente 

subterranea que era muy costosa, no se si entrar en ese detalle, pero el 

problema que Leo te adjuntaba cuando tu tienes una red aerea, tu tienes 

los postes y de ahi tomas las derivaciones para las casas y 10 tienes a la 

vista. Cuando haces una red subterranea los cables no estan a la vista y 

es mucho mas dificil localizar las bandas. Entonces Gque es 10 que tienes 

que hacer? Tienes que correr tres cables y alimentas un transformador 

aqui de este cable, otro aqui de este cable y otro del tercer cable y la red 

que sirve a los suscriptores esta alimentada por tres circuitos distintos, si 

este falla tienes que tener entonces unos interruptores en cada sitio, para 

que cuando falle esta alimentaci6n, este 10 alimento, pero este tiene que 

ser como un check ... que cuando esta recibiendo corriente de aqui no la 

reciba .. Estos aparatos, que son parecidos a esta cosa, cuestan un dineral 

y requieres una red triplicada subterranea con unos equipos y cada 

transforrnador de estes tiene que tener su capacidad, es un cambio 

tecnol6gico importante, es un esfuerzo econ6mico importante, pero todas 

estas rcdcs se hacen en una Venezuela rica, era rica, se monta toda esta 

zona del valle de Caracas, que esta servida con un sistema sumamente 

costoso . 
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Ahi vemos unos resumenes mas grandes, hay esos fen6menos de 

Electricidad de Guarenas y Guatire, en los cuales como te digo era tan 

critico que se llev6 a separar las cornpanias, creo que tome una parte 

importarite alli, porque ya era una cuesti6n practicarnente de riesgo 

personal, tenemos que ir en media de una manifestaci6n Francisco L6pez y 



yo y creo que Bruzual, a hablar con el Concejo Municipal, bajo una turba 

de gente y en vista de que la gente no paraba, resolvimos irnos. 

Conversacton con Florencio Perez. 

Este dialoqo con un anciano trabajador jubilado de la empresa, nos remite a 

epocas que son de dificil reconstrucci6n sin la ayuda de estos personajes 

tallados por la memoria. Esta ultima conversaci6n se tom6 en un 

contrapunteo memorioso entre Zuloaga y Perez acerca de las mas remotas 

anecdotas de la compatiia. Siqamosla. 

RAL: 
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Vamos a oirle el cuento. 

Florencio Perez: 

Yo me inicie en Quebrada Honda, en el afro 44, nada menos, en el edificio 

era de Mary Calcano. 

Ricardo Zuloaga: 

No, era de Elisa Romero de Calcario. 

Florencio Perez: 

Un edificio muy bonito, el diserio fue de Frank Vegas, estaba recien 

llegadito, era uno de los primeros disenos y si no recuerdo mal, creo que 

fue un holarides, porque la oficina de ingenieria que se llamaba asi oficina 

de ingenieria Ricardo Zuloaga, yo tenia 15 anos. 

Ricardo Zuloaga: 

Pero adernas venias de una familia que tenia contacto con la Electricidad, 

todos esos Padron, que son islerios, una gran tradicion de islencs. 



Florencio Perez: 

Yo ... entre aqui y alla, guairenos y canarios. 

RAL: 

~Tu eres de apellido Padron? 

Florencio Perez: 

i 
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Padron y mi abueia era sefardita, deepues avenguamos que era Jimenez 

Toledo. Entonces la cepa nuestra, la cepa canaria, de hecho mama nacio 

aqui, la crearon mis abuelos aqui y en esa cuesticn migratoria mama nacio 

aqui, tio Miguel, mama y tres hermanos mas, eran 14, de apellido Jimenez 

y Padron, al reves Padron-dimenez, porque mi abuelo era Padron y mi 

abuela Jimenez. 

Ricardo Zuloaga: 

Y este se cas a con una Palacios, como te digo, hija del senor Palacios, que 

fue el que dirigio la ccnstruccion de la linea esta y un hombre insigne. 

Florencio Perez: 

Si, Eduardo Palacios fue otro de los pioneros de la compania, el los agrada, 

esta es la palabra y respetaba muchisimo y queria muchisimo tanto al 

doctor Zuloaga, los sentia como hijos de el y respetaba muchisimo a 

Soriano tarnbien, al doctor Machado, el viejo Oscar Augusto Machado y 

tambicn esta el constructor de lineas mas increible que yo he conocido, 

Miguel Rago, sin ser ingeniero. Tambien recuerdo a mi tio Miguel, Miguel 

Padron Jimenez, que fue tarnbien de los viejisimos empleados de la 

compania, era muy preparado en cuestiones de medidores, era un genio en 

mi opinion y 10 respetaban muchisimo los ingenieros que venian de la 

Landis, de todas partes, manejaba el departamento de medidores pero con 

una absoluta conciencia de 10 que tenia entre manos, tanto es asi que el 

despue s inverito una cosa, si ustedes recuerdan, invento un mecanismo 

que media de un solo trancazo 10 medidores, despues 10 arnplio a 20, 10 



lIamamos multicontacto Padron. Habia que hacer antes un patron y un 

medidor, el medidor era muy lento y costaba un mundo, cuando el invento 

de una vez, de un solo trancazo se median 10, 20 medidores, una cosa que 

multiplico y el 10 cedio a la cornpania, ese invento no 10 cobro, se 

construyeron varios y estan todavia en uso, 10 invento un tio mio para la 

firma con mas velocidad que un medidor y murio tarnbieri, ya murio hace 

una pila de anos. 
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RAL: 

(_Tu entras en doride Florencio, cuentanos? 

Florencio Perez: 

En el 44 estamos en Venezuela y tio Miguel me dijo, mira, por ahora 

dejame que yo hablo con Ricardo, con Ricardito, Ricardo Zuloaga, para ver 

si empiezas a trabajar de alguna manera con el a ver que tu haces con el, y 

entre en una oficina de ingenieria Ricardo Zuloaga, el estaba alla y ahi 

entre yo como dibujante, ese era mi cargo, dibujante, ahi mas que nada 

era aprender y aprendi bastante que considero con muchas ayudas. 

Ya en el 44, 45, yo me acuerdo que en el edificio de Elisa, en el techo 

estabarnos vaciando una placa cuando se preridio el zaperoco del 45, en 

octubre, en octubre estabamos ya vaciando, terminamos la estructura a 

niveles, y de los tanques de arriba vimos el ataque de los aviones, yo era 

muchachori, de ahi me lIevaron, Luis Torres, me acuerdo que estaba Luis 

Torres, Luis Torres me llevo al San Carlos, ya habia pasado todo, pero en 

el San Carlos yo me acuerdo que vi unos tiros, unas balas de 

ametralladora, un machete con todas sus vainas, unas bellezas, eso fue en 

e144. 

Terminamos el 45 y arrancamos despues con las obras. Me acuerdo 

mucho que arranca en los primeros dias del 46 uno de los primeros 

decretos del grupo de los que quedaron, de la junta revolucionaria de 

gobierno, fue decretar el Seguro Social y me acuerdo que habia una casa 



i 

que estabarnos haciendo en Macuto de uno de los Blohm y recuerdo que 

fuimos Agustin Fernandez, Ricardo Zuloaga y Florencio Perez, a censar a 

los empleados, que habia que censarlos a toda carrera para meterlos en el 

Seguro Social, estabamos construyendo por la carretera vieja arrancamos, 

eso fue en el 46, primeros meses del 46. Estabarnos haciendo la casa de la 

senora Calcario, terrninaridola ya, la casa de los Blohm y ahi se termina la 

oficina de ingenieria Ricardo Zuloaga en el 46 y se crea una oficinita que 

era Antonio Carbonell y Diego Carbonell y yo, Antonio y Diego Carbonell y 

yo simplemente, yo segui trabajando con ellos. Arrancamos con un as 

casas en Altamira, unas quintas en Altamira de un senor Munoz Rueda y 

un doctor Herrera que era medico de la Creole si no recuerdo mal, yo tenia 

dos quintas con 16 anos. Pero se me guinda, usted recuerda ese 

encuentro, me paso una cosa, un impasse con Antonio Carbonell, que yo 

para aprovechar y decirlo que quede grab ado en alguna parte, yo creo que 

se habra arrepentido toda su vida, porque yo me senti tan mal que sali 

corriendo, entonces tio Miguel me dijo "dejarne hablar otra vez con 

Ricardito para que te deje para la Electricidad", porque realmente se 

molesto Carbonell. 
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Entonces, en esa epoca el Gerente General era cl doctor Oscar Augusto 

Machado, el doctor Machado fue todo ese tiempo hasta el afio 57, el muere 

en el 66, asi que el estuvo 9 anos de asesor, el doctor Machado, viejo, se 

retira en el 57, que nombran a Oscar y muere en el 66, asi que estuvo 9 

anos de asesor, 9 anos vivo, siempre ligado a la Electricidad de Caracas 

hasta que muere ... 
III 

Despues se hizo una planta que esta perdida en la memona, que se 

arrancaban las rnaquinas en las horas de punta, que era la planta de Los 

Cortijos, tambien terrnica, de gas, en Los Cortijos se montaron dos 0 tres 

unidades pequenas que se prendian a la hora de punta porque habia 

problemas de energia . Es interesante saber hasta que tiempo, hasta 

cuando estuvieron activas Caoma, el dique El Molino arriba, Caoma, El 
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Reservorio y la planta de Mamo y abajo al final que era Marapa, que eran 

las tres plantas todas por el mismo rio Mamo, y Curupao, tarnbieri. 

Curupao arranca a la muerte de su papa en 1932, Curupao tambien era 

una planta hidraulica y que ahi esta todavia, pero creo que no funciona, 

aunque ahoritica Curupao es un patio gigantesco de transmisi6n, alli hay 

lineas que van a llegar en el futuro a 400 kilovoltios, es importante hoy dia 

como punto de sistemas. 

G Que mas recuerdo de esa epoca? Arrancamos ya con el 50 y pICO, un 

crecimiento bestial ya a1 final de esa epoca y ya en p1cna dictadura con 

Perez Jimenez, se piensa, se proyecta y se construye la planta de Arrecifes. 

Arrecifes arranc6, ya estaba lista el 50-51, ese es un detalle muy 

importante, porque es una repetici6n, 10 que nos acaba de pasar en 

diciembre del 99, esa tremenda inundaci6n, ese deslave del Avila y el 

litoral, eso yo 10 vivi en el 51, en febrero del 51 casi acaba con 1a planta de 

Arrecifes que no habia arrancado, practicamerite no habia arrancado, 

estaba en prueba, yo estuve alla con Soriano. 

RAL: 

Al viejo Soriano que 10 nombran mucho, Amilcar, se encargaba de toda la 

parte tecnica Gno? 

Florencio Perez: 

Era un pionero, tremendo ingeniero, 10 querian a cl todos. 

RAL/ El estuvo aqui cuantos anos, Soriano. 

Florencio Perez: Yo 10 conoci cuando llegue en el 46, cstaba el hasta que 

se muri6, Amilcar Soriano. Creo que se fue en el 82, el ya jubilado, pero 

seguia contratado de asesor, 10 unico que el hacia era dirigir el edificio, en 

el 82, el se muri6 tambien no se a que edad. 

Entonces, a el 10 retiran y 10 que 10 incendi6 a el, 10 que 10 indign6 fue a 

quien pusieron por el, que no 10 tragaba, que era Ger6. Entonces, en ese 
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• 
edificio tuve que intervenir yo por indicaciones de Tomas Sanabria, porque 

tampoco querian darnos los permisos para 1a terccra etapa, ya 1a etapa 

norte, 10 que cornpro Oscarcito Garcia Mendoza, 10 que es hoy el 

Venezolano de Credito. Total, la etapa norte ya estaba en propiedad del 

Banco de Credito, ya no es de la Electricidad. 

Ricardo Zuloaga: 

i El area de Florencio ha sido siempre el area de construcci6n civil. 

Florencio Perez: 

Construcci6n civil, S1. Enrique Pardo fue el contra tado como residente, 

supervisor y 10 hizo muy bien, Enrique Pardo con 1a gente de Tomas 

Sanabria y Gero. 

Entonces, regresemos a doride estabamos, Caracas creciendo a toda 

velocidad. En el 51 arranca Arrecife y a toda rriaquiria los proyectos ya 

para seguir creciendo, porque habia que crecer. La posibilidad fue al lado 

de Arrecifes mismo, se le gana te~renos al mar, esos son rellenos de unas 

rocas gigantescas traidas de Guaracarumbo, ah i mismo de La Guaira, 

unos pefiorie s gigantescos y se le gano tierra al mar y se monta 10 que 

llamamos Tacoa, unidades pequenas, unidades de 40 ... 

RAL: 

Pero como explica uno ese salto, ese crecimiento tan violcnto 

Florencio Perez: . 

i Es un crecimiento industrial, eso ya vema, quizas 'un poco retrasado pero 

ya venia, circunstancias historicas, eso fue asi porque rue asi, ha podido 

ser un poco antes 0 un poco despues, el crecimiento mas violento. 

Ricardo Zuloaga: 

Digamos que entonces esta creciendo 20% por a no , falta decidir S1 

montamos a Arrecife, una de las maquinas adicioria ics a Arrecife, pero 
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entonces siernpre la demanda nos va a alcanzar, cl pecado seria no 

montarla y que no pueda dar servicio, esa decision la tome estando yo, 

pero pareciera bien arriesgado que estaba adelantando y el crecimiento 

parecia ... pero si es verdad que hay que investigar c!c alguna manera por 

que eso crecio asi, dio un brinco en esa cpoca de La rrazabal, quizas se 

debio a la parte politica, porque la gente en la epoca de Perez Jimenez, 

todos trabajaban con una intensidad enorme, con un gran entusiasmo, 

con un gran orgullo del pais con todo y que fuera diet anura, la gente del 

pais estaba muy entusiasmado consigo mismo y eso sigue con Larrazabal 

y despues si se empieza a deteriorar. 

Florencio Perez: 

Pero yo creo que realmente ese crecimiento tan violento era una 

consecuencia logica, ahora estoy perisandolo y yo 10 \','0 con cierta logica 

i..por que? Porque del pais que erarnos en el 40 y pico , hasta el 45, 50, 

Perez Jimenez abre, abrio tremendamente la inrnigr.ic ion, porque llego 

aqui un boom gigantesco. 

RAL: 

El boom es del ano 49 al 56, el ano en que mas inmigrantes lIegan a 

Venezuela fue el ano 56. 

Florencio Perez: 

• 

Entonces, esa corriente migratoria gigantesca y bien prcparada, construyo 

mucho. Esa gente le hizo un tremendo bien, sobrc todo al area 

metropolitana, ahi empezaron con la misma vision que tenia Perez Jimenez 

de hacer obras gigantescas, avenidas, y tras las avcnidas venian los 

desarrollos comerciales, los edificios, eso era una corisr-cucncia logica de 10 
que habia hecho Perez Jimenez, en mi opinion, y tenia mos como hacerlo, 

habia gente para construir, habia gente que de spucs sc nos fue, pero en 

esa epoca habia gente, y habia plata y Caracas em PC%(') a crecer a toda 

velocidad, pero en los anos previos, en los anos c!c preparaciori, ya 
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teniamos autopistas, avenidas, teniamos ya u n a zonificacion mas 

controlada. En el 58 ya Arrecife crece, se hace Tacoa a: .ado de Arrecife. 

Ricardo Zuloaga: 

Incluso las maquinas de Arrecife las recibi yo y par ',:1;1 que estabamos 

adelantandcnos, ya despues Tacoa como decia ale :iL'I1, en Tacoa tu 

arrancas con unidades de 400.000 vatios ... 

Florencio Perez: 

No, no, perdon, 10 que llamamos Tacoa es practicarne n C uria continuacion 

de Arrecifes, Tacoa, yo la llamo Tacoa vieja y mucha gl 1 tc 10 ve casi con la 

misma cosa, porque fue una tras de la otra, usted U'C() que decidir, y 

despues surge la ampliacion Tacoa, donde estan las t: s unidades, tres de 

400 que esta aqui, unas maquinas grandes mas aca, aqui hay unidades de 

40 y 60 megavatios maximo, estas son mas pequcias de 35, esto se 

repotencio y hoy dia es enorme. 

Entonces, el crecimiento fue algo barbaro, ya ci : :l':r) se piensa en 

unidades de 400 megavatios, que fue las ultimas ur.: ;1' cs que monte la 

Electricidad, ya son palabras mayores. 

Y Tacoa nueva arranco de spues del 74 con Carlos Arid: ,'So ese es un toque 

historico muy interesante, y yo considero que la Ele. ricidad de Caracas 

no se estatizo porque Rafael Caldera no siguio, Raf:: '1 Caldera se peleo 

definitivamente con Oscar Machado, eso me consla, Y' f)' I. 

RAL: 

• GPor que se pelearon? 

Florencio Perez: 

Porque Rafael Caldera queria cogerse la Electricidacl fie Caracas, queria 

acabar con la Electicidad de Caracas, es mi opinio: C" .eria estatizarla. 

Entonces, en ocasion de la muerte de uno de los c: lel papa 0 de la 

mama del senor Vicente, yo estaba en el entierro en l. »r.crta de la casa y 



i 

lleg6 Rafael Caldera caminando, porque el vivia a do' idras de ahi, en 

Los Chorros, venia camiriando y vi ostcntosamcntc, " di cuenta, son 

cosas que uno se da cuenta, que Oscar y el tio Nicorn ,,:,:s que estaba ahi 

tambien, estaba vivo en esa epoca, se hicieron los 1, ,'( s y voltearon asi 

para no saludar al doctor Caldera por 10 que habia 'c1sado, de eso nos 

dimos cuenta mucha gente. Pero subsisti6 la Electr: clad de Caracas y 

una de las primeras cosas que hizo Carlos Andres iJ,',:'cz fue autorizar 

precisamente a Tacoa, en el afio 74, en su primer ~ crno, autoriz6 a 

Tacoa, 10 autoriz6 de un solo plumazo, estaba Carrnelo ," uria de ministro. 

Carmelo lleg6 a firmar y a au to rizar ya tarde, ha b 10 : I ,! 74 Y h u bo que 

racionar, en el 77 racionamos corriente, ya sa biarn: !o que nos venia 

encima, pero Caldera no cedia. Hist6ricamente esa fue razon. 

Arranc6 Tacoa nueva y se hicieron los dos edificios y;!, central y mucho 

despues el norte, que yo recuerde, la cornpnnia creci6 mas, se 

repotenci6 la planta de Oscar Augusto alia hacia cl o de Pipe en la 

Panamericana, tambien se repotenci6 Arrceifes haec ~ s anos para aca 

tambien, que yo sepa la compania no ha erecido rna ~ ;;'! ieren hacer una 

planta dellado este ya hacia Guarenas-GuaLire, sc co:' .: ron unas tierras 

por alla, porque es importante desde el purito d-: ;':ta de flujos de 

corriente, tener una inyecciori de aquel lado y sc va 'eer la planta El 

Sitio se llama, no se en que estado esta, SC que cs ur 

un proyecto multimillonario. 

Ricardo Zuloaga: 

Los gringos dicen que ellos necesitan tencr alguna Io: 

el momento 10 que estan pensando es montar una 

algun lugar de Norteamerica y la estan trayerido pa r: 

de que tengan un contrato que les gara ni ice cicrta 

sienten muy inseguros con el asunto del gobierno. 

Florencio Perez: 

, ccto gigantesco, 

de garantia, por 

t que tenian en 

, pero a cambio 

ntia, porque se 
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Eso siempre fue asi. 

Ricardo Zuloaga: 

ires y hay una 

: sted aunque no 

Pero nosotros siempre tomamos el riesgo a sabicnd as !ue no teniamos 

garantia alguna. Por ejemplo, cuando sc va a cor: la refineria de 

Cardon, que en ese momenta fue la refincria m.is g: del mundo, las 

petroleras resuelven que ellas quieren dedicarse ~11 ncgo petrolero que es 

el mejor de los negocios y en cambio subcontratar, hac« , cutsourcinq de las 
otras cosas, entre otras la electricidad, cntonces pro icn una licitacion 

para una planta con una gran exigencia de confiabi!i- , el 99% de unas 

multas enormes si tu fallabas y 1a Electr icida d S(' lese concurso, 

compitiendo con todas las empresas extranjcras e'cll~ l, 

• 

RAL: 

GEn que ana fue eso? 

Ricardo Zuloaga: 

Eso fue en e1 ana 92. Y esa p1anta, que sc llama GC!: 'l, es un modelo 

de planta e inclusive antes de entrar en la licita 'lOr: lectricidad hace 

el pedido para poder cumplir con los compromisos c. .cmpo que eran 

muy estrictos, corriendo el riesgo de que pudierarnos r: ':anar y teniamos 

un compromiso, sin embargo, esa plant a se insto ' se instalan tres 

turbinas de 100.000 kilovatios. Es un proyecto bcllisi.: "se logra que en 

el contrato nos garanticen que nos van a pagrr ('" 

clausula tarnbien que se llama take for take, es e!"cir 

10 consuma me 10 tiene que pagar. 

Hoy en dia esa planta esta sirviendo toda let ZO:1a (1-: 

crisis, esta alimentada por esa planta porque sc J-: 

capacidad adiciona1, porque tiene practice mente 'n:~ 

la carga de una, tiene siempre dos trabajo ndo, ' ('re 

planta hoy en dia ha sido un recurso rnuy .mpor ':i' 

Los americanos cuando compraron 1a ,\ I~S, he:' .iar . 

• 

len que esta en 

-rado, tiene una 

':inas para suplir 

'na tercera. Esa 

isive financiero. 

ado en salir de 

286 
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Genevarca, y despues se dieron cuenta (:c que '!':1 

planta ha sido especialmente este afio , s umarnc.. 

trabajando no solamente para servir la ca rga pc. o l: 

ciudad, esta trabajando . 

• 

sparate, que la 

.iva porque esta 

.0 la carga de la 
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TITULO I 

OIlJF.TO DE LA SOCIEDAD-NOMBRE-DOMIGII.IO-Dl!RAClON 

f 
Art. I? El objeto de la Sociedad es generar fuerzas 

con las caidas de agua de El Encantado y Los Na 
ranjos, del rio Guaire, para utilizarla y veuderla, de 
acuerdo con las concesiones y derechos que para ello 
tiene la Compafiia, 

It. 2':1 ta ocie a se denorninara Compafiia 
An6nima La Electricidad de Caracas. 

Art. 3? EI domicilio de la Compafiia sera Caracas. 
Art. 4<.' La duraci6n de la Compafiia sera de 25 

aiios; pero este termiuo podra prorrogarse 6 reducirse 
por decision de una Asamblea General convocada al 
objeto. 

TITULO •• 

CAPIT AL Y ACCIONES 

Art. 5? El capital social se fija en B 500.000, 
dividido en acciones de B 500 quinientos bolivares cada 
un~. Ese capital esta representado en la forma 51- 
gl11Cl1 te : 
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It? Doscientos mil bol ivares (B 2 CJO ,(00) 6 scan 
400 acciones liberadas que se reconoceu a Ricardo 
Zttloaga por el aporte que hace a la Com paii ia: I'! de 
dos propiedades situadas en el Encantudo y Los Na 
ranjos, riberefias de EI Guaire.t--e! de una coucesiou 
del Concejo Municipal del Distrito Federal, para uti 
Iizar y vender fuerza en Caracas.-3~ De uu permiso 
del Gobierno Nacional para colocar postes y tender 
alarnbres en los carninos pCtblicos.-4'.' De un permiso 
del Concejo Municipal del Distrito Sucre, para colocar 
postes y tender alambres en dicho Distrito.-y 5(1 .De 
sus estudios y proyectos en el negocio . 

2? Trescientos mil bolivares 6 sean 600 accioues. 
que han sido suscritas en' dinero, 

Art. 6? La primera cuarta parte del valor de las 
acciones suscritas 6 seau B 75.000 ha sido ya erite 
rada en caja, con forme a la ley, y el resto 10 entre 
garan los suscritores cuando 10 determine la Junta 
Directiva, avisando por la prensa con cinco dias de 
anticipaciou por 10 menos. 

Art. 7? Hasta que las acciones no estcn lute 
gramente pagadas, no se dara a los acciouistas sino 
certificados provisionales y nominativos. Luego de 
pagadas seran cou vertidas todas en accioues 011 por 
tador. 

Art. 8<,1 Los suscritores son personalmente 
pohsables del integro 
suscri 

c? En el caso de pago de cuotas debidas 
por acciones suscritas, la Sociedad puede hacer vender 
los certificados por cueuta del accionista, por medio 
de un corredor 6 en publica almoneda, sin perjuicio 
del derecho que tiene para obrar contra el suscriptor 
y e1 cesionario para el pago. 

E) adjudicatario de la acci6n se subroga en todos 
los derechos y obligaciones del accionista quedando 
este subsidiariamente responsable del cumplimieuto 
de dichas obligaciones. 

Si puesta en venta la accion no hubiere oferta, 
;a Compafiin puede anularla, aprovechaudose de los 
pagos hechos por cuenta de ella . 
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La anulaciou S(; publicara expresandose el 1I(1I11e 
ro de la acciou anulada. 

Art. 10 Las accioues S011 indivisibles con res 
pecto a In Sociedad qne 110 reconoce sino 1111 solo 
propietario para cada acci6n. 

TITITLO III 

ADMINISTIlACION DE LA Sl)(;IEl),\D 

. Art. II La Sociedad serd admiuistradu por una 
Junta Dircctiva compuesta de cinco miembros, 

Habra ademas C111CO suplentes para el casu de 
falta de los priucipales, 

Art. 12 Cada miembro de la Junta Directiva debe 
depositar ell la Caja social, antes de entrar :i desem 
pefiar su encargo, doce acciones. 

Estas acciones quedan afectas en totalidad a ga 
rantizar todos los actos de los aduiiuistradores, auu 
los exclusivamente personales a UIlO de ellos como 10 
establece el articulo 188 del C6digo de Comercio. 

Art. 13 Los miembros de la JUllta Directiva y 
sus suplentes, seran nombrados 
ncral cada aiio nana por escrutiuio 

secreto y pueden ser reelegidos, 
§ Mieutras no sean reemplazados se couservaran 

en sus destines. 
Art. 14 La Junta Directiva nombrara su Pre 

sidente, Vicepresidente, Tesorero y Secretario, 
Art. 15 La Junta Directiva se rcuuira tan a me 

nudo como 10 exija el interes de III Compafila; y ell 
todo caso una vez por semaua por 10 menos. . 

Art. 16 La Junta Directiva resolvera por ma 
yorfa de votos, y de sus deliberaciones se levantara 
acta que firmara el mietnbro que presida y el Se 
cretario. Puede deliberar hasta con tres miembros, 

Art. 17 Si un miembro de la Junta Directiva 
deja de concurrir a ella por tres veces consecutivas 
sin causa justificada, se Ilamara al suplete, 

Art. 18. La Junta Directiva tiene los uuis am- 
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plies poderes en la administracion de la Compaiiia ,' 
especialmeute las atribucioues siguieutes : Fija los gas 
tos generales de la Admiuistraci6n; nombra y remue 
ve los empleados ; autoriza ln com pra de mriquinas y 
aparatos y en general todos. los objetos necesarios a 
la explotaci6n dentro de los lfmites de Sll actual de 
sarrollo; celebra contratos para la venta de fuerza; 
representa a ln Compafiia para con terceros y por 
medic de 511 Presidente, ejerce todas las aceiones ju 
diciales ya sea como dcmaurlaute ya como dernanda 
da; elabora el iuforme que debe presentarse ala Asam- 
blea General sobre las cueutas y. negocios socia les: 
determiua el dividendo por distribuir y ordena su 
pago: determ ina e1 empleo de los fondos de reserva, 
que deben ser colocados en va lores 11IUY seguros y 
facil meu te rea lizables, pero nunca en aceiones de la 
misma empresa ; cumple las deeisiones y acnerdos de 
la Asamblea General. 

Art. 19, La Junta Direetiva puede .lelegar bajo 
su responsabilidad a UlIO 6 mas de sus miernbros 0 
11 otra persona poderes especiales para uno 6 varies 
negocios determ i uados, 

Art. 20. Los adrninistradores no responden sino 
de la ejecucion de su mandato y de las obligaeiones 
qne la ley les impone especialmeute; y no eontraen 
par razon de su administracion, ninguna obligacion 
personal por los negodos de la Companla. 

-+ 
--------;-------------~_::_;::,A1"-t. pon e a reslden te de la J un ta: 

• • 19 Convocar a la Asamblea General ordinaria y ex- 
traordinaria cuando 10 determine In. j uuta: convocar 
la Junta Directiva ; presidir las Asamhleas Generales 
y autorizar sus aetas con el Secretario ; llevar la eo 
rrespondencia de la Campania y firmar a nombre de 
la Junta Directiva los aetos y contratos que esta 
apruebe y realice. 

Art. 22. Corresponden a cada administrador B 20 
por eada reuni6n de la Junta a que concurra • 

• 

• 



Art. 23. La Asam blea General regularmen te COilS 
ti tuida, representa la universalidad de los accionistas, 
v SI1S deliberncioues dentro de los l imites de sus fa- 
cultades segtin los Estatutos sociales, son obligatorias 
para todos los acciouistas, aunque no hayau concurri 
do a ella. 

Art. 24. La Asamblea General ordinaria, se reu- c:., dCu~ N-' 
nira cada cino el" " jute de @Rer6 en la oficina de la ~ ,,0 /~ 
Compafiia, 6 en un dia inmediato que determine la c/ , 

Junta, si en aquel no. se reuniera. A esta Asamblea 
se sometera el balance general de los negocios de 
la Em presa, COIllO 10 determina el articulo 205 del 
C6digo de Comercio. Esta misma Asamblea nombra 
dos cornisarios, que puedeu 110 ser socios, para desern- 
penar las funciones que determin a la ley. 

Si la Asamblea no nom bra cornisarios, queda a 
cualquier interesado el derecho que establece el ar 
ticulo 206 del C6digo de Comercio. 

Art. 25. La Asamblea General extraordinaria, se 
reunira cuando la convoque la Juuta Directiva por 
urgano de su Presidente, 6 los cOluisarios couforme 
'a 10 dispuesto por el articulo 207 del e6dtgo-d7M""m....-----------+----. 
mercio, 6 en el caso del articulo siguiente. 

Art. 26. Un numero de acciouistas que repre 
sente la tercera parte del capital social, puede pedir 
a la Junta Directiva, que convoque extraordinaria 
mente a la Asamblea General, cuando 10 crea con 
veuiente para los intereses sociales, exponiendo los 
motivos de su solicitud. 

. Si la Junta no 10 hiciere deutro de los cinco 
d ias siguientes a la petici6n, los mismos accionistas, 
pueden con vocarla. 

Art. 27. En toda convocatoria a la Asamblea 
Oeneral se expresara el objeto de la reuni6n y toda 
deliberncion sobre un objeto no expresado en la con 
vocatoria, es nulo. 
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DE LA ASAMI:lLEA GENEitAL 
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Art. 2B. La convocatoria a la Asamblea Genera 
ordinaria 6 extraordinaria se haec por avisos publi 
cados en dos de los periodicos de uuis circulacicn de 
Caracas y con cinco dias de anticipaciou por 10 
menos. 

§ 1C! La Asauiblea General, 110 podrti considerarse 
constituida para deliberar, si 110 se hal1a representada 
por los concurrentes a ella, mas de la mitad del capital 
social. * 20 Si se trata de modificacion a los Estatutos: 
de aumento 6 disminucion del capital social j de em i 
tir obligaciones; de disolver la Cornpafiia antes de SII 
termiuo 6 de su anexiou a otra em presa, 6' de modi 
ficar el objeto social, deben estar represen tadas ell la 
Asamblea las dos terceras partes del capital social. 

§ 3<;> Cuando 110 se reuniere dicha representacion, 
se hara segnnda convocatoria, en la forma que esta 
.bleceu los Estatutos y previniendo que la A sa 111 blea 
se constituira sea cual fuere el n(1I11erO y represen 
tacion de los socios. Y asi se hara j pero esta segun 
da Asamblea, si se trata de los cases comprendidos 
en el § 2<;>, no podra toinar sino una decision provi 
soria, que no podrd ser definitiva sino por una nueva 
Asamblea couvocada en la forma ya establecida, ex 
presandose en esa convocatoria la decision ya to 
mada, 

Art. 29. Cada accionista tendra en la Asamblea, 
tantos votos cuantas sean las acciones que posea 0 re 
presente. 

\ 
\ 

\ 
\ 

\ 
\ 
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\ 
\ 
\ 
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Art. 30. Si el Presidente de Ia Junta Directiva 
no coucurriere a Ia Asainblea, esta sera presidida por 
el que supla a aquel; y caso de no concurrir ningfrn 
rniembro de la Junta, la Asamblea nombrara la per- 
sona que haya de presidirla. . 

Art. 3r. La Asamblea General nombra Ia Junta 
Directiva 6 Ia remueve si 10 juzga acertado y resuel 
ve sobre todos los puutos que tenga por conveniente, 
afin los que esten especialmente atribuidos a la Junta 
Directiva y los que excedan de una simple admi 
nistraci6n. 

Art. 32. Los accionistas al concurrir a Ia Asam- 

\ 
\ 

--------- --- 
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blca General, firtuaran en un libru destinado al dec 
to, 1111 acta de presencia, COil expresion del numero 
de acciones q He n;prese 11 tell. 

TI'ITf,O V 

, ! 

Art. 33. Ell toda deliberaci6u de 1a Asamblea 
General 6 de 1a j unta Directiva, deben abstenerse de 
votar los que tengan interes personal extraiio a su 
caracter de acciouistas, ell el asuuto que se discute, 

Art. 34. Para formar el fondo de reserva, que 
se fija en B 50.<XX>, se separara hasta cubrirlo, e1 
5 por ciento de los beneficios netos. 

Art. 35. Si llegare el casu de declararse it la 
Coinpafifa en liquidacion, la Asamblea que 10 declare, 
dara a los liquidadores los poderes que juzgue conve 
nieutes. 

Art. 36. La Asarnblea General continuara fun 
ciouando legal mente hasta el fin de la liquidaciou, 
vias Iiquidadores podnin couvocarla con las formali 
<lades establecidas en estos Estatutos, cuando 10 creau 
ncertado. Esta Asamblea cuaudo sea regularmente 
couvocada, queda legalmente constituida para delibc 
rar y resolver COil el nfirnero de accionistas que C011- 
curran. 

Caracas; r6 de novieiubre de 1/;95. 

J. E. LINARES. 
El Secretario, 

MARIANO J. PAI.AClOS. 





• 

1 

• Descendjentes 

, ..,_" .•. ~ -:. _"" 

.. 

M' ••.. ia Ignacio Rguir- •.. e 

• 

• 
,.' 

Recopilados por 
Ni cornedes Zuloaqa 
Septiembre de 1989 

• 

. -, 

" " , 
, 



~ 
I 
I 

Manuel Zuloaga Rojas (+ 1845) y Marfa lgnacta Aguirre Irtsarrt (+ 1866) 

I. Rico.odes luloqa A,uirre (1811-1872) y Ana TOTar y TOTar (1826-1910) 
II. Alejo lulo •• _ A,uirre y $alustiaaa E,usqua.za Perdi,6a 
III. Kanueillatla Zuloa,. A,uirro y lIarla dol Car.en Bernindez AluHar 
IV. F61ix luloqa .A,uirre y lIanuela A,uerreTere lIedranda 
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V. Rosa luloqa A,uirre y Jesus lIarla de GueTara Orones 
VI. Eras.o lulo"a .,uirre : 
VII. Juan X.po.uceDo Zuloqa A',airn 
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Nicomedes Zuloaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar (1826-1910) 

A. Aatoaio Zuloa.a TOTar (11,1- 1195) y Aurora LLaaozas Arisaeadi 
1. Antonio ZuJoaga Uamozas (1888 -) y Maria Teresa Arocha 

a) Luis Zuloaga Arocha y Aglae Sanoja 
(1) Maria Aurora y Rub6n CreiIens Savignon 

(a) Mariana 
(2) Maria Teresa 
(3) Luis 
(<{) AntQnio Ernesto 
(5) Mafia Aglae 

b) Anto.nio Zulo,ag,- ArQcba y Beatriz Navarro 
(1) Maria Beatriz 
(2) Antonio 
(3) Maria Elena . 

c) Carlos Zuloaga Arocha y Marja de Lourdes Travieso 
(1) Maria'de Lourdes 
(2) Maria Carolina 
(3) MariaFernmda 
(<{) Carlo$.A1fredo 

+-ia----------'J-;-tois Zolol!ga UamOUIS' (18'3--)yPan-drita-Gim6nitriago 
a) Carmen Zuloaga GiJn.6~..y Jose Maria Di~ Gonzalez 

(1) Cu~e.Q Diu ZulOqa-y'Eduardo WeI' y Teritl" 
("~ari,~gelli. 
(M Eduardo Jose 
.(c) Henrique 
(d) Ana Maria 
(el; Ga~.rieJ.a .~ 
(0 Camila 

(2) Luis"jo.s6 Diaz Zuloaga y Morella Ruiz Lander 
(al- .Morella· 
(b) Luis Jose 
(c) Leopoldo 
(d) .. Valentina 
(e) Daniel 

(3) Jose Maria Diu Zuloaga y Diana Perez Mazzei 
(a) Mariana 
(b) Daniela 
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Nicomedes ZUloaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

• 

• 

(c) Jose Andres 
(d) M6nica 

(of) Ricardo Diu Zuloaga y Elizabeth Be11050 
(a) Vanessa 
(b) Laura 

(5) Ignacio Diaz Zuloaga e Ing.rid Beltran 
(a) Alejandro 
(b) Andreiila 
(c) Carolina . 

B. Mad. I,nacia Zufo-.,. TOTal' (1852 -I y Pedro Machado y Pu del Castillo 
1. Marieta Machado Zuloaga 
2. Ana (Anma) Machlldo Zuloaga usn -) y Bartolom6 Lopez de Ceballos y Palacios 

a) Elvira I.6pez de Ceballos .Machado y Temlstocles'C8:rVallo 
(1) Maria Carvallo y Miguel Herrera Romero 

(a) Ana Herrera Carvallo 
(b) Juan Carlosy Mirna Rodriguez 
(C) Miguel y carolina Parra Wallis 

i) Miguel Sim.6n 
11 ejaa 0 

(2) GastlIn Carvallo y Carmen Elena Par6s y Ana Teresa Torres 
(a) Mercedes Carvall6 Ms .' 
(b) GasU)Jl Migti~l catvallo Torres 
(c) Isabel CarVallo Torres 

(3) Roberto C8rv.-aiJoy Michelle Rivain Nunez 
(a) Luis Fernando 
(b) Enrique Jo56 ,- . 
(c) Javi"r :. 

b) Roberto L6 'pel'de- ceballos Machldo 
c) Pedro LlIpet de ceballos Machado 
d) Margarita [6pez:de Ceballos Machado y Carlos Sillery-Vale 

(1) Carlos-Si11ery Ufpez de Ceballos y Maria Luisa. Pietri 
(2) Ricanlo SHlery L6p'ez e Ceballos y Yolette Recao 

(a) Y elette Margarita 
-(b) AD..lna 
(c) Daniela 

e) Eduardo Lepez de Ceballos Machado y Teresa. Gonzalez 

• 
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Nicomedes ZUloaga Aguirre ( 181 8-1 872) y Ana Tovar y Tovar '" (cont' d) 

• 

(b) Carlos Eduardo 
(c) Maria Cristina 
(d) Maria Clara 
(e) Isabel Elena 
(n jorge Ignacio 

(2) Anita Phelps Tovar y Carlos Delgado Bruzual 
(a) Juan Carlos 
(b) Ana Virginia 

(3) Jq~pny Phelps Tovar 
(4) 'f~ Phelps Tovar y Josefina Flores Urbaneja 

(a) William Henry 
(b) Isabel josenna . 

c) Martin Jose T,ovarZuloaga y Yolanda Larraln 
(1). Mart1Jl Tovar y Helmy Mannil D:Empaire 

(a) Federica 
(b) Martin Felipe 

(2 ) Yolanda Tovar y jose Cecilia Castro 
(a) Isabel 
(b) lose Andr6s 

• 

(3) Alvaro Tovar y ClaraEraso Blohm 
(4) Fernando Tovary Maria Fernanda Aristeguieta 

,t5) Jqll~ta rov~y Carlos Garcia D'Empaire 
(a) Andrea 
(13 1· Carlos 184acio 

, d) Helena Tovar Zuloag~ y Rafael Teodoro Herntndez 
, (1) ,.«dLr19S·~~I.~erA~d:ez Tov,r y Helena Silen Ar6stegui , . . ,.1, "~IStlA~tl!,i~ , " 
. (j)).~ ~ael Teodoro 
.,(2).~.a.a)fI!!Barita Herntndez Tovar y Alfredo Travieso 
(3) ... ~J,f~1a Hern'ndez Tovar y Marcel Carvallo Alvarez 

(.) Maria Graciela 
(bl. M.f1"cel Edu~~o 
(c) Margot 

. (4)· Carollna HernAndez Tovar y Manuel AJayeto 
, :(~) Carolina Elena 

(b) ManuelEnrique 

• 
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Nicomedes Zutoaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

e) Eduardo Tovar Zulo..,. y Ruth Acosta Aimenar 
(I) Eduardo jose 
(2) Manuel Felipe 
(3) Marla josefina 

.f. Ana Teresa Zuloaga Blanco (1896-1989) y Oscar Augusto Machado Hernandez 
a) Antonieta Machado Zuloaga y Gustavo Manuret 

(1) Gustavo Antonio Marturet y Diana Medina Felizola 
(a) Gustavo Antonio y l..i11i:na Hern4ndez 
(b) Diana 
(c) Carolina 

(2) Marianela Marturet y Luis Henrique Machado 
(a) Marianela y Carlos NeveU Gim6n 
(b) Marla Fernanda' 
(c) Marla Gabriela 

(3) Antonieta Martoret y Francisco Monaldi 
(a) Antonieta 
(b) Francisco Jo56 
(c) Ana Marla 

(') Eduardo Muturet 
(6) Gisela Manu ret y Armando Tello 

(a) Carlos Henrique 
(b) Daniel 

(7) Luis Au.usto Muturet 
(8) Sylvia Muturet y Alejandro Riquezes 

b) Oscar Machado Zuloaga y Leener Koeneeke 
(I) Eleonora Machado y. Armando Loynaz 

(a) EieoAora , 
(b) Armando Jo56 
(c) Daniela 
(d) Adriana 

(2) Oscar Augusto Machado y Mula Antonieta Sanchez 
(a) Muiane1a 
(b) Maria Antonieta 
(c) Carollila 
(d) Oscar Augusto 



Nicomedes Zuloaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar .. , (cont'd) 

(3) Mariela Machado y Francisco Perigncn 
(a) Mariela 

c) Carlos Machado Zuloaga y Gloria Rivas Larrazabal 
(I) Maria Gloria Machado y Eduardo Rivero Guevara 

(a) Carlos Eduardo 
(b) Luis Alfredo 
(c) Marla Gloria 

(2) Maria Elena Mac'hMo y Gustavo San Roman 
(a) Gustavo Adolfo 
(b) Elena Cristina 
(c) Gonzalo Alfredo 

(3) Ana Teresa Machado y Jose Ramon Yepez 
(a) 'Maria Leonor 
(b) Ana Teresa 
(c) Josf: Ramon 
(d) IsabelCr~a 

(") Carlos Machado y Ana Teresa Ball Zuloaga 
(a) Carlos Alfredo 
b) Benri~e~~'------------------------------~---- 

en SonsoJes Machado y Arnaldo Arnal 
(a) ~nSoles El~na 
(b) Arnaldo Ignacio 

d) Ana Teresa Machado Zuloaga y Carlos Romero Rever6n 
(1) Carlos Luis Romero y £miliana Pacheco Zuloaga 

(a) Carlos Julio 
(b) OScar AJitonio 

. (c) Erirlliana .Carlota 
(d) Alfredo Jose 

(2) Ana TetesaRomero y Celso Dominguez 
(a) Celso 
(b) Carlos Eduardo 
(c) Mariana 

(3) Luis Alberto Romero y Silvia Gomez Rodriguez 
(ar Marla Sylvia 
(b) AnaElena 
(c) Carlota 
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Nicor.. - -'::5 Z"v:iu~g,:; '~'6uirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 
__ --- - ------- 

i 

(4) Maria Ines Romero y Francisco Sanchez 
(a) Bernardo 
(b) Ana Josefina 
(c) Patricia 

(5) Maria Angelica Romero Machado 
(6) Morella Romero y Fernando Thery 

(a) Morela 
(b) Fernando 

e) Maria Cristina Machado Zuloaga y Luis Ignacio Mendoza Paez Pumar 
(1) Luis Ignacio Mendoza y Marianela Gil Yepez 

(a) Marianela 
(b) Luis Ignacio 
(c) Maria Sylvia' 
(d) Eduardo 
(e) Andr~s 

(2) Gonzalo Mendoza y Mirenlu Vald6s Cant.olla 
(a) Alelandra 
(b) Gonzalo 
Ccl Gabriela 
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(d) Juan Andr6s 
(3) Cristobal Mendoza y Beatriz Valladares 

(a) Federico 
(b) Carlos Enrique 
(c) Cristobal 
(d) Beatriz Cristina 

(<{) Maria Cristina Mendoza y Alejandro Gonzalez Sosa 
(a) Maria Cristina 
(b) Patricia 

(5) M6nica Mendoza y Javier Gonzalez Mora 
(a) Javier Ignacio 
(b) DanielEduardo 

f) Henrique Machado Zuloaga y Coiina Parisca 
(1) Maria Corina Machado y Ricardo Sosa Branger 
(2) Mariana Machado 
(3) Ana Teresa Machado 
( 4) Clara Luisa Machado 



. Nicomedes ZUloaga Aguirre ( 1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... Icont'd) 

(b) Gonzalo 
(c) Adriana 

(3) Maria Bettina Romero y Pedro Kovar 
(a) Bettina 
(b) Fernando 
(c) Andrea 

(~) Ignacio Romero 
c) Carlos Romero Rever6n y Ana Teresa Machado Zuloaga 

(I) Carlos LIJis Romero y Emiliana Pacheco Zu~oaga 
(a) Carlos JOlio 
(b) Oscar Ant.cinio 
(c) Emiliana 
(d) Alfredo Jose 

(2) Ana Teresa Romero y Celso Dominguez 
(a) Celso 
(b) Carlos Eduardo 
(c) Mariana 

(3) Luis Alberto Romero y Silvia Elena Gomez Rodriguez 

• 

(b) AnaElena 
(c) Carlota 

(.f) Maria Ines Romero y Francisco Sanchez 
(a) Bernardo 
(b) Ana Josefina 
(c) Pau-icia' 

(5) M~ria A:'lg~1ic~ Romero Ma~hado 
(6) Morella Romero y Fernando Thery 

(a) Morela' 
(b). Fernando Andr~s 

2. Maria IsabelRomero Zuloaga (1884 - 1961) y Ramen Parparcea 
a) Car16~" 
b) Clemente 

3. Rosario Romero Zuloaga (1887-1958) y]ulio CalcaJio Herrera 
a) Ana Isabel Calcano Romero y Jose Jesus Vallenilla Brito 

(1) Jose jesus Valle nilla y Tashia Gutierrez Ramirez 
(1) Belen Vallenilla y Carlos Martin Rodriguez 

~ ,. 
r 

.n 
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Nicomedes Zuloaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

i) Carlos Martin 
(b) Laureano Jose VallenHla 
(c) Jose jesus Vallenilla 
(d) Mercedes Isabel Vallenil1a 

(2) Baltazar Vallenilla y Malina GaJ1ac Romero 
(a) Isabel Cecilia 
(b) Baltazar Javier 
(c) Javier Silvestre 

(3) Agustin ValleniJ1a y Lilia Cardenas Blanco e Hilda Diaz Oropeza . 
(a) Maria Rebeca Vallenilla Cardenas 
(b) Agustin Rafael Valle.ailla Cardenas 
(c) M6nica Vallenilla Diaz 

(.f) Diego Vallenilla y:Corina Zubillaga Cantolla 
(a) Ana Isabel 
(b) MarlaEugenia 
(c) Marla Corina 
(d) Diego Antonio 

(5) Maria Antonia Vallenilla 
b) Ines 1larganta Calcaiio Romero y Leopolda Travieso Perez 

(1) AlUta Travieso Calcaiio y Luis Vegas Pacheco 
(al Ana Cecilia Vegas y Juan C. Brandt y Tulia Baralt 

D Juan Luis Brandt 
jj) Fernando Brandt 
iii) Daniel Brandt' 
iv) Ana Carolina Brandt 

(b) Ines Mercedes Vegasy Reinaldo Vargas 
, 1) Reinaldo 
H) Patricia 
iii). Ines Margarita 

(c) Luisa Elena Vegas y Guillermo Paatia 
i) Andreina 

(d) Mariana Vegas y Carlos Vicentelli 
1) Carlos Luis 
H) Ignacio A.ntonio 
iii) Marisela 

(e) Beatriz Vegas y jesus Romero 

" 
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Nicomedes Zuloaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

i) jesUs Enrique 
ii) Roberto Andr~s 

(f) Luis Enrique Vegas 
(2) Ines Margarita Travieso Calcano y Manuel Lander 

(a) Manuel Leopcldo Lander Calcafto y Marielena De Chene 
i) Marielena 

(b) Mercedes Elena Lander Calcailo y Miguel Sosa 
i) Luis Manuel 
ii) Ana Cristina 

(c) Carlos Enrique 
(3) Leopoldo JoseTravieso. CalcaJio y Alida Sosa P. 

(a) Leopoldo jose 
(b) Marla Alida 

(<f) Juan Antonio Travieso :Calcafto y Maria Alexandra Jelambi 
(a> Juan Antonio 
(b) Marla Corina 
(c) Isabella 

c) Julio Calcafto Romero y Elena Silva Prosperi y Lila Tapia 
(1) Julio Antonio Calcaiio Silva y Elba Manzueta 

i 

Ca) All redo' • 
(b) Julio Antonio 
(c) Adriana 

(2) Alberto Jose Calcafto Silva y Helena NOnez Oda y Milda Higuerey 
(a) Carmen Elena Calcaiio Nunez 
(b) Maria Gabriela Calcafto Nunez 

(3) AntOni; Jose Calcailo Silva y Antonia Andrade 
(a) Patricla y Miguel Machado 
(bf AntO-nio Jose 
(er Bietor jose 

(<f) Diana c8.lcafto Tapia 
(5) A..qdr~s Ca,l~aJio Tapia 

.• ,r) ••• 

(6) Eu'geniatalcafto Tapia 
d) Valenuna Calcano Romero y Aurelio Arreaza 

(1) Aurelio Bruno Arreaza CaleaJio Jo 

(2) AJejandr,9 Arreaza Calcano y Maria Eugenia Rodriguez y Linda Lepage 
(3) Martin Arreaza Calcaao 
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Nicomedes Zuloaga Aguirre ( 1818-1872) Y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

, 

e) Corina Calcaao Romero y Leopoldo Briceno Iragorry 
(1) Leopoldo Jose Briceno Romero y Maria Cristina Punceles y Edna Purcell 

(a) Leopoldo Jose Briceno Punceles 
(b) Ricardo Antonio Briceno Punceles 
(c) Edna Leonor Briceno Purcell 
(d) Beatriz Eugenia Briceno Purcell 

(2) Alvaro Briceno CalcaJio y Cecilia Delgado O. 
(a) Alvaro Jose 
(b) Ana Cecilia 

(3) Corina Eugenia Briceno Calcano y Carlos Sosa Febres 
(a) juan Carlos 
(b) Valentina 
(c) Rodrigo 

(<i) Rosario Marla Briceno Cal can 0 y Jose Arnaldo Valero Rincones 
(a) Andres Jo56 
(b) Gabriela Corina 

n Enrique CalcaJio Romero y Felicia Bustillos 
(1) Earlque Jorge Calcano Bustillos 

• (2) Cecilia CalcaJio Bustillos y Noel Vanososte 
(a) Noel Enrique 
(b) Andres 
(c) Gabriel 

(3) Susana Calcaiio Bustillosy Enrique Luis Fuentes 
<a) Carolina 
(b) Jorge Enrique 
(c) .Enrique Luis 

(<i) Irene Calcano Bustillos 
- . . ""'.' : 

(5) Corina Calcado Bustillos y Pedro Sosa Meildoza 
(a) . Ana Coriha 
(b) Maria Alesia 

.f. Margarita Romero'Zuloaga (1892-1923) y Domingo Lucca 
a) Domingo Lucca. Romero y Mireya Roj~ . 

(1) Vivian Lucca Rojas y Francisco Ferntndez y Raimundo Briquet 
(a) Cristina Fernandez Lucca 

(2) Domingo Lucca Rojas y Beatriz Elena Manrique 
(a) Marian'a 

I, 

I ,! 
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Ntcornedes Zuloaga Aguirre ( 181 8-1 872) y Ana Tovar y Tovar ... (cent I d) 

(b) Maria Ines 
(c) Domingo Antonio 

b) Anita Lucca Romero y Rafael Clemente Arraiz 
(1) Marianita Arraiz Lucca y Pedro Morazzani 

(a) Pedro 
(b) Mariana 
(d Santiago 
(d) Teresita 
(e) Marla Lucilla 
(f) Cla:ra 

(2) Elisa Arraiz Lucca y Bonny Garofalo 
(a) Carlos 
(b) Ignacio 
(c) AnaElisa 

(3) Leenor Arraiz Lucca y Leopoldo Provenzali 
(a) Camilo 
(b) Emillano 

(.f) Rafael Clemente Arraiz Lucca y Guadalupe Burelli 
(a) Eugenia 

5. Elisa Romero Zuloaga (1893 -19-46) y Antonio CalcaJio Herrera 
6. Leenor Romero Zuloaga (1898-19n) y Juan Quiroba Guardia 
7 . Fran cisco Romero Zuloaga (188~ 195 3) y Maria Garcia 

a) Maruja Romero Garcia y Rafael Chirinos Lares 
(1) Rafael Chirinos y Mary Holmquist 

(a) Maruia 
. (b) Rafael Enrique 

(2) Go·nzalo Chirinos y Carolina Rodriguez 
(a) Gonzalo Enrique 
(b) Ricardo 
( c) Marla Cristin a 
(d) Mariela 

(3) Fernando Chirinos y Carolina Castillo 
(a) Poelf 
(b) Taimi.ri 
(c) Ipsel 
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( .• ) Francisco Chirinos y Maria Jose de Pablo 
(a) Andr~s 
(b) Maite 

b) Lucia Romero Garcia y Ramon Clavier 
(1) Ramon Clavier y jeanette Buotetano 

(a) Fernando 
(b) Alejandro 

(2) Luis Jose Clavier 
(3) Maria Eugenia Clavier 

c) Margarita Romero Garcia y Oscar Ibarra 
(1) Marta Elena Ibarra y jose Rafael Barreto 

(a) Mariana 
(b) jose Rafael : 

(2) Oscar Eduardo Ibarra y Catina? 
(a) Eduardo 

(3) Maria Isabel Ibarra j i:' 
r .• ) Claudio Ibarra I': I 

8. Alfredo Romero Zuloaga (+ 1929) ,::.:, 
----,I,i------.---~9~a-(19()1-1971.)..yJdA.l8r'-"laIS.-JE[.;ls~PCJeraUl.Un.uza •....... A~mL.lLaiUr.--l(~-lu9'-LZLJl), ._---+------'...;jI'.HIt 

a) Alfredo Romero !.mar y Am.ira Mendoza Romero ; 'I ' 
(1) Ricardo 1'1 
(2) Alfredo .I!! 
(3) Maria Teresa 'W! 

b) Francisco Romero !.mar 11 
c) Ana Mirta Rorilero !.mar y Fernando Lauria Lesseur . :I~ 

(I) Fernando Antonio e IsabelOsio Montiel . I~ I 

(2-) Aii'a Maria :~ I ;J- 
(3) ID,~s j]ill: 
(.f) Carollila ;11::1 

(') Va1~ntiD.a 1l 
(6) Aiidntni" ~I'I 
(7) GuM'avo Antonio '1' 

F. lficoaedes Zuloa,a TOTal' (1860-1933) y Elisa Raalrez Pacheco (1866-1930) Mr 
1. Nicomedes: Zuloaga Ramlrez (1892-1980) y Elena Mosquera Briceno 

a) Maria Elena Ztiloaga Mosqueray'Roberlo Baptista Gelhard 
. (1) Roberto Antonio Baptista Zuloaga 

i 

Nicomedes Zuloaga Aguirre ( 1 81 8-1 872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont' d) 
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Nicomedes Zuloaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

(2) Maria Elena Baptista Zuloaga y Cecilio Alvarez 
(a) Maria Corina y Odoardo Leon Ponte 
(b) Cecilio Andr~s 
(c) Marla Elisa 

(3) Isabel Baptista Zuloaga y Eduardo Souchon 
(a) Isabel Elena 
(b) Eduardo 
(c) juan Andres 

(.() Luis Baptista Zuloaga .. 
(5) jose Ignacio.Baptista Zu~oaga y Marla Luisa Vasquez 

(a) Ana Corina 
b) Elisa Zuloaga Mosquera e Ibrahim Velutini 

(1) Sylvia Velutini y Julio Marag~ 
(a) Juan Ernesto y' Maria Elena GaratziD.i 

i) Errresto jose 
ill Alejandro Jose 

(b) Maria Fernanda y Jo-hn Gomes 
i) Andres 
ill Manuela 

, 
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(c) Clara y Juan Carlos Tovar Pant.icl 
i) Juan Carlos 

(d) Julio Luis 
(2) Elisa Elena Velutini y Rafael Larraln 

(a) Rafael Alberto 
(b) Carlos Eduardo 
(c) Oscar Enrique y Fabiola Pareio 

n Maria Eli~ 
(d) Ricardo 
(e) Elisa Elena 

(3) Nora Velutin.i y Winston Morrison 
(a) Carlos !;d_uardo 
(b) Ana.c&rolina 
(c) Andr6~' - 

c) Nicomedes Zuloaga Mosquera y Cachy Pocaterra Granes 
(I) Nicomedes Zuloaga Pocaterra y Elia Salas, Sylvia Quintero, M. Schror y limena Quezada 

(a> Elia Cristina Zuloaga Salas 

,.1. ~k 
I~, 



(b) Nicomedes Aitor Zuloaga Quintero 
(2) Ana Maria Zuloaga Pocaterra y john ZubiUaga Cantolla 

(a) Mariana 
(b) Ana Marla 
(c) Anabella 

(3) Francisco Zuloaga Pocaterra y Adriana Azcarate Riveroll 
(a) Adriana 
(6) Francisco Cayo 
(c) Daniel 

(.f) Pedro ZuIoal& Pocaterra y Gabriela Febres Salom y Carmen Elena Hernandez 
(a) Carmen Elena ZuloagaHernaadez 
(b) Ana Corina Zuloaga Hernandez 

(5) Oscar Zuloaga Pocaterra y ,Patricia Azcarate Riveroll 
(a) Maria 
(b) Elena 

(6) Diego Zuloaga Pocaterra y Alessandra Lante Muquez 
(a) Diego Marla ' 
(b) Rodrigo Maria ~ I: 

-+-i __ -----(H~.ga--M05queA-y--JuHo~sar ¥olante-----------------+lIiI 
(1) Julio Volante Zuloaga y Maria Eugenia Caleya Azctrate 

,(a) Alejandro 
(b) Julio Sim6n 
(c) Emilia Elena 

(2) Fernando Volante Zuloaga y A.O.a Teresa Esclusa 
(a) Fernando 
(b) Ana Teresa 
(c) Ana Cristina 

(3) Alfredo Volante Zuloaga y Mercedes Nevett Gim6n 
(a) Mercedes 
(b) Alfredo 
(c) t~nor- 

e) Elena Zuloaga Mosquera y Julio Pacheco Ramella 
(1) Emilfana Pacheco Zuloaga y Carlos Luis Romero Machado 

(a) Carlos julio 
(b) Oscar Antonio' 
(c) Emiliana Carlota 

Nicomedes ,Zuloaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 
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Nicomedes Zutoaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

(d) Alfredo Jose 
(2) Elena Pacheco Zuloaga y Reinaldo AzpOrua 

(a) Ana Elena 
(b) Reinaldo 
(cl Pablo Julio 
(d) Cristina Elena 

(3) Ines Pacheco Zuloaga y Ram6n Rangel Mantilla 
(a) Carlos Alberto 

(of) Jos6 Antonio Pacheco Zuloaga y Marianela Curiel 
(a) Marianela 

(5) Julio Pacheco Zuloaga 
(6) Jose Rafael Pacheco Zuloaga 
(7) Francisco Javier Pacheco Zuloaga 
(8) Juan Ram6n Pacheco Zuloaga 

() Mercedes Zuloaga Mosquera y Luis Henrique Ball Martinez 
(I) Mercedes Margarita Ball Zuloaga y Carlos Garcia Berrizbeitia 

(a) Mercedes Cristina 
(2) Ana Teresa Ball Zuloaga y Carlos Machado Rivas 

(a) Carlos Alfredo 
(b) Enrique Antonio 

(3) Luis Henrique Ball Zuloaga y Elena Blohm Farenberg 
(a) EleAa Margarita 
(b) PatriciaGisela 

(of) Marla Isabel Ball Zuloaga y Juan Francisco Otaola Barnola 
(a) Juan Francisco 

(5) Leonot·Elena Ball Zuloaga y Luis Manuel Silva Alcala 
(a) 'Leoncr Elena 
(b) Luis'Ig.ftacio 

(6) Roberto Jorge Ball Zuloaga 
(7) : C8t01i1la'Ball Zuloaga 

2. Oscar Zuloaga-lWnlrez,(l893-1960) y Luisa de las Casas NegreUi 
a) . Luisa Zu'1olga de las Casas y Gonzalo Palacios 

(I) Maria Fernanda Palacios Zuloaga 
(2) ,Isabel Palacios Zuloaga y Alberto Grau y Jo56 Ignacio Cabrujas 

(a) Gonzalo Gnu : 
(b) Diego Cabrujas 

, , ., 
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Nicomedes ZUloaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

b) Diana Zuloaga de las Casas y Gustavo Henrique Machado 
3. Enrique luloaga Ramirez (1895-1899) 
of. Pedro luloaga Ramirez (1898-1982) y Olga Archavs.k.y 

a) Olga luloaga Archavs.k.y y Francis Johnson y Luis A. Osorio 
(1) Anne Johnson Zuloaga y Pablo jalvo 

(a) Leonor 
(b) Pablo 

(2) Frances Johnson Zuloaga 
(3) Lisa Osorio luloaga 

b) Marie Claire Zuloaga Archavs.k.y y F. Page Storment 
(1) Peter 
(2) Claire 

S. Elisa Elvira Zuloaga Ramirez (~900-1979) 
6. Maria Luisa luloaga Ramirez (1902-) Y Mauro Tovar Lange (189S-19n) 

a) Mauro Antonio Tovar Zuloaga y Elena Pantin 
(1) Mauro Jorge Tovar y Daniela Pigna 

(a) Mauro Jorge 
.( b) Juan Pedro 
(c) 1056 Andres 
(d) AnaElena 

(2) Elisa Elvira Tovar y Jorge Thery 
(a) Elisa Elvira 
(b) Marla Luisa 
(c) jorge Enrique 
(d) Carlos Gustavo 

(3) Elena Tovar y Bias Santander 
(a) BIas 
(b) julio Luis 

(of) juan Carlos Tovary Clara Maragall Velutini 
(al Juan Carlos 

b) Antonio Tovar Zuloaga 
7. Guillermo Zuloaga Ramirez (190+ 198of) y Anita Nunez Arismendi 

a) Ana Mercedes Zuloaga Nunez y Carlos Anglade Oropeza y Luis Perez Rendiles 
(1) Mercedes Helena Anglade y Juan Ignacio Parra Navarro 
(2) Carlos Guillermo An glade y Sonia Di Felice 
(3) Francisco Javier An glade 

... 
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Nicomedes Zuloaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

(.() Gabriela de las Mercedes Perez 
b) Guillermo Antonio Zuloaga Nuftez y Anabella Siso Behrens 

(1) Guillermo Antonio 
(2) Carlos Alberto 

G. Isabel luloala TOTal' (1862-1916?) y Eduardo Mo.o.tauban GuiJla.o.d 
1. Eduardo Montauban Zuloaga 
2. Carlos Montauban Zuloaga y Graciela Silva 
3. Isabel Montauban Z_uloag~ 
.(. Luisa Montauban Zuloaga y Eloy A.o.zola Aftez 

a) Fronilde Anzola Montauban y Rene Zumbiehl 
(1) Enrique 
(2) Elena y Jerome Seydoux 

(a) Enrique 
(b) Carlota 
(c) Alexis 
(d) Ludovico 

(3) Phillipe 
(4) Francois Elsa Tambou 

'j 

• 

(a) Christian 
(b) Remy 

b) Eloy Anzola Montauban Y .14ada Etchevers 
(1) Jose Eloy A.o.zola Etchevers y Alicia Elena Dial y Diana Pinedo 

(a) Jose E10y Anzola Dial 
(b) Rodrigo Anzola Diaz 
(c) Patricia AnzolaDi~ 

(2) Maria Cristina ApZQ.L~ Etchevers y Eduardo Pinilla Pocaterra y Hans Neumann 
(a) Eduardo Piailla, 
(b) Ignacio Pinilla 
(c) Ar.@dnaNeumann 

(3) Luisa Magdalena Anzol~ Etchevers 
(~) Carlos Enrique Anz;ola Etchevers y Antonieta Dial Pietri 

(a) Carlos Hearique- 
(b) Maria Carina 
(c) Diego 

c) Alfredo Anzola Montauban y Dolores Mendez Nunez 
(1) Alfredo Anzola Mendez y Cristina Jaunotte y Mylvia Rincon 

·1 . 
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Nicomedes Zutoaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

(a) AJfredo Jose Allzola Jaunotte 
(b) Eduardo Rafael Anzola Rincon 

(2) Isabel Anzola M6ndez y Jackie Traverso 
(a) M6nica 
(b) Isabel Cristina 
(c) Luisa Mercedes y Juan Bleu 

d) Luisa Mercedes Anzola Montauban y Alejandro Lara Marcano 
(1) Teresa Lara Anzolay-jose Luis Revenga 

(a) Luisa Teresa 
(b) JosfLuis 
(c) jos6 Rafael 

(2) Alejandro Lara Anzola y Josefina Vaamonde Gil Fortoul 
(a) Alejandro , 

I 

(b) Maria Luisa 
(c) Froailde 

(3) Fronilde Lara Anzola y Fernando Scull 
(a) A1la Marla 
(b) Fernando 

5. Elena Montaub~ Zuloaga y Gustavo Jahn. Lopez 
a) Gu*-vo_lahn Montauban y Elena Ctrdenas Conde 

(l) Gustavo Ja.lln C4rde~~ y Conchita Cano 
(,,) ~~eta 

(2) Federico Jahn carden_&! .• ':.--t. -. ~ 
(3), Elena Jahn Ctrdenas y Orlando De Armas 

(a) Veronica 
(b~ .~dt~~ _' 

b) Leo.,plc:iQ,)~~¥i~\l.ub~n y Magdalena Herrera Hernandez 
(1) J_eopold,o l~~J~n Herrera 
(~) '1~~1 J~n Her(-e!& . 
(3) Luis Alfredo Jahn Herrera 
I. • ~~. 

c) Oscar Jahn Moritauban 
d) Eduardo Jahn Montauban y Mercedes Segovia 

(l) Mercedes Elena Jahn Segovia 
(2) Eduardo Federico Jahn Segovia 
(3) CarolinaJahn Segovia 



Nicomedes Zuloaga Aguirre (1818-1872) y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

6. Remy Montauban Zuloaga y Carlota Baez Sanchez 
7. Leopoldo Montauban Zuloaga 

B. Martin Zuloa,a TOTar (186-f-1929) 
I. Ricardo Zuloa,a TOTU (1867-1932) y Cristina P6ret lIatos (1887-197") 

1. Ricardo Zuloaga Perez y Carmen Luisa Rodriguez 
a) Ricardo Jorge Zuloaga Rodriguez 
b) Carlos Zuloaga Rodriguez y Mercedes Machado Zingg 

. (I) ManueJa Zuloaga Machado' 
(2) Garl9s Alfredo Zuloaga Machado 
(3) Ricardo Zuloaga Machado 

c) Rodolfo Zuloaga Rodriguez 
d) Cristin~ Zuloaga Rodriguez y Miguel Rodriguez 

(1) Gabriela Rodriguez Zl;Iloaga 
e) Gabriel Zuloaga Rodriguez y Brooke Ferris 
f) Carmen Luisa Zuloaga Rodriguez 
g) Alfredo Zuloaga Rodriguez 

2. Anita Zuloaga Perez y Leopoldo Baptista 
a) Leopoldo Baptista Zuloaga y Ana Luisa Paul Vegas 

-l--.1i-- --'('-'-l+-)._..L~eo~p1\H;oldo_lg1lacio Baptista Paul 
(2) Ana Luisa Baptista Paul. 
(3) Enrique Baptista PaUl 

b) Victor Manuel BaptistaZulo_aga y Elizabeth Campbell 
(1) Elizabeth Baptista Campbell 
(2) Ana Marla Baptista Ca,w.pbell __ 
(3) Victor Man_uel B~ptista Campbell 

c) Anita Ba-.t~~~ ~ul~ag~y J4!~! Ed,\l~~o Rodriguez 
(1) Luis .t:du,,-~r4.o,Rodr1B..uez'~'i_ . sta 
(2) Ana Cri~A~ RQarJg!JezJl~Rn~ 
(3) 4ro~a~Qclrlguez Baptista_ 

i. ,~...,; •. .t. .._,',;-~ •.••• , .: - .. ~ •. 

( -{) Marj~t~p~d,,="lgU.~Z _ BaPu'5tf_ 
d) Morel' BCUltista Zuloaa_a_y Rene Scull 

( 1) ~~rl~,t.!~~;S~!Jll Baptista 
(2) MQrel~ Scull Baptista 
(3) R'en6 Scull Baptista 
(4) Luis Jose Scull Baptista 
(J) John William Scull Baptista 

f 
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Nicomedes Zutoaga Aguirre ( 1818-1872) Y Ana Tovar y Tovar ... (cont'd) 

e) Alberto Baptista Zuloaga y Josefina NeveU 
(I) Lu is Alberto Baptista NeveU 
(2) Alicia Baptista Neveu 
(3) Ines Baptista NeveU 

f) Diego Baptista ZuloagJ ' 
3. Cristina Zuloaga Perez y Napole6n Du pouy Nass 

a) Anne Lucienne Dupouy Zuloaga y Carlos Barrientos 
(1) Isabel Cristina Barrientos Dupouy 
(2) Cecilia Barrientos Dupouy 
(3) CUlos Barrientos Dupouy 
(.f) Maria Antonieta Barrientos Dupouy 
(~) M_aria Teresa Barrientos Dupouy 
(6) Eduardo Barrientos Dupouy 

b) Helene Isabelle Dupouy'Zuloaga y Gustavo Toro 
(1) Maria Elena Toro Dupouy 
(2) Gustavo Adolfo T().rO Dupouy 
(3) [uisFelipe Toro DuP6Uy 
(.f) ~men Luisa Toro'J)Upouy 

.f. Carmen Zuloaga P6rez r EdJDolld Beaedetti Pietri 
a) Edmond Benedetti Zuloaga e Isabel Lange y Maria Neveu 

(1) Albertina Beftede~ Lange 
(2) Clarisa Benedetti Neveu 
(3) Ana Maria Beftedetti NeveU 

b) A1la Cristifta Benedettl Zuloaga y Luis Delgado 
(I) Luis Afejandro'Delgado Benedetti 
(2) Rodrigo Delgado Beftedetti 

c) Isabel Benedetti Zuloaga y Carlos Whaite 
(l) Carlos Enrique Whaite Benedetti 

d) Enrique Julio Benedetti Zuloaga 
e) Eduardo Benedetti Zuloaga y Ana Teresa Perez 
f) Elena Benedetti Zuloaga 

• 



AlejO ZUloaga Aguirre y Salustiana EgusqUiZa Perdig6n 

A. Alejo Zulo&l~ E,usquiza 
B. Ricar4.o Zulo~,& E,usquiza y Josef •. · de 1& Hoz y ! rr ubl. 

1. A1elo Zuloag, Ia Hoz y M~garita Gramko y Mariana Marin 
2. Ricardo Silvio Zu1oag.a 1a Hoz y Carmen Aida Gramko 

• 



Manuel Marfa Zuloaga Aguirre y Maria del Carmen Hernandez Aguilar 

A. lIaria Zulo..,a Hernudez y Manuel LiZarra,a Barrios 
1. Manuel Alberto Lizarraga Zutoaga y Alesia Borjas 

a) Jesus Maria Lizarraga Borjas y Eloisa Urretiaga 
b) Alesia Lizarraga Borjas y Enrique Padilla 
c) Fernando Lizarraga Borias y Norma Lupi 
d) Margarita Lizuraga Borjas y Rafael Chalbaud 
e) Carmen Cecilia Lizarraga Borjas y Rafael Acosta . 
f) Pedro Manuel LlzarragaBcrias y Belkis Finol 
g) Nina Isabel Lizarraga Borjas y Rafael Irigoyen 
h) Luis Rafael Uza.r~ga BOrjas y Raiza Matos 
i) M~ia de las Mercedes Lizarraga Borjas y Rudy Ortiz 

2. Jorge Uzarraga Zuloaga . 
3. Carlos Uzarraga Zuloaga y Magdalena ~1zadil1a Rodriguez 

a) Carlos Lizarraga CaJzadilla y Elsy Parejas 
b) Manuel Lizarraga CaJzadilla y Margot Rivas 
c) Jorge Lizarraga CalzadiUa y LiJia!1 ",ateus 
d) Gustavo Lizarraga Calzadilla y Maria Maqueo 
e) Gloria Lizarraga C&1zadilla.y Felipe Caprlles 
f) Magali Lizarraga CaJzadilla y Eugenio Beaufrand 

-t. Pedro Lizarraga Zuloaga y Arige1a Lopez' 
a) [train Lizarraga lApez.y Marina Beroes 
b) Carlos Lizuraga L6pez y Maitha Ortiz 
c) Armando. Lizarraga Lepez y Teresita Arellano 
d) Gustavo Lizarraga LQpez.y Ligia Rosales 
e) Graciella Lizarraga Lepez y Fulvio Yepez Salom 
f) Maria Cristina Lizarraga i6pez 

5. Carmen Lizarraga Zuloaga y Francisco Ignacio Romero Villalobos 
-8.) . Armando Romero Lizarraga y Mercedes Unamuno 

(1) Maria Cristina Romero Unamuno y Luis Grimaldi 
(a) Luis Armando Grimaldi Romero 
(b~ Eduardo.Andres Grimaldi Romero 

• 
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Manuel Maria ZUloaga Aguirre y' Maria del Carmen Hernandez Aguilar (cont'd) 

(2) Armando Ignacio Romero Unamuno y Maribel Gonzalez Pina 
(a) Ana Isabel Romero Gonzalez 

(3) Maribel Romero Unamuno y Jorge Giusti Barreto 
b) Guillermo Romero Lizarraga y Beatriz Ramirez 

. (1) Francisco Ignacio Romero Ramirez y Carmen Teresa Laurentia Guerrero 
6. Maria Cristina Liz_arra-¥.a Zuloaga 
7. Eduardo JJU.rraga Zuloaga y Antonia Lopez , 

B. Be.o.i,.o.a lato.,a Herllt.o.dez y Luis Octavio Lizarra,a Barrios 
1. Federico Rafael Lizarraga Zuloaga y Angela Febres-Cordero 

a) Maria Antonieta (Maruja) Lizarraga Febres y Enrique Siso Maury 
b) Morela Lizarraga Febres e Ivan Ortega Araujo 

2. Maria Luisa (Mary) Lizarraga Zuloaga y Agustin Sanz Saez 
a) Benigna Sanz Lizarraga y Raul Carvallo Arroyal 
b) Damian Sanz Lizarraga y Cecilia Sagarzazu 
~) Maria Luisa Sanz Lizarraga y Jose Lu is Garcia Zozaya 
d) AgusUn S~ Uzan:~g! 

I 
I 
!. 
I 

e) Luis_.A~~~l~A~l.~~~.y Carmen Luisa Picon Pardi 
f) Fern~t0,,:M~J1io San"~ ~~a y Gi~la Gil Rodriguez 
g.) Fedefi~9~Sjl.\,Z JJ~,rf~~ l .. ~t!y_ Bocaranda Sardi 

3. Luis Augu~ J lZ.J,r~~.Zulo.~a: y Saturna (Nina) Lopez . ,.'f",' '., _ . 
a) Ferm1tt~" L~p.~~ .. y Esp~ra~ Scott Colorado 
b) Pedro AntonIo ·~.raga L6pez y Teresita Salas Lopez 
c) Manuel ~rag~J~~pez 
d) Luis All\erwJ.)za:r.tY8:L6p~~,y·S_of1a Dlaz Quintana! 
e) Guillermo L!iartiga.L6pez y Georgina Matute L6pez 
f) Maria Au xiliado ra Uzarraga L6pez y German Olivo Delgado 
g) Oscar Augusto Lizarraga Lopez 
h) J~~s Maria Lizarraga LOpez y Marlene Montagne Moreno 

••. £lett. losefina Lizarraga Zuloaga 
C. Rosa lull',a Ber.o. • .o.dez 
D. Ka.o.ael Marcos latoa,a Ber.o.t.o.dez 
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Rosa ZUloaga Aguirre y Jesus Maria de Guevara Orenes 

. A. Car.en GueTara Zulaa,a y Enrique Tejera 
1. Enrique Tejera Guevara y Valentina Paris y Elsa Morazzani 

a) Enrique Tejera Paris y Carlota Rodriguez y Josefa cOw 
(1) Enrique Jorge Tejera Rodriguez y Marie Dunne 

(a) Maria Valentina 
'(b) Andr~a 
(c) Marie Elizabeth 

(2) Diana Tejera Rodriguez 
(3) Mariela Tejera Colo 
(.() Carlos Tejera Colo 
(5) Alvaro Tejera Colo 

• 

. ~~~.' ~\~~;-~~;~ 
-- .. ,_ ;'~.~::,-' ~-'..: 
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2. Rosa Tejera Guevara y Enrique Veloz 
3. Gustavo Tejera Guevara e Irma Perez Beiner 
". Carlo_s,J~jera Guevara y Joseflna Rolando 

a~ MafIa Josefma 
b) Carmen'y Klaus Poerner 

(1) Klaus . 
(2) Sylyia 

c) Vlll~~,~iJiiY N. Balasso 
( 1) Catherina 
(2) Elizabetta 

, 
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t.- La to"'panto ,a el • .-plndo son ru- IIIuJer, .u.""jol a dtlcendien~u. 
ponSClbl,. lIIutua",en1t par cuolqultr a .u. osoendlen~fl. y ningun ot"o 
perJuiclo a dana que ,'Uf"o,:, en .1 tle,.edero, ttndron de,.echo a uno 
.e,.yIOla a oon ooo.Ion d, .1, can- Ind.lllniltoeion d. dOl ana. de .utl- 
for",. a 101 pr'nC!lpIOl-d~N-OftO-l'1-~---tldo-;-1;v " •• ~!vruv '!_ r'lc' YO .u.,,· 
COlllun .n hdol 101 oOMroto., tt tul,. fl IIIOntO dtl pogo de 10 "'Cia- 
dfolr. uno port. no POd"O InOocor ",oc"on po" I'" equlvolent, .n for",o 
,."pon.obllldOCf CIt 10 oVa '11'\0 P,.o- de ,.en10 1.IIIporol a Yitoliclo, 
bondole que 1'10 t,nido fo110. £.0 fol- 
to, •• P,.ObO,.o y " Op,.eclo"ci dt 0- J. TOda eutltian que pU.do .u"qir tn 
oue,.do can 10. "'910' ,tn.rolt, dt tnt,., la, cOlllpan'a y .us t",pleado, M 
101 Clon,,.oto.. po,. ,.ozon dt " •• pon.obilidod, .1 no 

pUdltlt orre910r., ollligobl''''tnt,' 0 M 
I- En cualqule,. 0010 0 par cuolqultr cflrec~olll.nte, •• rtlolve,.d po,. or- M 

IIIot(yO, .n que relult, que 10 Co",- blt,.o. dt cferlcho, nOlllb,.ondo uno 
ponlo pu.d, Itr " •• pon.oblt po"o po,. 90dO par,. Y .1 tt,.ce,.o po,. 
oon un ,"'plt~dO par 10. dof'lo. que la, orbltrOI. " ""nol qu, 10. pore 
.ufro ,n olgun occldent',t.to. do- 1,. convtl'\90n ,n el octo d,l ryo~- 
no. s. opr,cioron all, brOMiel"lto en eonflor 10 dtel.loI'I a 

uno solo. 51 uno p'o,.te no nOIllIll,.ore 
ol " ,I ''''pltCldO quedo en ,ncopo· el arbitro. 10 1'10,.0 .1 ~u'z. 
cldod ob,oluto y perMon~l'Itf de trow 
baJa, II Co"'ponlo I, doro UI'IO Indtlll 
n'zoel n .qulvol.nt. a do. ono. d. 
.utldO, 
til .1 10 IncopoolCfOd u p_oreiol y 
p."",o".nt.\ ".n. CI.r,cI'lO a uno 
Ind,Mnlzocion 'qu,ye!tnt, au" .uel 
de qu, ,e oo'culorci, 1t'9un el case. 
d,ntro del ",onto dt tre. a nuevc 
"""" ~ 

REGLAMENTO 
1ACQmlrA~UHYX:TR~P)ADIl~ ha t,nldo y tl,!'It 1)0,. no,.",o vtr a IUS 

. tlllpl,ado, cOllla Ollll90S y colaborodortl, y etl 00.0 de aocldeMeI .n el "rvI 
ala y aun por otro. OOUIO', .I''''pr, tlo t,.otodO de oyucforlol npontoneo"',ent'l 
y ., IU propo,"o "gul" asl' pt,.o 10 tOlllpo"lo JUlgo conlle·nlente "tobl,c,,. 
que II por al9~n ",otlvo hublero dlf.r.nelo ,n1r, 01 gun clllpleodo y .110, en 
cualqul,,. U''''po, po,. oou.o CI, occld,nt. a dol'\o que l'Ioyo lufrldo, que don 
flJodol d.,CIt lUl90 la, SJlJIDaIS ~ 
ent,.. 'a to_pa"\o y todO' y coda uno dl .U. 'lIIpltodo" d. cuolqule,. clan 
qut •• an, yo t.ngon el coraot,r dt per",onent'f, yo h090n un •• rvlolo IIIe .• 
ra_ente P,.ovl.lonal a ocoldentol. 

Coroco.' ,nero t de 111117 

II. Uta. 1""9'0. s, do"o'n 0 eOl'looer;' a 
todo. 10. elllp'lcodo, Y cOIIIO elton 
fiJOdo. odelllo. ,n la, por-,de, del 
.dHlclo de 10 '_pr,.o, .e ,n1l,1'I- 
de que qu,da t.,ablecldo ~ue .1 
''''pleodo 10. ao.pta po,. solo ,I he 
cho de ent,.o" 01 .ervlelo de 10 COIII 
pO"':o ° por eC-1'\.,,.YOr., e n fl. el 
que ,.11 ''''Phodo yo, pu ••• 1 no 
10 conYi.I'I' qU'dO 'hId' luego se- M 
porada. 

ol II If abso,luta y t,lIIporol Hndro 
d,r,oho a fel. III'It. d •• u.ldO, 
dl cuoneta ., po"olol Y ',MporOI •• In 
pa.o,. de .til III •• " tI,n. d.r,cho 01 
.u.lefo IIIllntro. dur. 10 Ineopocidod: 

Il ,n ca.o dt muer" d,1 ''''pl,OdO, 
par rOlon dlr'oto d,1 oecidente •• u 

HI'. III HHIIHII 
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Nuestra Companla naci6 de una idea de progreso 9 
competencla en el campo de 18 industria. Su fundador 
asplraba a ofrecer al mercado un producto mejor que 
otros en uso y a un costo m~5 bajo, aparte de hacer 
de esa industria un. buen negocio para 105 que Ie 
conflaran'su dinero 'para arriesgarlo en ella. Por obra 
de au tesdil 9 perseverancla tuvo ~xito y poco a poco 
a la idea b~slca del "buen negocto" se fu~ agregando 
la idea del "buen servicio" como esencial para asegurar 
la clientela, 9 luego, ante la ellminacldn de la competen 
cia. al men as en un gran sector del publico, surgid la 

, conciencta de "la obligacidn" de servlr al pdbltco. Esa 
idea es hoy b~sica: de simples industriales hemos 

_ .••.. • llegado--a--6er~_erv_td_ore_s_p-ubllcos .. : te .•.• t:...-,s'""'fj ••. r""v....-r.;ic071";0-;s--;;;-q;";u-;;e----·------. 
• ofrecemos - el producto de nuestra 1ndustr1a-, ha 

lIegado a ser necesario,-casl indispensable e Insuatttutble 
para nuestros suscrttores, para todos los que viven 
en la porcldn del pals abasteclda par nosotros. Somos 
en cierto modo deposltarlos de la confianza publica, 
can las responsabilldades conslgutentes. Tambldn 10 
somas y ella es evidente, de los fondos y ahorros de 
todos los que han factlitado su dinero para este negoclo: 
y nuestra obllgacidn para con elloe es la de admlnlstrar: 
bien y darles un rendlmiento seguro y adecuado dentro 
del conjunto de las otras postbles Inversiones que 
ofrece el progreso y bienestar del pals. 

Para servir bien tenemos que crecer y prosperar. 
Tenemos que planear con suflctente antelacldn y con 
la debtda mezcla de optimismo y de prudencia. 'Un 
financiamiento juicioso, una uttltdad satlsfactorla y 
la segurldad de un dividendo rasoneble 9 repartldo 
con regularldad constituyen las directlvas de nuestra 
marcha y hay que trazarlas con anos de anticipacidn. 

- LA ELECTRICIDAD DE CARACAS 
ImAMCION IE PRDiClPlDS 

Tomado de Ja Nemol~ia semest,.'sl p,.'ese"tada par la 
Junta Diret:tiva dlil la Emp"'esa a las accio"istas eJ 

6 de "'.3''':10 ds 1957 
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ESfATUTOS 
DE 

.}If 

INVERSIONES TACOA, C. A. 

TITULO I 
\ 

Nombre. - Obieto. - Domicilio. - Duraci6n 

PRIMERA: La Compaiiia se denomina "INVERSIONES TA 
COA COMP ANIA ANONIMA. 

SEGUNDA: La Compafiia tiene por objeto principal el desa 
rrollo y valoraci6n de bienes de toda especie, corporales 0 incor 
porales, muebles 0 inmuebles, propios 0 ajenos y ademas la admi 
nistraci6n, explotaci6n y toda clase de negociaci6n sobre tales 
bienes; la promoci6n, constituci6n y administraci6n de toda clase 
de sociedades, ya sean comerciales industriales 0 de servicios; podra 
celebrar toda clase de contratos de prestamos y creditos tanto activos 
como pasivos; otorgar fianzas y constituir prendas 0 hipotecas sobre 
los bienes sociales, comprar, vender y permutar bienes de toda 
clase, inclusive acciones, obligaciones y valores; celebrar contratos 



• 

de corretaje, de comisi6n y los de colocaci6n y venta por cuenta 
propia 0 de terceros de toda clase de acciones, obligaciones y parti- . 
cipaciones; el desarrollo y parcelamiento 0 urbanizaci6n de inmue 
bles, la construcci6n de toda clase de obras; celebrar contratos de 
enfiteusis, anticresis y de arrendamiento por cualesquiera plazos; 
emitir y negociar toda clase de efectos de comercio; celebrar con 
tratos de fideicomisos, actuando como fideicomisaria, 0 como fidei 
comitente; ejercer representaci6n de terceros y aceptar los rnanda 
tos que Ie otorguen; tener participacion en otras Empresas; asociarse 
con otros para realizar cualquiera de estas operaciones; y en general 
cuaiesquiera otras operaciones c6nsonas con el objeto social. . 

TERCERA: El domicilio principal de la Compafiia es la ciudad 
de Caracas pero podra establecer sucursales 0 agencias dentro 0 

fuera de Venezuela cuando asi 10 disponga la Junta Directiva me 
diante el cumplimiento de los requisitos legales. 

CUARTA: La Compafifa tendra una duraci6n de veinticinco 
(25) afios contados a partir de la fecha de su inscripci6n en el 
Registro Mercantil, prorrogable por periodos iguales, automatica 
mente a menos ue la ultima Asamblea Or in ia de cada dodo 
acuerde [a disoluci6n de la Sociedad. En caso de pr6rroga automa 
tica debera hacerse la correspondiente participaci6n al Registro 
Mercantil. 

TITULO II 

Capita/, Social y Actiones 

QUINTA: El Capital Social de la Compafila es de SESENTA 
YOOS MILLONES DE BOLIVARES (Bs. 62.000.000) dividido 
en SEISCIENTAS VEINTE MIL (620.000) ACCIONES total 
mente suscriras y pagadas Integramente, de CIEN BOLIV ARES 
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(Bs. 100,00) cada una, asi: CUARENTA MIL (40.000) accio 
nes al portador y quinientas ochenta mil (580.000) acciones no 
minativas, con iguales derechos. 

SEXTA: Las acciones de la Compafiia son de igual valor y dan 
a sus tenedores iguales derechos y obligaciones. 

SEPTIMA: Mientras no se hayan emitido los titulos de las 
acciones de la Compafiia, se podran emitir certificados provisio 
nales a favor de los respectivos accionistas, los cuales deberan 
contener las mismas indicaciones que las acciones. 

OCTAVA: Las acciones de la Compafiia estaran firmadas por 
dos ( 2 ) Directores y tendran las indicaciones que ordena el 
Codigo de ComeICio. 

TITULO III 

De las Asambleas 

NOVENA: La Asamblea General regularmente constituida re 
presenta la universalidad de los accionistas y sus deliberaciones y 
acuerdos dentro del limite de sus facultades, son obligatorios para 
todos los accionistas, aunque no hayan concurrido a ella. 

DEOMA: Las Asambleas Generales de Accionistas de la Com 
pafiia se reuniran en la ciudad de Caracas en el sitio y horas que 
apareca en la correspondiente convocatoria. 

Las Asambleas Ordinarias se celebraran en el curso del mes de 
Abril de cada afio, previa convocatoria publicada en la forma pre 
vista en la Clausula Decima Segunda de este documento. Esta 
Asamblea tiene las arribuciones que determina el Codigo de Co 
mercio, pero no podra ordenar la distribucion de dividendos mayo 
res de los que haya recomendado la Junta Directiva, sino con el 
voto favorable de mas de la mirad del capital social. 
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La Asamblea General Extraordinaria se reunira cuando la con 
voque la Junta Directiva por organo de su Presidente, 0 por los 
Comisarios con forme a 10 dispuesto en el Codigo de Comercio 0 en 
el case del Articulo siguiente de este documento. 

DECIMA PRIMERA: Un nurnero de accionistas que represente 
la quinta parte del Capital Social, puede pedir a la Junta Directiva 
que convoque extraordinariamente a la Asamblea General cuando 
10 crea conveniente para los intereses sociales, exponieado los 
motivos de su solicirud y objeto de la Asamblea. 

Si la Junta no 10 hiciere dentro de los cinco (5) dlas siguientes 
a la peticion, los mismos accionistas pueden convocarla. 

DECIMA SEGUNDA: La Convocatoria a la Asamblea General 
Ordinaria 0 Extraordinaria se publicara en un diario de los de 
mas circulacion de Caracas con quince (15) dias de anticipacion 
por 10 menos . 

La Asamblea podra considerarse constitufda para deliberar cuan 
do se halle representada por los concurrentes a ella mas de la mitad 
del capital social. Se requiere el voto favorable de los concurrentes 
que representen mas de la mitad del capital social para los objetos 
previstos en el articulo 280 del C6digo de Comercio. 

DECIMA TERCERA: La Sociedad sera administrada por una 
Junta Directiva compuesta de siete (7) miembros. Habra ademas 
siete (7) Suplentes para los cases de falta absoluta 0 temporal de 
los principales. Para suplir la falta de los Directores Principales 
sera llamado el Suplente que indique 0 haya indicado e1 Director 
Principal que deba suplirse, y si este no hubiere hecho iadicacion se 
sacara por la suerte quien deba llenar la vacante. En caso de falta 
absoluta de un Director Principal, el Suplente que 10 sustiruya 
actuara como Director Principal hasta el final del periodo . 



DECIMA CUARTA: Los Administradores depositaran 0 haran 
depositar por un accionista en la Ca ja Social diez (10) acciones 
para cumplir con 10 dispuesto en el Articulo 244 del Codigo de 
Comercio. El Gerente General, para los mismos fines debe deposi 
tar 0 hacer depositar por un accionista treinta (30) acciones de 
la Compafifa, que estaran sujetas a las mismas condiciones que las 
depositadas por los demas Administradores. 

---~.-- . -_ '~--" ".""'~""'" 

r 
1 DECIMA QUINTA: Los Miembros de la Junta Directiva y sus 

Suplentes seran nombrados cada dos (2) afios por la Asamblea 
General Ordinaria y pueden ser reelegidos, 

Mientras los ~mbros de la Junta Directiva no sean reernpla 
zados se conservaran en sus destinos. 

DECIMA SEXTA: La Junta Directiva nombrara de su seno 
un Presidente Ejecutivo; un Vice-Presidente para suplir las faltas 
temporales del Presidente Ejecutivo, y un Secretario quien podra 
ser extrafio a la Junta. Tambien designara un Gerente General. La 

_ •• .-- ~~-+------propia Junta fijara las remuneraciones-d~e-lloO:9!rflfuiinlEc~io:Mnltlal;fnl€'o)Ss-(qtttJ:tecC1e~llHat-------------'" 
nombre y delegara en ellos las facultades que creyere convenientes. 

DECIMA SEPTIMA: La Junta Directiva se reunira tan a me 
nudo como 10 exija el interes de la Compafila y normalmente una 
vez por semana. 

r. 
l 

DECIMA OCfAVA: La Junta Directiva resolvers por mayoria 
de votos y de sus deliberaciones se levantara Acta que firmaran 
los miembros presente y el Secretario. Podra deliberar hasta con 
cinco de sus miembros. 

DECIMA NOVENA: Si un miembro de la Junta Directiva 
deja de conrurrir a ella por tres (3) veces consecutivas, sin causa 
justificada, se llamara al Suplente. 

• 
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VIGESIMA: La Junta Directiva tiene los mas amplios poderes 
de administraci6n y disposici6n de los bienes de la Cornpafiia, y 
especialmenre las atribuciones siguientes: 

a) Fija los gastos de la administraci6n. 

b) Autoriza la compra de bienes muebles 0 inmuebles, maqui 
narias, implementos y equipos, yen general todos los objetos 
y materiales que puedan requerirse para la utilizacion, desa 
rrollo 0 explotaci6n de los bienes de la Compafiia. 

c) Autoriza 'las inversiones, la contrataci6n de prestamos y de 
crediros, el otorgamienro de garantfas hipotecarias, prenda 
rias 0 fideyusorias, celebrar toda clase de contratos que se 
crean necesarios 0 conducenres a la realizaci6n del objeto so 
cial. resuelve sobre la adouisicion, enajenaci6n y gravamen 
de bienes muebles 0 inrnuebles, celebra contratos y convenios 
con ra el fomento de sus prooiedades, pu- 
diendo asociarse con terceros a 

d) Represents la Comoafiia para con terceros y por rnedio de su 
Presidente Eiecutivo ejerce todas las acciones judiciales, ya 
sean como demandante ya como demandada. 

e) Calcula y determina el dividendo por distribuir y las demas 
partidas que prescribe la clausula VIGESIMA-SEXTA de 
este documento. 

f) Elabora el informe que debe presentar a la Asamblea General 
sobre las cuentas y negocios sociales. 

g) Acuerda el empleo de los fondos de reserva, ejecuta las deci 
siones y acuerdos de las Asambleas Generales. 

VIGESIMA PRIMERA: La Junta Directiva puede decidir la 
constituci6n de uno 0 varios Comites de caracter transitorio inte 
grados por personas que pueden 0 no ser miembros principales 0 
suplentes de la Junta Directiva delegando en ellos, bajo la res- 

• 
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ponsabilidad de la propia Junta Directiva, poderes especiales para 
algun 0 algunos negocios determinados y fijando igualmente las 
remuneraciones de sus integranres. 

VIGESIMA SEGUNDA: Corresponde al Presidente Ejecutivo 
la Administraci6n direeta e inmediata de los negocios e intereses 
de la Compafiia en cuanto no esta especialmente atribuida a otro 
funcionario, y tiene como atribuciones especiales las siguientes: 
Ejecutar y hacer ejecutar los acuerdos y resoluciones de la Asam 
blea General de Accionistas y de la Junta Directiva y tener bajo 
su control inmediato la marcha y desarrollo de la Compafifa, 
Convocar la Asamblea. General Ordinaria, y la Extraordinaria 
cuando 10 determine la Junta Directiva 0 cuando asi 10 solicite 
un numero de ac&nistas que represente la quinta parte del Capi 
tal Social; convocar la Junta Directiva; presidir las Asambleas 
Generales y autorizar las copias de sus Aetas junto con el funcio 
nario que acnia de Secretario; firmar en represenracion de la 
Compafila todos los aetos, contratos y acuerdos ue la unta ha a 
apro a 0 y eJercer as acciones judiciales que correspondan a la 
Compafiia con facultad de constituir apoderados judiciales; otor 
gar los poderes generales 0 especiales para representar a la Com 
pafiia en juicio 0 fuera de el, que la Junta haya acordado, con las 
facultades que creyere necesarias en cada caso. La direcci6n y la 
planificaci6n tecnica y a largo plazo y la supervision general de 
la Gerencia. El Presidente Ejecutivo de acuerdo con el Gerente 
General dividira la Gerencia en los departamentos que sean ne 
cesarios para la mejor administraci6n de los negocios e intereses 
de la compafiia. A tal fin la Junta podra designar ademas, el nu 
mero de Gerentes Ejecutivos que juzgue necesarios para la mejor 
administracion de la empresa. Nombra y remueve los empleados 
pudiendo delegar esta funci6n en el Gerente General. 

VIGESIMA TERCERA: Corresponde a cada miembro de la 
Junta Directiva OOSCIENTOS BOLIVARES (Bs. 200,(0) por 
cada reunion de la Junta a que concurra . 

• 



VIGESIMA CUARTA: La Compafifa tendra un (1) Comi 
sario Principal y su Suplente, quienes duraran un (1) afio en sus 
funciones y sen in designados por la Asamblea Anual Ordinaria. 

VIGESIMA QUINTA: Corresponde al Gerente General la 
administracion directa e inmediata de los negocios de la Compafiia 
en cuanto no esre especialmente atribuida a otro funcionario y 
tiene como atribuciones especiales las siguientes: Ejecutar y hacer 
ejecutar los acuerdos y decisiones de la Junta Directiva en cuanto 
a la adminisrracion directa de la Compafiia; coordinar las activitla 
des de los discintos departamentos de la Compafiia. Atiende y re 
suelve los asuntos y problemas que Ie presenten los jefes de depar 
tamentos, llevando a la consideracion del Presidente Ejecutivo, 
aquellos asuntos que asi 10 requieren. El Gerente General podra 
delegar, previa aprobacion de la Junta Directiva, aquellas atribu 
ciones que considere necesarias para la buena marcha de la admi 
nistracion de la Compafila. Podra remover los miembros del per 
sonal que considere necesario, dando cuenta al Presidente Ejecu 
tivo cuando se rrate de empleados nombrados por el; informara 
I _J T'\:_' ,. -.~----------------------------~a~~a-J»uWn~t~aI7U 

de la Empresa 0 sobre cualquier ramo de su adrninistracion, 

• 

TITULO IV 

Balance. - Fondo de Reserua. - Utilidades 

• 

VIGESIMA SEXTA: El afio economico de la Compafiia co 
mienza el 1 Q de Febrero de cada afio y termina el 31 de Enero del 
afio siguiente. La cIausura de las cuentas de la Compafiia en la 
fecha sefialada se hara de la manera siguiente: 

Para la determinacion de la utilidad obtenida en el ejercicio se 
had deduccion de los apartados necesarios para cubrir los 

• 
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cargos por depreciacion, obsolescencia, desgaste de los bienes de la 
empresa, obligaciones derivadas de la Ley del Trabajo, Impuesto 
sobre la Renta y cualesquiera otros elementos de gastos aplicables 
al ejercicio. De la utili dad liquida as! obtenida se haran luego los 
siguienres apartados. 

TITULO V 

19) El cinco por cienco (5 %) para el Fondo de Reserva Le 
gal hasta que alcance el DIEZ POR CIENTO (10 %) del Capital 
Social. 

29) Del remanence de utilidades que quede despues de hechas 
las deducciones que anteceden se destinaran el OOS Y MEDIO 
POR CIENTO (2Y2 %) para el Presidente Ejecutivo 0 quien 
haga sus veces; eh~ATRO POR ClENTO (4%) para los de 
mas miembros de la Junta Directiva que hayan actuado en el 
ejercicio en proporcioa a sus asistencias a las sesiones de la Junta; 
el UNO Y MEDIO POR ClENTO (1 Y2 %) para el Gerente 
General y hasta el OOS POR ClENTO (2 %) destinado a boni 
ficacion de empleados en la forma y oportunidad que 10 crea con- 
veruente la Junca Direcriva. 

Disposiciones C omplementarias 

VIGESIMA SEPTIMA: En toda deliberacion de la Asamblea 
General 0 de la Junta Directiva, deberan abstenerse de votar los 
que tengan interes personal, extrafio a su caracter de accionista 0 
Director en el asunto que se discute. 

• VIGESIMA OCTAVA: Si llegare el caso de declararse la 03m 
pafiia en liquidacion.Ta Asamblea que la declare dara a los liqui 
dadores los poderes que juzgue convenience . 

• 



VIGESIMA NOVENA: La Asamblea General continuara fun 
cionando legalmente hasta el fin de la liquidacion, y los liquida 
dores podran convocarla con las formalidades establecidas en este 
documento, cuando 10 crean acertado. Esta Asarnblea, cuando sea 
regularmente convocada, queda legalmente constituida para deli 
berar y resolver con el numero de accionistas que concurran. 

TRIGESIMA: En todo 10 que no este especialmente estable 
cido en estos Estatutos y Acta Constitutiva, se aplicaran las dispo 
siciones del C6digo de Cornercio vigente para esta fecha. 

----.---- 

Qued6 regisrrado bajo el NQ 32 Torno 71-A, del 68, en el 
Registro Mercantil de la Circunscripci6n Judicial del Distrito Fe 
deral y Estado Miranda. 

NOTA: En esta edici6n han sido incorporadas las rnodificaciones 
aprobadas por la Asamblea General Extraordinaria de 
Accionistas, celebrada el 20 de Marzo de 1972 y regis 
trada bajo el NQ 34, Torno 56-A, de fecha 3 de Mayo 
de 1972, en el Registro Mercantil de la Circunscripci6n 
Judicial del Distrito Federal y Estado Miranda . 

• 
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MEMORIA 
QUE PRESENTA A lA ASAMIlEA GENERAL 
ORDINARIA LA JUNTA DfIECTIVA DE LA 

COMPANIA ANONIMA 

" s-'. 
LA ELECTRICIDAD 

DE CARACAS-- 
CAPITAL: Bs. 113.000.000 

CORRESPONDIENTE AL SEMESTRE 

ENERO • JUNIO 1955 



MEMORIA 

ENERO • JUNIO 1955 
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MEMORIA 
QUE PRESENT A A LA ASAMBLIA GENERAL 

ORDISARIA LA JUSTA DIRECTIVA DE LA 

COMPANIA A NONTh-f A 

LA ELECTRICIDAD 

CAPIT AL: Bs. 133.000.000 
(TOTALMENTE PAGADO) 

CORllESPONDlINTE Ai SEMISTRE 

ENERO • JUNIO 1959 



MEMORIA 
QUE PRESl:NTA A LA 

ASAMBLEA GENERAl. ORDINARIA 
LA JUNTA DIRECTlVA DE lA 

COMPANIA ANONIMA 
LA ELECTRICIDAD DE CARACAS 

CAM AL: Is. 279.000.000 
(TOTALMENTE 'AGADO) 

CORRESPONOIENTE Al ANo 

1968 
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MEMORIA 

CURVAS DE PREVIStON Y CARGAS 
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MEMORIA 
QUE PRESENT A A LA 

ASAMBLEA GENERAL ORDINARIA 
LA JUNTA DIRECTIVA DE LA 

COMPANIA ANONIMA 

LA E LEe TAJCl-DA-D---9 E €-A-R-AekS- 
CAPITAl: 8s. 610.000.000 
(TOTALMENTE PAGAOO) 

CORRESPONDIENTE AL ANO 

1975 
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CURVAS DE PREVISION Y CAR GAS FUTURAS 
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; que presenta a fa Asamblea General Ordinaria 

fa Junta Directiva de fa 

C.A. La Electricidad de Caracas 
(CAPITAL: as. 732.000.000. 1'OTALJaHTZ PACADO) 

Correspondiente al A flo 
1911 
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MEMORIA 

La fotoqroflc muestrc 10 actual J"nt<.l Drrect ivo de 10 Ernpreso Sentados, de izqurerdc a derecho 01. Niccmecles. Zu 
looga, hijo, Dr Nicomedes Zuloogo, Dr. Oscar Machado Z (PreSldente Eiecutivo), Dr. Pedro Berrizbeitio y Dr. RICOor. 
do Zuloaga. De pie, de izquierda a derecha: Dr. Martin Ayolc Aguerrevere (Secreta rio) Dr Martin Tovar, hijn, Dr s· 
cor Gordo Mend01a, Dr. Fernand!' l.ouria L. (Gerente Genera!), Dr luis Pecchio y Dr !oi""e TOI!rel 
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O C.A. La Electricidad 
de Caracas 
SAC A 
Capital Autorizado: Bs.204.000.000.000 
Capital Suscrito: Bs. 127.534.382.000 (Totalmente Pagado) 

Convocatoria 

Se convoca a los senores accionistas de esta Emp,Wsa para la Asamblea General Ordinarja que se fetlnira el 
lunes 25 de septiembre de 1995, a las 3:00 p.m.:lfila sede de la Compania ubicada en el Edificio La Bectri 
cidad de Caracas, Avenida Vollmer, Urbanizaci6n San Bernardino de esta ciudad, a los fines de: 

1. Considerar el Resumen de Actividades y los Estados Financieros que presenta la Junta Directiva sobre la 
administraci6n de la Empresa durante el Primer Semestre de 1995, con el informe de los Comisarios. 

2. Aprobar el maximo de los creditos de que pocra disponer la Junta Directiva hasta la proxima Asamblea 
General Ordinaria, conforme a 10 previsto en el Articulo 17 de los Estatutos Sociales. 

3. Considerar el informe que presenta la Junta Directiva, relativo a la Resoluci6n NQ 687-95 emanada de la 
Comisi6n Nacional de Val ores. 

P 

G 
N 4. Designar dos (2) miembros suplentes de la Junta Oirectiva . 

•• 

Caracas, 1 de septiembre de 1995 

Francisco G. Aguerrevere 
Presidente 

NOTA: Los documentos a que se refiere esta Convocatoria estaran a disposici6n de los senores accionistas en 
las oficinas de la Cornpana con Quince (15) dfas de anticipaci6n a la celebraci6n de la Asamblea. 



Corporaci6n EDC, CA. 
Capital Autorizado: 8s.: 43.596.000.000,00 
Capital Suscrito Bs.: 21.799.236.564,00 (Totalrnente Pagado) 

Con voca to ria 
.J!! 

Se convoca a los senores accionistas de esta Empresa para la Asamblea General 
Ordinaria que se reunira ellunes 27 de marzo de 2000, a las 3:30 p.m., en la sede 
de la Cornpania, ubicada en el edificio La Electricidad de Caracas, Av. Vollmer, Urb. 
San Bernardino, a los fines de: 

1. Considerar para su aprobaci6n el informe que presenta la Junta Directiva y los 
Estados Financieros al cierre del segundo semestre de 1999, asi como el Informe 
de los Comisarios. lgualmente considerar para su aprobaci6n los Estados 
Financieros Consolidados al cierre del ano 1999, con el dictamen de los Auditores 
Externos y el Informe de los Comisarios y la gesti6n de la Junta Directiva durante 
el ano 1999. 

2. Elegir los miembros principales, suplentes y consejeros de la Junta Directiva. 

3. Designar los comisarios principales y suplentes para el periodo 2000-2001, fijar 
su remuneraci6n y forma de pago. 

4. Considerar el informe que presenta la Junta Directiva relativo a un aumento de 
Capital Social, mediante el aumento del valor nominal de la acci6n, y la conse 
cuente modificaci6n del Articulo 5° de los Estatutos Sociales, y decidir al respecto. 

Caracas, 11 de marzo de 2000 

~y 
FRANCISCO G. AGUERREVERE 
Presidente 

NOTA: Los documentos a que se refiere esta Convocatoria estan a disposicion de los senores 
accionistas en las oficinas de la compaiiia, desde el 25 de jebrero de 2000. 
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c.x. LA ELECTRlCIDAD DE CARACAS 
Capital Autorizado: Bs. 598.800.000.000,00 
Capital Suscrito Bs. 365.520.609.400,00 
(fotalmente Pagado) 

Convocatoria 
Se convoca a los senores accionistas de esta Empresa para la Asamblea General Extraordinaria que se celebrara 
el dia lunes 26 de marzo de 2001, a las 8:45 a.m., en la sede de la Compafiia en Caracas, ubicada en el edificio 
La Electricidad de Caracas, Avenida Vollmer, Urbanizacion San Bernardino, a los fines de: 

PUNTO UNlCO: Considerar y resolver acerca de la anulacion de las acciones en tesoreria y la consecuente 
reduccion del capital suscrito. En caso de ser aprobado este punto, modificar el articulo 50 de los Estatutos Sociales. 

Caracas, 9 de rnarzo de 200 1 

RICHARD BULGER 
Presidente Ejecutivo 



~-------------~Anexuo~8~--------------~ 



CA La Electricidad de Caracas. SACA 
......................................................................................................... 

Comparacion de Elementos Importantes del Movimiento 
de la Empresa en los Ultimos Cuatro Semestres 

; . Primer Segundo Primer Segundo 
Semestre Semestre Semestre Semestre 

(Bolivares en miles) 1995 1994 1994 1993 

Venta total de energfa Bs. 44.943.983 43.403.427 26.226.813 25.769.789 

Gastos de operaci6n Bs. 22.711.017 18.560.186 12.224.397 13.405.997 

Impuestos (excluyendo impuesto sobre la rental Bs. 2.167.490 935.143 1.990.612 1.020.657 

Utilidad neta Bs. 14.635.740 18.594.128 3.946.778 8.752.311 

Dividendos pagados en elective Bs. .Jt. 386. 938 3.552.639 2.837.907 2.021.301 

Dividendos pagados en acciones Bs. 29.635.393 11.659.944 12.612.919 11,723.547 

Activo total Bs. 311.961.897 300.664.555 193.787.288 168.344.727 

Patrimonio Bs. 193.950.529 187.653.575 97.196.212 96.465.728 

Capacidad de generaci6n continua MW 2.216 2.177 2.016 1.894 

Punta maxima del sistema MW 1.779 1.805 1.803 1.860 

Generaci6n bruta y compras netas GWh 5.239 5.334 5.220 5.413 

Numero de suscriptores 557.301 562.491 552.482 547.799 

Numero de trabajadores 6.019 6.025 
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CA. La Electricidad de Caracas y Compaiiias Filiales 

Comparacion de elementos financieros y operativos 
en los ultimos tres aiios 

Cifras en miles de bolivares constantes del 31 de diciembre de 2000 

lngresos de Operaci6n 
Gastos de Operaci6n (exduye depreciacion 
y amortizacion y gastos no recurrentes) 

EBITDA (Flujo de Caja) 
EBlTDA (Flujo de Caja %) 

Gastos no recurrentes 
EBlTDA (Flujo de Caja % ajustado) 
Depreciaci6n y amortizaci6n 
Otros gastos e (ingresos) netos 
(Perdida) utilidad neta 
Margen utilidad neta ("~) 

Activo Total 
Pasivo Total 
Patrimonio 

Capacidad de generaci6n continua (MW) 
Generacion bruta y compras netas (GWh) 
Nfunero de clientes {suministros) 
Numero de trabajadores 
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En La Eledriddad de Caracas hemos elegldo ~ eI futuro 
sobre 10 base de: . 

- HoIwtidad e integridad en nuestrq conducto 
como ItldMduos V como empresa; 

- ConfiGn%a, respeto.1ecdIad e Iguoldod en nues1ros reladones humanas; 
- BUsquedo del bienes1ar de nuestros Irabajadores; 

- OrientodOn aI trabolo en equlpo, aI reMdo y aI ~ ptOCIdWo; 
- MeforamIento continuo de nuestros procesos gerenciales; 

- DisdpIina. transparandc:I y seguridad en nuestras octuQdones;. 
- E:ficacia yeficienda en fa utilizodOn de nuestros recursos; y. 
- ConsenIadOn del medlo amblen •• en eI OJCII operomos. 
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Acciones Valor nominal Bs. (Cantidad) (Bs.) 

Situaci6n actual 3.633.206.094 5,00 18.166.030.470 

Incremento valor 1,00 3.633.206.094 nominal de la acci6n 

Situaci6n propuesta 3.633.206.094 6,00 21.799.236.564 

Corporacion EDC, C.A. 
ASAMBLEA ORDINARIA DE ACCIONISTAS 

27 DE SEPTIEMBRE DE 1999 

"INFORME QUE PRESENTA LA JUNTA DIRECTIVA RELA TIVO A UN 
AUMENTO DE CAPITAL SOCIAL, AUMENTANDO EL VALOR NOMINAL DE 

LA ACCION" 

De acuerdo al dividendo decretado per C.A La Electricidad de Caracas, de Bs. 5,00 per 
acci6n destinado a pagar un aumento de capital de CORPORACION EDC, C.A, 
consistente en un aumento del valor nominal de su acci6n de CINCO BOLIVARES (Bs. 
5,00) por acci6n a SEIS BOLIVARES (Bs. 6,00) y un aumento del superavit pagado 
equivalente a CUATRO BOUVARES (Bs. 4.00) por acci6n, la Junta Directiva solicita 
autorizaci6n a la Asamblea de Accionistas para aumentar el capital social aumentando el 
valor nominal de la acci6n de CINCO BOLIvARES (8s. 5,00) a SEIS BOLIVARES (Bs. 
6,00), con 10 cual su capital suscrito y pagado asciende de D'EC1OCHO MIL CIENTO 
SESENTA Y SEIS MILLONES TREINTA MIL CUATROCJENTOS SETENTA BOLIVARES 
(BS. 18.166.030.470,00) a VEINTIUN MIL SETECIENTOS NOVENTA Y NUEVE 
MILLONES DOSCIENTOS TREINTA Y SEIS MIL QUINIENTOS SESENTA Y CUATRO 
BOLIVARES (Bs. 21.799.236.564,00), segun se muestra en el siguiente cuadro: 

Capital Social 

Superavit Pagado 

Total Bs. Situaci6n actual Incremento del 
superavit 

141.779.986.376 127.247.162.000 14.532.824.376 

En caso de ser aprobado el aumento del Capital Social, de acuerdo a 10 anteriormente 
descrito, se propone modificar el articulo 50 de los Estatutos Sociales de la compania, el 
cual quedaria redactado asl: 

"Articulo 5. EI capital autorizado de la sociedad es de VEINTITRES MIL NOVECIENTOS' 
CINCUENTA Y DOS MILLONES DE BOLIVARES (Bs. 23.952.000.000,00), el capital 
suscrito y pagado es de VEINTIUN MIL SETECIENTOS NOVENTA Y NUEVE 
MILLONES DOSCIENTOS TREINTA Y SEIS MIL QUINIENTOS SESENTA Y CUATRO 
BOLIVARES (Bs. 21.799.236.564,00), dividido en TRES MIL SEISCIENTAS TREINTA Y 
TRES MILLONES DOSCIENTAS SEIS MIL NOVENTA Y CUATRO (3.633.206.094) 
acciones comunes nominativas de SEIS BOLIVARES (B5. 6,00) cada una." 



Corporacion EDC, C.A. 
ASAMBLEA ORDINARIA DE ACCIONISTAS 

27 DE SEPTIEMBRE DE 1999 

"DESIGNAR UN (1) MIEMBRO SUPLENTE DE LA 
JUNTA DIRECTJVA" 

Como consecuencia de la renuncia a su cargo presentado por un (1) Director 
Suplente, la Junta Directiva acordo proponer a la Asamblea de Accionistas, en su 
reunion ordinaria a celebrarse el27 de septiembre de 1999, la desiqnacton de un (1) 
nuevo Director Suplente en reemplazo del que renuncio. 
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